
Леонид Слуцкий на свои 
собственные средства 
строит «Бомбонера» — 
детский стадион в родном 
Волгограде

АВИАЦИЯ В Новосибирске приземлился последний 
пассажирский рейс Ту-154

Русский связной

Татьяна Замахина

Г
осдума после долгих споров 
приняла в первом чтении 
проект нового бюджета на 

следующие три года. КПРФ и 
«Справедливая Россия» отказа-
лись поддерживать документ, а 
«Единая Россия» и ЛДПР прого-
лосовали «за» проект финансо-
вого плана при условии его се-
рьезной доработки. Представ-
лявшему документ министру фи-
нансов Антону Силуанову при-
шлось выслушать много крити-
ческих замечаний и конкретных 
предложений, большая часть ко-
торых касались «пенсионного 
вопроса» и социальных расходов 
на фоне пандемии.  

Минфин: дефицит — 
это временно

В своем выступлении ми-
нистр подробно описал главные 

приоритеты бюджетной поли-
тики. По его словам, в 2021 году 
она будет нацелена на продол-
жение программ, связанных с 
поддержкой граждан и отраслей 
в период восстановления эконо-
мики. Кроме того, предусмотре-
ны необходимые финансовые 
ресурсы для реализации нацио-
нальных целей развития, кото-
рые поставил президент РФ. Де-
фицит бюджета составит в сле-
дующем году 2,4% от ВВП, а в 
последующие годы он будет 
снижен до 1%. При этом допол-

нительные расходы предусма-
тривается профинансировать в 
основном за счет госзаимство-
ваний. Уровень госдолга увели-
чится с 13% до 20—21% в 2023 
году.

В последующие годы по мере 
восстановления экономики 
предусмотрена нормализация 
бюджетной политики, продол-
жил министр. Уже в 2022 году 
Россия выйдет на обычные па-
раметры расходов и заимство-
ваний.

В правительстве рассчиты-

вают, что удастся выручить до-
полнительные доходы, которые 
можно будет потратить в пер-
вую очередь на приоритеты. 
Деньги могут прийти с сырьево-
го рынка — кабмин ожидает 
улучшение поступлений дохо-
дов вследствие повышения цен 
на нефть и роста объемов добы-
чи углеводородного сырья со 
второго полугодия 2022 года.

Чтобы сохранить социаль-
ные гарантии, кабмину при-
шлось пойти на ряд налоговых 
ухудшений — для того же сырье-
вого сектора, а также для ку-
рильщиков и обеспеченных гра-
ждан. Среди учтенных в новом 
бюджете решений — отмена ряда 
льгот в нефтянке, повышение 
налогообложения для метал-
лургов и производителей удо-
брений, рост акциза на 
табачную продукцию 
и другие.

Наталия Ячменникова, 
Никита Зайков, Новосибирск

В
чера в аэропорту Тол-
мачево встал на при-
кол последний пасса-
жирский Ту-154. Дол-
гие годы на огромной 
территории  нашей 
страны этот самолет 
был настоящим «рус-
ским связным». Он 

был одним из мощных кровено-
сных сосудов столь же мощного 
организма — отечественной гра-
жданской авиации. Он был в 
парке практически любой круп-
ной российской авиакомпании. 
Он летал везде и всюду, связы-
вая страну воедино. 

Вспомним: в сентябре авиа-
ционный мир попрощался с 
главным конструктором этой 
легендарной «тушки» — Алек-
сандром Шенгардтом. Послед-
ним из когорты тех, кто созда-
вал не просто замечательные 
крылатые машины, кто ковал 
нашу авиационную мощь. Сов-
падение? Мистика?.. С уходом 
Ту-154 и его создателя заверша-
ется целая эпоха отечественно-
го гражданского самолетостро-
ения.  

Говорят, летают только кра-
сивые самолеты. Ту-154 был 
красивый, но что еще важнее — 
надежный. Он обладал отмен-
ной «живучестью». Авиакомпа-
нии полюбили машину, несмо-
тря на споры из-за новинок в 
конструкции. А новинок дейст-
вительно хватало. Так, здесь 
впервые в гражданской авиа-
ции была применена гидравли-
ческая система управления. 
Тогда многие отнеслись к этому 
с недоверием, а теперь так 
управляются все самолеты. 
Главным плюсом машины была 
и аэродинамика, из-за чего она 
оказалась очень экономичной 
по топливу для своего времени. 
Впрочем, тогда на это не очень-
то обращали внимание.

Регулярные полеты на Ту-154 
открылись 9 февраля 1972 года 
рейсом Москва — Минеральные 
Воды. Это стало началом целой 
эпохи в развитии пассажирских 
авиаперевозок. Самолет выпу-
скался на авиазаводе в Куйбыше-
ве (Самаре) более сорока лет: 
свыше тысячи машин почти де-
сяти модификаций! Есть цифра: 
в 1980 годах в эксплуатации пос-
тоянно находились 400—450 «сто 
пятьдесят четвертых». На них 
держалась практически полови-
на объема гражданских воздуш-
ных перевозок. Выдающиеся по 
тому времени характеристики: 
скорость — до 950 км/ч, пассажи-
ровместимость — 150—180 чело-

век, всепогодность и другие — на-
долго сделали машину главной 
воздушной  «рабочей лошад-
кой». 

Что теперь? По словам главы 
отраслевого портала «Авиа.ру» 
Романа Гусарова,   Ту-154 — это 
среднемагистральный самолет 
такого же класса и размерно-
сти, что и самые популярные на 
сегодня самолеты, на которых 
мы летаем — Airbus A320 и 
Boeing 737. «Но советский само-
лет оказался настолько хорош и 
удачен по своей конструкции и 

по своим характеристикам, что 
западные самолеты аналогич-
ного поколения давно ушли с 
рынка, а Ту-154 многие десяти-
летия возил пассажиров», — за-
мечает эксперт.  

Понятно, что у любого само-
лета-старожила когда-нибудь за-
канчивается срок летной служ-
бы. И на смену должен был прий-
ти «молодой», и, как шутят авиа-
торы, «такой же красивый». Над-
еялись на Ту-204, который был 
создан в 1990-е годы. Самолет 
был очень хорош, когда задумы-

вался: имел хорошие показатели 
по дальности и до определенной 
степени считался аналогом «Бо-
инг-757». Должен был быть ча-
стью унифицированной систе-
мы, включающей средне- и даль-
немагистральный самолет. Увы, 
этому лайнеру очень не повезло 
— он взлетел в тот момент, когда 
экономика России рухнула, и 
следом обвалились авиаперевоз-
ки. 

Серийность, поддержка эк-
сплуатации, выпуск запчастей, 
логистика — все так осталось 

только на бумаге. «Вплоть до се-
редины 2000-х, — говорит Роман 
Гусаров, — новые самолеты 
никто не покупал. — Потенциал 
Ту-204 не был реализован». 

Создатель Ту-154 Александр 
Шенгардт был не только блестя-
щим авиаконструкто-
ром. Был настоящим 
патриотом. 

ПАРЛАМЕНТ Госдума поддержала в первом чтении проект бюджета 
на 2021—2023 годы

В первом подсчете
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пособия на 
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финансовых 
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Фестиваль 
«Золотая 
Маска» 
покажет свои 
спектакли 
в Петербурге

ИНИЦИАТИВА

А К Ц Е Н Т

Основной акцент в бюджете сделан 
на снижение бедности и поддержке 
наиболее уязвимых слоев населения

Австралийский доллар  55,2325
Азербайджанский манат  45,6457
Армянский драм**  15,7268
Белорусский рубль  30,0974
Болгарский лев  46,6030
Бразильский реал  13,5906

Венгерский форинт**  24,9083
Вон Республики Корея***  68,3961
Гонконгский доллар 10,0066
Датская крона  12,2505
Доллар США  77,5520
Евро  91,2632

Индийская рупия*  10,4981
Казахстанский тенге**  17,9960
Канадский доллар  58,6671
Киргизский сом**  95,5927
Китайский юань  11,5515
Молдавский лей*  45,4850

Новый туркменский манат  22,1894
Норвежская крона*  83,6880
Польский злотый  19,7852
Румынский лей  18,6958 
СДР  109,9416
Сингапурский доллар  56,9816

Таджикский сомони*  75,1473
Турецкая лира*  94,0104
Узбекский сум****  74,8499
Украинская гривна*  27,3151
Фунт стерлингов  100,8796
Чешская крона*  33,3056

Шведская крона*  88,4035
Швейцарский франк  85,0537
Южноафриканский рэнд*  47,5368
Японская иена**  74,3868

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 29.10.20

Водители смогут наказать 
дорожников 
за разбитые 
из-за колдобин 
машины

Свалки в лесах Подмосковья 
решили 
победить 
с помощью 
шлагбаумов
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ПРОГНОЗ Счетная палата 
оценила последствия 
повторного локдауна

Они из другого 
стресс-теста 

Игорь Зубков

Новые карантинные ограничения в странах Европы, в 
том числе в крупнейших городах России, задержат вос-
становление российской экономики на год — к докри-
зисному уровню ВВП и безработица вернутся только к 
концу 2023 года. 

Такой вывод сделан в стресс-сценарии макропро-
гноза Счетной палаты. Упрощенно, СП рассматривает, 
что произойдет при повторении весеннего локдауна, 
но в смягченной форме и не отягощенной обвалом цен 
на нефть. В Европе примеры повторного карантина 
уже есть. Накануне глава Роспотребнадзора Анна По-
пова заявила, что дополнительные ограничения могут 
быть введены и в России, если не удастся справиться с 
нынешней фазой заболеваемости коронавирусом. 
Массовая вакцинация и уход от карантинных ограни-
чений в стресс-сценарии СП предполагаются не ранее 
конца весны — лета 2021 года. 

Более вероятный (базовый) сценарий СП исходит 
из того, что все обойдется точечными ограничениями 
деловой активности. В этом случае в 2021 году, с нача-
лом широкой вакцинации, рост мировой экономики 
уже в 2022—2023 годах вернется к средним 
значениям докризисного десятилетия (около 
3,5% в год). 

МВД Полицейские станут 
сообщать о найденных 
пьяницах родственникам

Нетрезвый 
приказ

Иван Петров

Ситуация, когда родственники, потеряв связь с близ-
ким человеком, в неведении обзванивают больницы и 
морги, а тот, как позже выясняется, просто перебрал с 
алкоголем и был задержан в это время в невменяемом 
состоянии полицией, вскоре станет невозможной. 

Стражей правопорядка обязали уведомлять родных 
и близких об обнаружении загулявших выпивох, кото-
рые сами сообщить об этом уже не в состоянии. 

Такой порядок предусмотрен новым приказом 
главы МВД России генерала полиции Владимира Ко-
локольцева. Документ называется так  — «О внесении 
изменений в Инструкцию о порядке доставления в 
медицинские организации лиц, находящихся в обще-
ственных местах в состоянии сильного алкогольного, 
наркотического или иного токсического опьяне-
ния…». Сильная степень опьянения при этом опреде-
ляется, согласно нормативным актам, тогда, когда 
человек «утратил способность самостоятельно пере-
двигаться или ориентироваться в окружающей об-
становке».

Из приказа становится ясно, что уведомлять поли-
ция станет не только родственников любите-
лей спиртных напитков, но и близких нарко-
манов и токсикоманов.

ЖИЛЬЕ Сроки оформления 
недвижимости сокращены 
в несколько раз

Оборотный 
момент

Марина Трубилина

Уникальная информационная система учета недви-
жимости запущена в России. Благодаря ей упрощает-
ся и ускоряется регистрация прав на нее и расширя-
ются онлайн-сервисы. В частности, она позволит за-
регистрировать дом за 10 рабочих дней вместо меся-
ца, оформить права на недвижимость в другом регио-
не, не выезжая туда, а также сократить срок выдачи 
выписок из ЕГРН с трех дней до 30 секунд. 

Новая система, которая называется ФГИС ЕГРН, 
запущена в октябре во всех регионах, рассказала ви-
це-премьер Виктория Абрамченко. Это полностью 
отечественная разработка, не зависящая ни от каких 
санкций, подчеркнула она. Система объединила 
данные государственного кадастра недвижимости 
(ГКН) и Единого государственного реестра прав 
(ЕГРП). 

Переход на новую систему произошел без прио-
становки процедур регистрации и учета. «Мы плавно 
переносили сведения из двух реестров в единую базу 
данных. Мы ни на один день не остановили рынок не-
движимости. Каждый день регистрировали сотни ты-
сяч сделок и выдавали сведения о недвижимости, од-
новременно внедряя новую большую систе-
му. Это высший пилотаж. Как дозаправка в 
воздухе», — сказала Абрамченко.
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1 января 1988 г. На аэродроме 
Центра гражданской авиации СЭВ 
в Ульяновске к очередному полету 
готовится один из экипажей само-
лета Ту-154.
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В воскресенье 
в России 
и Беларуси 
стартует пробный 
этап отмены 
роуминга / стр. 1,2

В НОМЕРЕ

Сергей Собянин продлил 
дистанционное 
обучение 
в школах 
до 8 ноября
Страница 09

Ангела Меркель объявила 
о введении 
карантина 
в Германии 
со 2 ноября
Страница 06
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Кира Латухина

В
ладимир Путин рас-
считывает на достой-
ную реализацию Еди-
ного плана по дости-
жению национальных 
целей развития Рос-
сии — о готовности до-
кумента доложил пре-
мьер-министр Михаил 

Мишустин. Президент, кроме 
того, призвал повысить внима-
ние к борьбе с COVID-19. Регио-
ны получат еще 10 млрд рублей 
на эти цели, и 5 млрд рублей бу-
дет выделено на обеспечение 
бесплатными лекарствами тех, 
кто лечится на дому. Губернато-
ры не должны забывать об ответ-
ственности в пандемию — при не-
обходимости надо разворачи-
вать дополнительные койки. 

Единый план достижения на-
циональных целей развития 
России до 2024 года и на плано-
вый период до 2030 года разра-
ботан по поручению президен-
та. Он определяет стратегиче-
ские приоритеты и конкретные 
шаги по достижению прописан-
ных в указе целей, при этом 
максимально ориентирован на 
улучшение жизни людей. «Его 
главная задача — сделать так, 
чтобы позитивный эффект по-
чувствовал каждый житель на-
шей страны», — заявил Мишус-
тин.

В плане пять национальных 
целей и 25 показателей их до-
стижения. По каждому опреде-
лены целевые значения на бли-
жайшие пять лет и конечный ре-
зультат. Была проведена точеч-
ная настройка нацпроектов, 
чтобы они выводили на наццели 
развития с учетом новых непро-
стых условий, сказал премьер. 
«Мы предлагаем переориенти-
ровать бюджетную систему на 
достижение национальных це-
лей развития, и финансирова-
ние будет жестко увязано с ко-
нечными результатами», — под-
черкнул он. Ежегодные расходы 
на реализацию плана превысят 
12 трлн рублей — свыше полови-
ны планируемого бюджета на 
следующий год, сравнил глава 
правительства.

Нужна современная, гибкая 
и эффективная система управ-
ления, основным принципом 
которой станет ориентация на 
конечный результат для гра-
ждан. «Мы планируем выстро-
ить эффективную коммуника-
цию в рамках этой системы, по-
лучать обратную связь от людей 
и своевременно реагировать на 
их предложения и проблемы», — 
пояснил Мишустин, добавив, 
что персональную ответствен-
ность за достижение наццелей 
будут нести все члены прави-
тельства в рамках своих компе-
тенций. Движение средств бу-

дут отслеживать до муниципа-
литетов.

План будет представлен на 
заседании Совета при прези-
денте по стратегическому раз-
витию и нацпроектам. «Это 
большая важная веха в нашей 
общей работе, потому что без 
четкого, ясного понимания, оп-
ределения целей, инструментов 
достижения этих целей, конеч-
но, трудно рассчитывать на эф-
фективную работу в целом все-
го госаппарата», — заметил Пу-
тин. «Теперь дело, как в народе 
говорят, за малым: надо этот 
план реализовывать», — сказал 
он. «Рассчитываю, что все мы 
вместе приложим максималь-
ные усилия к его достойной реа-
лизации», — заключил прези-
дент.

Затем Владимир Путин по-
просил вице-премьера Татьяну 
Голикову рассказать, что проис-

ходит на фронте борьбы с пан-
демией. «Мы не говорим о ка-
кой-то второй волне. До некото-
рых регионов еще первая волна 
только докатывается, по мне-
нию специалистов», — заметил 
президент и призвал держать 
руку на пульсе и своевременно 
реагировать.

«Ситуация  продолжает 
осложняться, — заявила Голико-
ва. — Среднесуточный темп при-
роста заболеваемости — 1 про-
цент, но при тех цифрах, кото-
рые у нас есть, этого достаточ-
но». Вице-премьер напомнила 
про обязательный масочный ре-
жим в общественных местах и 
сказала, что доля свободных 
коек сейчас ниже среднерос-
сийского в 46 регионах, наибо-
лее критическая ситуация в 16 
регионах, а в пяти регионах за-
нято более 95% коек. При этом 
лечение до 70% пациентов мо-

жет идти в амбулаторных усло-
виях, заметила она. Для помощи 
регионам организованы на фе-
деральном уровне бригады спе-
циалистов, в том числе с при-
влечением сотрудников мино-
бороны, рассказала вице-пре-
мьер. И сообщила, что от гриппа 
привились 30% — 43,8 млн гра-
ждан, в ряде регионов темпы не-
достаточные.

Президент обратился к гу-
бернаторам: «Мы отслеживаем 
ситуацию в каждой территории, 
помогаем и будем помогать. Но 
не забывайте, пожалуйста, о 
своей ответственности, о том, 
что нужно сделать в ближайшее 
время». «Если нужно развора-
чивать дополнительные койки, 
значит, нужно это делать», — 
сказал он. А если надо перепро-
филировать — следует посовето-
ваться со специалистами и при-
нимать решения.

Путин объявил, что гражда-
не будут обеспечены бесплат-
ными лекарствами для амбула-
торного лечения. Обсуждалась 
цифра в 5 млрд рублей с неболь-
шим, сказал он. «Будем считать, 
что это решение принято, про-
шу эти средства выделить неза-
медлительно», — сказал он. В по-
мощь регионам согласована 

цифра в 10 млрд рублей. «Нуж-
но это сделать прямо сейчас», — 
указал президент. Средства 
должны пойти именно на борь-
бу с коронавирусом, подчер-
кнул он и поручил Голиковой 
отправить комиссии в регионы 
с тревожной ситуацией, чтобы 
посмотреть, что там происхо-
дит. Президент выразил уверен-
ность, что удастся справиться 
со сложностями, но при этом 
сказал чиновникам и губерна-
торам, что «обстановка требует 
повышенного внимания к этой 
проблеме». Министр финансов 
Антон Силуанов заверил, что 
ресурсы есть, задача будет вы-
полнена.

Силуанов рассказал и о циф-
ровизации финансового секто-
ра. В частности, можно будет от-
крывать счета, оформлять кре-
диты и приобретать жилье без 
походов в банк и очередей. 
«Процесс получения ипотеки 
станет полностью цифровым», 
— заявил министр. Упростится и 
работа банков — они смогут по-
лучать нужные данные о клиен-
тах из государственных ин-
формсистем онлайн. Реализа-
ция мер завершится в середине 
следующего года. «Все это, ко-
нечно, будет хорошим подспо-

рьем для экономики и для лю-
дей», — одобрил президент.

Основной темой повестки 
стал новый механизм помощи 
детям с тяжелыми редкими за-
болеваниями — он должен зара-
ботать с 1 января 2021 года. На 
эти цели пойдут средства от по-
вышения с 13% до 15% ставки 
НДФЛ на доходы, превышаю-
щие 5 млн рублей в год, — поряд-
ка 60 млрд рублей в год. Реше-
ния об использовании этих 
средств в отношении каждого 
ребенка должны быть «макси-
мально открытыми, прозрачны-
ми, и решающее слово здесь 
должно принадлежать врачам, 
общественным деятелям, лю-
дям, для которых помощь боль-
ным детям стала делом всей 
жизни», подчеркнул Путин. Он 
указал, что с января не просто 
должны быть отлажены проце-
дуры выделения средств, а что-
бы «дети с редкими заболевани-
ями с помощью нового механиз-
ма начали получать конкрет-
ную помощь в лечении». При 
этом действующие программы 
лечения детей должны сохра-
ниться.  

А К Ц Е Н Т

Принято решение обеспечить 
бесплатными лекарствами тех, 
кто лечится от COVID на дому

ПРОЕКТ Некоторые 
иностранцы смогут 
работать в России, 
не получая патента 

Разрешение 
не требуется

Иван Петров

Иностранцам предлагается разрешить трудовую дея-
тельность в России без получения необходимых для 
этого документов — разрешения на работу или патента. 
Правда, речь идет, конечно, не обо всех мигрантах, а 
только о тех, кто будет строить объекты для проведе-
ния в России крупных международных мероприятий. 
Поблажку получат и те зарубежные гости, которые бу-
дут задействованы в организации на территории Рос-
сии спортивных чемпионатов, музыкальных конкур-
сов, театральных фестивалей или научно-деловых фо-
румов. Но есть оговорка — в таких мероприятиях долж-
ны принимать участие россияне.

«Иностранные граждане в рамках подготовки и 
проведения международных мероприятий, в которых 
принимает участие РФ, имеют право осуществлять 
трудовую деятельность без разрешения на работу или 
патента, а организа-
торы таких меро-
приятий имеют 
право использовать 
труд указанных лиц 
без получения раз-
решения на привле-
чение и использова-
ние иностранных 
работников для 
строительства не-
обходимых объек-
тов, для участия в 
организации меро-
приятия, а также 
для участия в нем», — говорится в подготовленных МВД 
поправках в ФЗ «О правовом положении иностранных 
граждан в РФ».

Более того, приглашение на въезд в страну таким 
работникам планируется выдавать вне определяемых 
ежегодно квот.

Стоит отметить, что подобный порядок с послабле-
ниями для зарубежных работников применялся уже не 
раз, хотя и с некоторыми вариациями. Таким образом, 
был введен упрощенный порядок привлечения ино-
странцев для подготовки Олимпиады в Сочи в 2014 
году, форума АТЭС в 2012-м, чемпионата мира по фут-
болу-2018, а также Международного конкурса имени 
Чайковского в 2019 году. Но для этого каждый раз при-
ходилось принимать отдельный федеральный закон.

Такой подход приводит к избыточному расшире-
нию положений Федерального закона «О правовом по-
ложении иностранных граждан в РФ». 

«Имеющийся положительный опыт проведения 
крупных международных мероприятий свидетельст-
вует о том, что для их успешного проведения необходи-
мо привлечение и иных организаций, не являющихся 
организаторами. В первую очередь речь идет о привле-
чении организаций, оказывающих гостиничные, тран-
спортные, туристические услуги», — говорится в поя-
снительной записке к законопроекту.  

ИНИЦИАТИВА Возраст 
молодежи в России 
предложено продлить

Немного за 30

Галина Мисливская

Базовый закон о молодежной политике может быть 
принят уже в этом году. В среду профильный Комитет 
Госдумы по физической культуре, спорту, туризму и 
делам молодежи поддержал документ и предложил 
принять его в первом чтении. Одна из главных новелл — 
продление возраста молодежи с нынешних 30 до 35 
лет.

Как сообщил председатель комитета Борис Пайкин, 
рассмотрение документа на пленарном заседании мо-
жет пройти 10 ноября, такое предложение комитет на-
правляет в Совет Госдумы. В случае принятия в первом 
чтении решено провести широкое обсуждение доку-
мента в регионах, в том числе на площадках молодеж-
ных парламентов, чтобы оперативно подготовить за-
конопроект к основному чтению с учетом мнения мо-
лодых людей. «Нам бы хотелось, чтобы в этом году за-
кон был принят», — 
сказал Пайкин.

Документ был 
внесен группой се-
наторов и депута-
тов в июле этого 
года в развитие по-
ложений статьи 72 
обновленной Кон-
ституции РФ. Там 
указано, что общие 
вопросы молодежной политики находятся в совмест-
ном ведении регионов и федерального центра. На се-
годняшний день в большинстве регионов приняты 
свои законы о молодежной политике. Однако подходы 
к предмету регулирования да и сами понятия в этих до-
кументах разнятся.

Новый закон должен закрепить на федеральном 
уровне единые принципы и термины. В первую оче-
редь определить, что такое молодежь. Авторы доку-
мента предлагают отнести к этой категории граждан в 
возрасте от 14 до 35 лет. Сейчас, согласно правительст-
венному акту об основах государственной молодеж-
ной политики до 2025 года, молодежью считаются рос-
сияне не старше 30 лет.

Увеличение возраста до 35 лет позволит молодым 
людям воспользоваться мерами государственной под-
держки, например, получать гранты по результатам 
всероссийского конкурса молодежных проектов, счи-
тают авторы законопроекта.

Документ также закрепляет единые понятия «моло-
дая семья», «молодежная политика», «молодежные об-
щественные объединения», устанавливает цели моло-
дежной политики, принципы и направления ее реали-
зации. К целям отнесены защита прав молодежи, обес-
печение равных условий для ее участия в политиче-
ской, экономической, культурной жизни страны, а так-
же «формирование ценностей культуры семейной жиз-
ни, поддержка молодых семей, улучшение демографи-
ческой ситуации в РФ». Среди направлений — формиро-
вание равных условий, направленных на духовное, 
культурное, профессиональное, социальное и физиче-
ское развитие молодежи; поддержка добровольческого 
движения; содействие занятости и решению жилищ-
ных проблем и даже предупреждение правонарушений 
и антиобщественных действий среди молодежи.  

Законопроект 
закрепляет поня-
тия «молодежь» 
и «молодая семья»

Приглашение 
на въезд в РФ ино-
странцам плани-
руется выдавать 
вне определяемых 
ежегодно квот

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил Единый план правительства 
по достижению национальных целей и обещал поддержку регионам 
в борьбе с COVID-19

Держать руку на пульсе

Президент поручил правительству 
направить в регионы 10 миллиардов 
рублей на борьбу с коронавирусом.

Работа над созданием и 
внедрением системы 
продолжалась около 

трех лет. «Это сложный инже-
нерный процесс, который свя-
зан с миграцией данных из ста-
рой системы в новую, с на-
стройкой работы с МФЦ, обуче-
нием людей использованию но-
вых интерфейсов», — заявила 
Абрамченко. 

В России нет практики эк-
сплуатации подобных систем в 
масштабах всей страны, более 
того, не существует ее аналогов 
в мире, подчеркнула вице-пре-
мьер. ФГИС ЕГРН — это более 10 
петабайт данных о недвижимо-
сти. Для сравнения — размер ре-
зультатов экспериментов, про-
водимых в течение года на боль-
шом адронном коллайдере, до-
стигает 4 петабайт.

ФГИС ЕГРН пришла на смену 

340 разрозненным информаци-
онным системам. «Это поро-
ждало дублирование сведений, 
отсутствие единства учетно-ре-
гистрационных процессов и, 
как следствие, оперативной и 
достоверной информации о 
проведении регистрационных 
действий, выдачи сведений об 
объектах недвижимости, не го-
воря уже о сложностях контр-
оля за соблюдением законода-
тельства в сфере недвижимо-
сти, непрозрачности и высоких 
коррупционных рисках», — го-
ворит вице-премьер.

Благодаря внедрению новых 
информационных технологий 
повысится качество и достовер-
ность сведений в ЕГРН, упро-
стятся процедуры получения 
услуг. «Регистрация права соб-
ственности, договоров ипотеки, 
постановка на кадастровый 

учет и еще десятки процедур в 
этой сфере будут проводиться 
проще и быстрее», — сообщила 
Абрамченко. 

Благодаря консолидации в 
системе всех данных об объек-
тах и правах на них стала воз-
можна регистрация прав на не-
движимость с одновременной 
постановкой ее на кадастровый 
учет. Единая процедура избавит 
заявителей от лишних действий 
и сократит сроки оформления 
недвижимости. Ранее для реги-
страции, например, жилого 
дома владелец должен был сде-
лать 8 «шагов», дважды полу-
чать документы и ожидать за-
вершения каждой из процедур 
до 10 дней. В целом на это ухо-
дило более месяца. «Теперь про-
цесс регистрации сократился в 
два раза — до четырех шагов и 
нормативных 10 рабочих дней. 

На практике сроки оказания го-
сударственных услуг благодаря 
системе сокращены до трех ра-
бочих дней и даже меньше в от-
дельных случаях», — сообщила 
Абрамченко.

В числе прочих изменений — 
возможность получения госу-
слуг в сфере недвижимости не-
зависимо от реального располо-
жения участка или дома. К при-
меру, житель Санкт-Петербурга 
сможет оформить права на 
квартиру, расположенную в 
Ялте, не выезжая для этого за 
пределы региона. В единой ин-
формационной системе теперь 
работает и Крымский полуо-
стров.

Кроме того, внедрение ФГИС 
ЕГРН позволит запустить по 
всей стране сервис по выдаче 
выписок из ЕГРН. Сегодня это 
занимает три дня, а при перехо-
де на новую систему сократится 
до нескольких минут. Ранее та-
кой сервис работал в пилотных 
регионах. Чтобы воспользо-
ваться этим, нужно будет авто-
ризоваться через Единую систе-
му идентификации и аутенти-
фикации. Искать объекты мож-
но по адресу или кадастровому 
номеру.

Кроме того, граждане могут 
быть уверены, что сведения об 
их недвижимости под надежной 
защитой, подчеркнула Абрам-
ченко. Сохранность данных 
обеспечивается в соответствии 
с самыми современными требо-
ваниями информационной без-
опасности. А для обеспечения 
надежной и стабильной работы 
системы были созданы распре-
деленные центры обработки 
данных.  

Оборотный момент

Прямая речь

Олег Скуфинский, руководитель Росреестра: 
— Переход на единую централизованную систему по поручению прези-

дента России был выполнен в максимально короткие сроки. Работа по 

переносу информации с региональных систем на федеральную не оста-

навливались даже в период введения ограничений, связанных с коро-

навирусом. Крупнейшие по количеству сделок и объему данных субъ-

екты РФ были подключены к ФГИС ЕГРН с апреля. Среди них — Москва, 

Московская область, Санкт-Петербург, Ленинградская область, Красно-

дарский край, Республика Татарстан, Республика Башкортостан, Свер-

дловская область, Республика Крым, Севастополь и другие. В конце 

2020 — начале 2021 года также будет завершен реинжиниринг офици-

ального сайта. 

Это позволит увеличить долю электронных сервисов ведомства, повы-

сить удовлетворенность граждан и обеспечить качественно новый уро-

вень оказания услуг Росреестра.

Вячеслав Спиренков, директор Федеральной  кадастровой 
палаты Росреестра:
«Благодаря внедрению ФГИС ЕГРН во всех субъектах РФ стал возможен 

совершенно новый уровень работы. Жители Тюменской области и Став-

ропольского края, например, регистрируют права на недвижимость сей-

час за 2 рабочих дня. Это рекордные показатели в сфере оформления не-

движимости. За этот же срок в среднем можно зарегистрировать права в 

Краснодарском крае, Калмыкии, Башкортостане, Ростовской, Челябин-

ской, Иркутской и Амурской областях».

Подготовили Ольга Игнатова, Марина Трубилина

1

Новая система сокращает срок получения некоторых документов до нескольких минут.

Ц И Т А Т А

Вице-премьер Виктория Абрамченко
«Система уже обрабатывает около 7 запросов в 
секунду в режиме 24 на 7, работая без выходных и 
праздников. Во ФГИС ЕГРН ежедневно поступает 
около 100 тысяч обращений на государственную 
регистрацию прав и кадастровый учет, а также более 
500 тысяч запросов на предоставление сведений из 
ЕГРН. Это беспрецедентные объемы обработки 
данных»

— Названы регионы, 
где быстрее всего можно стать 
собственником земли
rg.ru/art/1745668
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В первом подсчете
В результате, несмо-
тря на пандемию, рас-
ходы федерального 

бюджета не уменьшаются. Они 
запланированы «даже на более 
высоком уровне, чем это было 
предусмотрено в трехлетке, 
которую мы принимали годом 
ранее», сообщил Силуанов. Ос-
новной акцент в бюджете сде-
лан на снижение бедности и 
поддержке наиболее уязвимых 
слоев населения. Так, ежегодно 
на поддержку малоимущих се-
мей с детьми до 7 лет будет на-
правляться 400 млрд рублей.

Речь также идет об индекса-
ции для неработающих пенсио-
неров на 6,3%, то есть выше 
уровня инфляции, а также ро-
сте МРОТ, который будет счи-
таться по новой формуле. В 
следующем году он предусмо-
трен на уровне 5,5 процента.

Соцподдержка обеспечена 
деньгами 

Проект бюджета обеспечи-
вает каждый пункт Послания 
президента Федеральному Со-
бранию, подтвердил глава Ко-
митета по бюджету и налогам 
Андрей Макаров. То есть новая 
программа соцподдержки лю-
дей финансируется полностью, 
подчеркнул он .  За ложены 
средства, в том числе и на горя-
чее питание младшеклассни-
ков, и надбавки учителям, о ко-
торых говорил президент. Во 
втором чтении депутатам 
предстоит распределить эти 
деньги по каждому региону, от-
метил он. «И от нас с вами за-
висит, чтобы случайно не была 
забыта ни одна школа, ни один 
учитель, ни один ребенок», — 
заявил глава комитета.

Макаров также обратил 
внимание, что расходы на со-
циальные обязательства рас-
тут — как процент в бюджете и в 
абсолютном выражении. При 
этом приоритет отдается ме-
рам, предоставляемым с уче-
том уровня доходов россиян. 
«Это очень важно, чтобы под-
держка, которую оказывают 
людям, была адресной», — уве-
рен парламентарий. Он отме-
тил характерную деталь — 
впервые в современной исто-
рии бюджет «сформирован не 
на основе доходов, а на основе 
необходимых расходов» — для 
того, чтобы «реально решать 
проблемы людей, развивать 
экономику».

В «Единой России» также 
констатировали, что прямых 
доходов не хватит на реализа-
цию всех заложенных расход-
ных обязательств. «Правитель-
ству предстоит работа по из-
ысканию дополнительных 
средств, и в этой ситуации ог-

раниченности резервов мы по-
нимаем, что как в сказке, все 
желания исполнить не удаст-
ся, — заявил первый замглавы 
фракции Андрей Исаев. — Поэ-
тому нужно сосредоточиться 
на главном — на том, на чем 
нельзя экономить».

Исаев привел в пример под-
держку регионов — в следую-
щем году им будет оказана бес-
прецедентная помощь. Кроме 
того, «единороссов» убедил го-
лосовать «за» бюджет тот факт, 
что социальные обязательства 
будут исполнены полностью, в 
том числе новые, появившиеся 
только в этом году. Также рас-
тут средства на лекарственное 
обеспечение граждан, продол-
жены такие популярные про-
граммы, как льготная ипотека. 
Большие средства заложены на 
комфортную городскую среду и 
развитие сельских территорий.

Позиция оппозиции: 
пенсии — индексировать, 
фармацевтику — 
финансировать 

Дв е  ф р а к ц и и  —  К П Р Ф  и 
«Справедливая Россия» — не 
поддержали проект. Так, в «СР» 
объяснили это в первую оче-
редь тем, что на следующий год 
не предусмотрены средства на 
индексирование пенсий рабо-

тающим пенсионерам. Фрак-
ция предложила проект аль-
тернативного бюджета, в кото-
ром,  по  словам ее  лидера 
Сергея Миронова, заложено 
два главных принципа. «Во-
первых, это перенастройка на-
логовой системы в пользу ре-
гиональных бюджетов. Второй 
принцип: снижать налоги для 
производителей и увеличивать 
фискальную нагрузку на фи-
нансовых посредников и свер-
хбогатых потребителей, на 
крупные капиталы и ростов-
щиков», — пояснил он.

Лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов объяснил позицию фрак-
ции тем, что проект бюджета 
«не ориентирован на буду-
щее». Он не согласился с Силу-
ановым и ЕР в том, что на прио-
ритеты хватит средств. По сло-
вам Зюганова, с предложен-
ным бюджетом не удастся одо-
леть бедность и сделать все 
возможное для научно-техни-

ческого рывка — эти задачи фи-
нансовым блоком кабмина 
«полностью саботируются». 
«Бюджет не хочет защищать 
природу, ремонтировать ин-
фраструктуру, не стыкуется с 
Посланием президента, кото-
рое направлено на то, чтобы 
избавиться от бедности, прий-
ти к социальному государст-
ву», — заявил лидер коммуни-
стов.

Во время выступления Зю-
ганов, в частности, обратил 
внимание на статью расходов 
на поддержку фармацевтиче-
ской отрасли: «У нас 70 про-
центов лекарств чужих, а в 
остальных на 80 процентов — 
чужие субстанции. И у нас эта 
статья почти вырезана в бюд-
жете». «Вы обязаны ее в пять 
раз увеличить, если собирае-
тесь народ лечить», — обратил-
ся лидер КПРФ к министру фи-
нансов.

С позицией полного отрица-
ния бюджета не согласился ли-
дер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский, который заявил, что при-
нятие такого закона — это обя-
занность депутатов Госдумы. 
«А если отказываетесь, имеете 
право, но тогда в январе не по-
лучаете деньги», — заявил он, 
обращаясь к КПРФ. «Нету де-
нег — нету работы. Дети не рож-
даются, никого не хоронят, не 
кормят, не лечат, не арестовы-
вают. Все худеют», — рассказал 
он о том, что ждет страну без 
бюджета. У ЛДПР, конечно, 
есть и замечания, которые 
фракция оформит в виде по-
правок ко второму чтению. 

Жириновский озвучил весьма 
оригинальные предложения — 
например,  бесплатно дать 
компьютеры и планшеты всем, 
кто на «удаленке», а всем пен-
сионерам, студентам, малои-
мущим в качестве меры под-
держки раздать бюджетные 
машины.

С поправкой от спикера
С предложениями по дора-

ботке бюджета выступил и спи-
кер Госдумы Вячеслав Воло-
дин. Среди прочего, он призвал 
министра финансов оператив-
но разработать изменения в 
системе оплаты труда работни-
ков бюджетной сферы и сфор-
мулировать конкретные по-
правки. Так, до принятия бюд-
жета необходимо пересмо-
треть понятие средней зарпла-
ты, ведь от этого показателя за-
висят зарплаты учителей и 
врачей. Однако сейчас в этой 
сфере порядка нет — зачастую 
педагог получает 15—17 тысяч 
при средней зарплате по эко-
номике региона около 30 ты-
сяч, рассказал спикер. Также 
Володин указал на отсутствие 
надбавок в колледжах и техни-
кумах, что приводит к тому, 
что для преподавателей нет мо-
тивации к тому, чтобы идти в 
эти учебные заведения, по-
скольку в школе зарплаты 
выше.

Спикер также призвал пра-
вительство и минфин взять на 
контроль ситуацию с сокраще-
нием финансирования строи-
тельства медицинских учре-
ждений в регионах. Силуанов 
согласился: «Если будут допол-
нительные возможности, то, 
что сокращено, будем воспол-
нять».  

Первое чтение проект бюджета 
 прошел с большим количеством 
замечаний со стороны депутатов. 

А К Ц Е Н Т

Ежегодно на поддержку малоимущих 
семей с детьми до 7 лет будет направ-
ляться 400 млрд рублей

ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

ПОСОБИЯ 
НАЧИСЛЯТ
БЕЗ СПРАВОК
Елена Манукиян

До 1 марта 2021 года продлева-
ется беззаявительный порядок 
начисления пособий на детей 
до трех лет семьям с доходом 
ниже двух региональных про-
житочных минимумов. Закон 
об этом публикует «Российская 
газета».

Такой порядок уже действо-
вал с 1 апреля до 1 октября. То 
есть в течение полугода выпла-
ты продлевались автоматиче-
ски и родителям не нужно было 
посещать органы соцзащиты, 
чтобы подать заявление и доку-
менты, подтверждающие право 
на получение пособия. Обычно 
это требуется делать ежегодно 
при достижении ребенком од-
ного года и двух лет, а также в 
случае смены места жительства 
семьи. В минтруде подчеркну-
ли, что все справки по-прежне-
му будут собираться без уча-
стия граждан и запрашиваться 
ведомствами друг у друга само-
стоятельно по электронному 
документообороту. 

Закон вступит в силу 7 ноя-
бря, однако автоматическое 
продление выплат будет рас-
пространяться и на те семьи, 
которым подтвердить свое пра-
во на них нужно было с 1 октя-
бря 2020 года.

По словам вице-спикера Со-
вета Федерации Галины Каре-
ловой, это позволит ограни-
чить контакты и значительно 
снизить риски заболевания се-
мей с детьми в условиях рас-
пространения коронавиру-
сной инфекции. «Комплекс 
принимаемых решений на-
правлен на повышение доступ-
ности социальной поддержки, 
а также на сдерживание более 
широкого распространения 
инфекции», — сказала она 
«Российской газете». 

По информации минтруда, 
сегодня выплаты на детей до 3 
лет получают свыше 880 тысяч 
семей на первого ребенка (день-
ги выплачиваются напрямую из 
федерального бюджета) и около 
180 тысяч семей на второго ре-
бенка (деньги выделяются из 
средств материнского капита-
ла). Пособие устанавливается в 
размере регионального прожи-
точного минимума.  

Документ публикуется на с. 11

РЕЕСТР МСП 
БУДЕТ ЧАЩЕ 
ОБНОВЛЯТЬСЯ
Роман Маркелов

Новый малый и средний биз-
нес, а также недавно зареги-
стрировавшиеся индивидуаль-
ные предприниматели смогут 
получать господдержку бы-
стрее. Это произойдет благода-
ря тому, что реестр субъектов 
малого и среднего предприни-
мательства (МСП) будет обнов-
ляться не раз в год, а раз в ме-
сяц. Закон об этом публикует 
сегодня «Российская газета».

Сведения в реестре будут 
обновляться 10-го числа каж-
дого месяца на основании дан-
ных Федеральной налоговой 
службы (ФНС). Данные о субъ-
ектах МСП, предоставивших 
информацию о себе, ФНС будет 
учитывать при дополнении рее-
стра в ближайший месяц после 
того, как организация сдаст от-
четность. Основанием для 
включения в реестр с 10 января 
по 10 июня будут сведения за 
позапрошлый год, а для вклю-
чения с 10 июня по 10 декабря —  
за прошлый год. Исключать из 
реестра МСП, как и раньше, бу-
дут раз в год — 10 июля. Это про-
исходит, если компании не пре-
доставили ФНС сведения либо 
они больше не соответствуют 
критериям МСП.

Предприниматели, исклю-
ченные из реестра МСП в тече-
ние года по формальным осно-
ваниям, смогут восстановить 
свой статус, предоставив необ-
ходимые документы в ФНС, не 
дожидаясь 10 августа следую-
щего года, подчеркивали ранее 
в минэкономразвития.  

«Налоговая служба является 
зрелым цифровым ведомством 
и готова ежемесячно обновлять 
данные в реестре с учетом по-
ступающей от предпринимате-
лей налоговой отчетности. Та-
кой опыт работы у нас есть — ре-
естр был оперативно обновлен 
в весенний период борьбы с 
COVID-19. Это было необходи-
мо для предоставления мер под-
держки пострадавшим от рас-
пространения пандемии пред-
принимателям. Данные стали 
востребованы бизнес-сообще-
ством, так как для получения 
поддержки заявитель должен 
быть включен в реестр», — гово-
рит замруководителя ФНС Ви-
талий Колесников.  

Документ публикуется на с. 11

ПОЗИЦИЯ

МИНФИН ПРОТИВ ИНДЕКСАЦИИ ПЕНСИЙ 
ДЛЯ РАБОТАЮЩИХ ПЕНСИОНЕРОВ
Во время обсуждения проекта бюджета глава минфина Антон Силуанов 

ответил на вопрос о перспективе возвращения индексации для работа-

ющих пенсионеров. В ведомстве выступают против этого, так как воз-

вращение индексации для данной категории — это несправедливо по от-

ношению к неработающим пенсионерам, пояснил Силуанов.

Вопрос задал глава профильного думского комитета Ярослав Нилов 

(ЛДПР), который напомнил, что президент РФ Владимир Путин поручил 

правительству продумать варианты возврата индексации пенсий работа-

ющим пенсионерам. В Госдуме понимают, что вводить ее для всех гра-

ждан из этой категории — дело затратное. Так что депутаты предлагают, 

по крайней мере по словам Нилова, «для начала вернуть индексацию 

пенсии работающим пенсионерам с маленькой зарплатой и работаю-

щим инвалидам».

Эта тема обсуждалась кабмином, в том числе и с депутатами, в ходе 

встреч с фракциями, сказал Силуанов. Он отметил, что в правительстве 

могут быть дискуссии и разные мнения. И позиция минфина — возвра-

щать индексацию не надо.

«Пенсия — компенсация утраченного заработка, — подчеркнул министр. 

— Если человек работает, то заработок не утрачивается». Таким образом, 

продолжил он, работающий пенсионер получает и зарплату, и пенсию. 

Важно также, считает он, что последние годы средняя зарплата растет — 

причем выше темпов инфляции. «То есть тут вопрос в первую очередь не 

в деньгах, а в справедливости», — отметил Силуанов. Как вывод: возвра-

щать индексацию несправедливо — если это сделать, то работающий 

пенсионер будет получать более высокую пенсию за счет надбавки, ко-

торую даст зарплата. Поэтому целесообразно сосредоточиться на под-

держке неработающих пенсионеров, сказал Силуанов. В бюджете, на-

помнил он, заложена индексация для них выше темпов инфляции. 

ЛДПР, несмотря на недовольство фракции по поводу такой позиции мин-

фина, проект бюджета в первом чтении поддержала. А вот для «Справед-

ливой России» этот вопрос стал принципиальным. Первый зампред 

фракции Михаил Емельянов назвал тот факт, что в новом бюджете «за-

были» про работающих пенсионеров, основной причиной, почему «эсе-

ры» не голосовали за новый бюджет. «Это главный политический вопрос 

сегодняшней повестки», — подчеркнул он.

Позже лидер фракции Сергей Миронов объявил, что «эсеры» собираются 

инициировать разбирательство в Конституционном суде, если в бюджет на 

2021—2023 годы не заложат средства на индексацию пенсий работающим 

пенсионерам. Политик подчеркнул, что индексация для всех категорий 

пенсионеров предусмотрена Конституцией РФ  благодаря изменениям, за 

которые проголосовали граждане. Миронов напомнил главе минфина, что 

пенсионеры работают не от скуки, а потому что пенсии не всем хватает.

Подготовила Татьяна Замахина

Сергей Михайлович 
Аноприенко
Заместитель министра природных ре-

сурсов и экологии РФ — руководитель 

Федерального агентства лесного

хозяйства (Рослесхоз)

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 29 ОКТЯБРЯ, 

С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 

(ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС 

ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU

— Законопроект на сайте
rg.ru/sujet/6274
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Дословно

ПАРЛАМЕНТ КАК МЕСТО ДЛЯ ДИСКУССИЙ
Председатель Госдумы Вячеслав Володин при обсу-

ждении проекта федерального бюджета раскритико-

вал позицию минфина по некоторым вопросам — к 

примеру, по финансированию горячего питания в 

школах. 

Спикер Госдумы отреагировал на слова из выступле-

ния министра о том, что из федерального бюджета 

планируется выделить 60 млрд рублей на горячее 

питание младшеклассников в 2021 году. Эти деньги 

пойдут во все регионы, рассказал Силуанов. Однако 

Володин напомнил ему прежнюю позицию ведомст-

ва, ведь изначально финансовое ведомство было 

против выделения этих средств.

— Президент вмешался в эту ситуацию и принял реше-

ние. А в выступлении вы говорите как о достижении, — 

возмутился Володин. — Нам, конечно, хотелось бы, что-

бы министр финансов был партнером и слышал депу-

татов, слышал запрос граждан. А у нас получается — 

президент слышит, а министр финансов нет.

В качестве еще одного примера спикер Госдумы при-

вел поддержку сельского хозяйства. По его словам, 

«все предыдущие решения принимались президен-

том вопреки министерству финансов». Он напомнил, 

что сейчас идет рост агропрома, несмотря на панде-

мию. «Вы говорите — это наша политика, — обратил 

внимание Володин. — Это политика президента, а вы 

возражали. Вот нам важно, чтобы у всех решений 

было свое имя».

Глава нижней палаты парламента рекомендовал руко-

водителю минфина не отрицать такого рода ситуации. 

«Если вы были против, то так и скажите: мы были про-

тив, — посоветовал он, — но президент решение при-

нял, а оказалось все правильно».

Володин также отметил еще одну проблему, рабо-

тать над решением которой поручил Владимир Пу-

тин. Речь об убыли населения в ряде регионов. Пар-

ламентарий призвал министерство искать ее реше-

ние.

— Президент задачу поставил, есть целеполагание. 

Мы должны решать эту задачу? Должны, — подчер-

кнул спикер. — Давайте, вносите предложения. Не 

может быть минфин выше правительства, не может 

быть минфин выше парламента, поэтому ищите ре-

шение.

Кроме того, проблема — в разрыве в бюджетной 

обеспеченности регионов. На это выделили «не-

большие средства», посетовал спикер. И разрыв не 

сократился. «Давайте сокращать!» — призвал глава 

нижней палаты.

Спикер Госдумы посоветовал вести полноценный 

диалог с Госдумой, он напомнил, что у депутатов есть 

немало предложений по доработке бюджета ко вто-

рому чтению. 

Глава минфина в ответ подчеркнул, что его ведомство 

«никогда не ставило себя выше правительства, а тем 

более парламента». «Это исключено», — заявил Силуа-

нов. Он напомнил, что в кабмине постоянно идут ди-

скуссии по разным вопросам, и позиции ведомств мо-

гут быть разными. Однако когда решение принимает-

ся, споры отбрасываются, и минфин, как и другие ми-

нистерства, беспрекословно берутся за его реализа-

цию. Это произошло и в истории с тем же горячим пи-

танием. «Так работает любой коллектив, любая коман-

да, — отметил Силуанов. — А то, что мы не поддержива-

ли — это в прошлом, а сейчас мы реализуем ту линию, 

которая принята президентом и правительством».

Что касается замечаний депутатов, то минфин соби-

рается плотно работать в диалоге с Госдумой для 

улучшения проекта бюджета ко второму чтению, за-

верил министр.

Подготовила Татьяна Замахина
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ТУРИЗМ За первую неделю 
кешбэка россияне купили 
туры на 870 млн рублей

Куда едем 
осенью

Евгений Гайва

За первую неделю акции по возврату средств за путе-
шествия по России, стартовавшую 15 октября, россия-
не приобрели туры и забронировали гостиницы на 870 
млн рублей, сообщили в Ростуризме. Средний чек по-
ездки по стране составил 38 тысяч рублей. По данным 
туроператоров, участвующих в программе, общее чи-
сло бронирований во время акции выросло на 40—60% 
по сравнению с продажами до ее старта. А относитель-
но первого этапа кешбэка, который проводился в авгу-
сте, объем бронирований вырос в разы. Популярнее 
всего у россиян отдых в Краснодарском крае, Респу-
блике Крым, Ставропольском крае и Московской об-
ласти. Также поль-
зуются спросом Ка-
релия, Алтай и Ле-
нинградская об-
ласть, отметили в 
Ростуризме.

«Для бизнеса 
участие в програм-
ме — это возмож-
ность повысить за-
грузку в межсезо-
нье, и мы видим, что 
участники про-
граммы решают эту 
задачу и повышают 
экономику своего 
бизнеса. Помимо 
этого, при помощи программы мы вместе с туропера-
торами и регионами открываем совершенно новые на-
правления для путешествий, в целом повышая привле-
кательность внутреннего туризма для наших гра-
ждан», — заявила руководитель Ростуризма Зарина До-
гузова. 

Она также сообщила, что этой зимой и будущим ле-
том в регионы России будут запущены новые чартеры. 
Например, уже на новогодние праздники чартерные 
рейсы отправятся на курорт 
Шерегеш в Кемеровской обла-
сти, а также в Мурманскую об-
ласть по программе «Русская 
Арктика», на родину Деда Мо-
роза в Великий Устюг в Воло-
годской области. Кроме того, 
зимой продолжит действовать 
программа туров на Байкал, 
чартерные рейсы стартуют в 
феврале. Летом 2021 года пла-
нируются чартеры в Татарстан, 
Кавминводы, на Алтай.  

ДЕНЬГИ Банк России 
предупредил о новой 
схеме работы 
лжефорексеров

Убытки прямо 
по курсу 

Игорь Зубков

Банк России за девять месяцев этого года выявил 140 
финансовых пирамид, 593 «черных кредитора», 196 не-
легальных форекс-дилеров. Наибольший рост выявлен-
ных случаев нелегальной деятельности (на 40%) при-
шелся в этом году именно на лжефорексеров, действую-
щих в интернете, через мессенджеры, Skype и IP-теле-
фонию, сообщает Банк России. 

«Новая уловка, которой пользуются псевдофорексе-
ры — привлечение клиентов с помощью так называемых 
КВИЗИ-сайтов, которые построены на основе тестов или 
опросов, — преду-
преждает директор 
Департамента про-
тиводействия неле-
гальной деятельнос-
ти Банка России Ва-
лерий Лях. — Люди 
зачастую охотно 
участвуют в инте-
рактивных тестах в 
интернете, а мошен-
ники в процессе об-
щения выясняют 
электронную почту, 
телефон потенци-
ального клиента. Таким образом они определяют «целе-
вую аудиторию» и затем лично связываются с челове-
ком по почте или телефону, вовлекая его в незаконную 
схему с помощью методов социальной инженерии».

На фоне кризиса мошенники часто используют та-
кие «аргументы», как «угроза дефолта частных и госу-
дарственных компаний», «девальвация национальной 
валюты» и предлагают гражданам «воспользоваться 
услугами надежного лицензированного иностранного 
форекс-дилера».

В списке ЦБ — четыре форекс-дилера («ПСБ-Фо-
рекс», «Финам Форекс», «Альфа-Форекс», «ВТБ Фо-
рекс»), только они имеют лицензию для российского 
рынка. Большинство российских игроков на рынке фо-
рекс — клиенты иностранных компаний, не имеющих 
российской лицензии. Блокировка сайтов лжефорексе-
ров, как и других сайтов, оказывающих нелегальные 
финансовые услуги в России, но зарегистрированных в 
иностранных доменных зонах, представляет собой дли-
тельную процедуру, которая фактически делает невоз-
можным эффективную борьбу с ними. В Госдуме почти 
два года ожидает второго чтения законопроект, кото-
рый позволит ЦБ во внесудебном порядке иницииро-
вать блокировку мошеннических сайтов.  

На фоне кризиса 
мошенники напи-
рают на угрозу 
дефолтов компа-
ний и девальва-
цию рубля

Средний чек  
купленных 
путешествий 
по стране 
с кешбэком 
составил 38 тысяч 
рублей

Предложения туропе-
раторов и отельеров, 
участвующих в акции  
кешбэка, — на сайте 
мирпутешествий.рф
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ПРАВО Старатели призывают усовершенствовать лесное законодательство

Золотой тупик. Но выход есть
Павел Арсеньев

Р
оссийские золотодобытчи-
ки направили в Государст-
венную Думу обращение, 

копия направлена и в правитель-
ство РФ, — старатели просят об 
устранении правового казуса. 
Речь в упомянутом обращении 
идет об особо защитных участ-
ках леса (ОЗУ). Два документа 
по-разному трактуют возмож-
ности золотых промыслов на та-
ких лесных участках, что значи-
тельно осложняет работу стара-
телей. Кроме того, назрел вопрос 
об актуализации сведений в го-
сударственном лесном реестре.

В ноябре текущего года в со-
ответствии с поручением прези-
дента начнет действовать «регу-
ляторная гильотина». Она пред-
полагает пересмотр и отмену до 
2021 года нормативно-право-
вых актов, негативно влияющих 
на общий бизнес-климат. Зада-
ча — создать в сферах регулиро-
вания новую систему понятных 
и четких требований к хозяйст-
вующим субъектам. Цель — пере-
смотреть нормативные акты 
с широким участием предпри-
нимательского и экспертного 
сообществ. 

Свое мнение, например, уже 
высказали золотодобытчики. 
В обращении, подписанном гла-
вой Союза старателей России 
Виктором Таракановским, ска-
зано, что Россия занимает 1-е 
место в мире по добыче россып-
ного золота. По данным минфи-
на, таким способом в 2019 году 
в стране добыли 115 тонн золо-
та, или около 30% всего объема, 
полученного с золотых промы-
слов. Россыпной метод — это мо-
дернизация древнейшего метода 
добычи, когда старатели «намы-
вали» золото. Технологии изме-
нились, устаревшие лотки заме-
нили драги и промприборы. Но 
места добычи не изменились — 
это долины рек и ручьев. Чтобы 
получить право на промысел на 
определенном участке, надо 
приобрести лицензию. Конкур-
сы на их распределение прово-
дят Роснедра. Цена вопроса до-
стигает сотен миллионов ру-
блей — это зависит от запасов 
и иных особенностей месторо-
ждения. 

Лицензия не просто дает пра-
во на добычу, но и обязывает ее 
проводить. При этом в докумен-
тации, как правило, не говорит-
ся об обременениях, из-за чего 
старатель может столкнуться 

с серьезными проблемами. 
Представьте себе такую ситуа-
цию: горнопромышленники до-
ставили на участок технику и ра-
бочих, приступили к производ-
ству. Вдруг появляются проку-
рорские работники и говорят: 
ваше месторождение находится 
в границах особо защитных 
участков леса (ОЗУ). Значит, сво-
ей работой вы нарушаете приро-
доохранное законодательство.

Старатель удивлен, ведь толь-
ко после покупки лицензии он 
узнал, что отведенная ему тер-

ритория имеет статус особо за-
щитного участка леса. Но он под-
чиняется и приостанавливает 
работы. С другой стороны, он же 
обязан осваивать участок. Об 
этом ему напоминают в Роспри-
роднадзоре, где его начинают по-
дозревать в нарушении лицензи-
онного соглашения.

Отметим, что плата за лицен-
зию — это далеко не все расходы 
золотодобытчика. Поисковые, 
оценочные и разведочные рабо-
ты, экспертизы и геологические 
отчеты, постановка запасов на 
госбаланс, технический проект 
и оформление разрешительных 
документов — все это немедлен-
ные и огромные траты. Техника 
стоит миллионы рублей, доба-
вим к этому расходы на ГСМ 
и запчасти, немалую зарплату 
работников.

«Если предприниматель не 
выполняет принятые на себя 
обязательства по сдаче золота 
государству, он несет ответст-
венность вплоть до досрочного 
отзыва лицензии на добычу зо-
лота — месторождение остается 
неосвоенным, а страна лишает-
ся так необходимого для ее бла-
гополучия золота», — пишут 
в своем обращении старатели.

По их мнению, существую-
щие противоречия в норматив-
ных актах таковы, что предприя-
тия, при описанной выше ситуа-
ции, не могут добывать золото 
и по той, и по другой причине. 
Парадокс в том, что при желании 

их в любом случае могут обви-
нить в нарушении: с одной сто-
роны — природоохранного зако-
нодательства, с другой — условий 
лицензионного соглашения.

Это можно назвать замкну-
тым кругом, разорвать который 
и призывают старатели. Давайте 
разберемся, что к чему. В ч.1 
ст. 21 Лесного кодекса РФ указа-
но, что «строительство, рекон-
струкция и эксплуатация объек-
тов, не связанных с созданием 
лесной инфраструктуры, на зем-
лях лесного фонда допускаются 

для осуществления геологиче-
ского изучения недр, разведки 
и добычи полезных ископае-
мых». То есть, согласно этому до-
кументу, старатели вправе рабо-
тать в зоне ОЗУ.

Но на практике за рубки в ней 
они платят крупные штрафы. 
Еще в 2013 году появилось ве-
домственное распоряжение 
№849 «Об утверждении Пере-
чня объектов, не связанных с со-
зданием лесной инфраструкту-
ры, для защитных лесов, эксплу-
атационных лесов, резервных 
лесов». Оно запрещает вести до-
бычу драгметаллов на месторо-
ждениях, которые расположены 
в ОЗУ. Чтобы устранить это про-
тиворечие, необходимо «син-
хронизировать» два документа. 
По мнению старателей, Лесной 
кодекс в изменении пока не ну-
ждается, а вот распоряжение 
следовало бы привести в соот-
ветствие с ним. Для этого доста-
точно изменить формулировку 
данного акта, которая, как и ЛК 
РФ, разрешила бы добывать по-
лезные ископаемые на ОЗУ. 
 Золотодобытчики подсчитали, 
что это «позволит увеличить до-
бычу золота в стране на 25—30% 
и обеспечить рост налоговых по-
ступлений в бюджет».

Что касается природоохран-
ных рисков в процессе добычи 
полезных ископаемых, то защи-
та леса регламентирована 
ст.119 Лесного кодекса. В ней 
приведен перечень работ, кото-

рые нельзя проводить на запо-
ведных участках. Вот там добыча 
полезных ископаемых право-
мерно запрещена. Старатели 
считают, что это и есть логичный 
критерий того, где можно, а где 
нельзя добывать золото. 

В начале этого года проблему 
описанных противоречий под-
нял российский бизнес-омбуд-
смен Борис Титов. Свои предло-
жения он направил в Минприро-
ды России, а поводом стало обра-
щение к нему золотодобываю-
щих предприятий Забайкалья. 
В этом регионе от 20 до 80% пло-
щадей на участках с действую-
щими лицензиями занимают 
ОЗУ. При этом почти две трети 
золота в Забайкалье добывается 
из россыпей. Кстати, в обраще-
нии старателей отмечено, что 
проблема ОЗУ, кроме Забайка-
лья, актуальна для золотодобы-
вающей отрасли Иркутской, 
Амурской областей и других ре-
гионов. 

После обращения Бориса Ти-
това в печати появились публи-
кации, из которых следовало, 
что упомянутое распоряжение, 
по сути, создает административ-
ный барьер в виде запрета на до-
бычу золота в ОЗУ. Ответом на 
письмо Титова стала рекоменда-
ция переводить земли лесного 
фонда в земли иных категорий. 
Старатели говорят, что и они по-
лучали аналогичные рекоменда-
ции из минприроды. Логика 
есть: смени статус участка — 
и проблема исчезнет. Но на пра-
ктике добиться смены особого 
статуса крайне сложно, а распо-
ложение таких участков в глуби-
не лесных массивов фактически 
делает это невозможным.

А если принять во внимание 
тот факт, что участки использу-
ются временно, то их перевод 
в другие категории земель не 
только нецелесообразен, но и во-
все ограничен законом. Понятно, 
что такой подход проблему ОЗУ 
не решит. Впрочем, это не един-
ственный барьер, который золо-
тодобытчики называют мешаю-
щим их работе. Еще одна пробле-
ма заключается в достоверности 
сведений, внесенных в государ-
ственный лесной реестр. Он явно 
нуждается в актуализации. 

Показателен процесс, кото-
рый недавно прошел в Москов-
ском арбитражном суде. Там был 
удовлетворен иск одного из ли-
деров российской золотодобы-
чи — ПАО «Ксеньевский при-
иск» — к Рослесхозу. Суд пришел 

к выводу, что в государственном 
лесном реестре имеются недо-
стоверные сведения об ОЗУ, ста-
тус которых не позволял стара-
телям вести добычу на этих 
участках.

Арбитраж признал незакон-
ным бездействие сотрудников 
лесного агентства, «выразивше-
еся в непринятии мер, направ-
ленных на устранение недосто-
верности сведений государст-
венного лесного реестра о выде-
лении особо защитных участков 
лесов». То есть в суде было фак-
тически доказано, что в реестре 
содержатся недостоверные све-
дения о многих ОЗУ на террито-
риях добычи. Разбирательство 
в московском арбитраже и не 
должно было ответить на во-
прос, почему возникла такая си-
туация. Однако решение по это-
му иску, возможно, станет зна-
ковым не только для судебной 
практики, но для всей отрасли. 

Как следует из материалов 
дела, «Ксеньевский прииск» 
«неоднократно обращался в ми-
нистерство природных ресурсов 
Забайкальского края с заявлени-
ями о проведении государствен-
ной экспертизы проектов освое-
ния лесов арендуемых лесных 
участков, на все проекты было 
получено отрицательное заклю-
чение государственной экспер-
тизы». Во всех отрицательных 
заключениях в качестве причи-
ны министерство ссылалось на 
вышеупомянутое распоряжение 
849-р, иными словами — на нали-
чие записей в реестре о том, что 
участки являются ОЗУ. Это и не 
позволяет заниматься разработ-
кой месторождений.

Суд установил, что Рослесхоз 
отказывался вносить правки 
в реестр, ссылаясь на то, что «в 
связи с отсутствием финансиро-
вания проектированием и выде-
лением особо защитных участ-
ков лесов не занимался». Кроме 
того, ответчиком так и не были 
представлены запрошенные су-
дом первичные документы 
о том, что спорные участки 
оформлены как ОЗУ. Ссылки на 
протоколы о лесоустройстве 
оказались неподтвержденными 
документально. Как возникли 
эти особо защитные участки — 
непонятно. Но прииск оказался 
в том самом замкнутом круге: 
добывать золото нельзя и не до-
бывать его тоже нельзя. По сути, 
вывод суда о том, что именно Ро-
слесхоз должен исправить дан-
ные реестра, этот круг разрыва-

ет. Возможно, это решение помо-
жет и другим золотодобытчи-
кам, столкнувшимся с подобны-
ми проблемами. 

«Казус ОЗУ» уже давно явля-
ется предметом обсуждения и на 
профессиональных сетевых ре-
сурсах золотодобытчиков. Здесь 
тоже можно встретить парадок-
сальные истории. Например, на 
одном из участков добычи в Вос-
точной Сибири границы ОЗУ 
проведены по топографической 
съемке еще 1960-х годов. При на-
ложении этой границы на реаль-
ный рельеф возникают явные 
расхождения. «Граница ОЗУ ох-
ватывает кустарник… Но его 
трогать нельзя. Зато чистый, кра-
сивый сосняк можешь косить, 
так как границы ОЗУ его не за-
трагивают», — пишет один из ста-
рателей. 

Ясно, что для золотодобытчи-
ков жизненно важно появление 
четких и понятных требований, 
установить которые можно 
в рамках «регуляторной гильо-
тины». Тем более что Союз ста-
рателей России уже сформули-
ровал предложения, открываю-
щие «окно возможностей». Пер-
вым и логичным шагом видится 
изменение не раз упомянутого 
выше распоряжения №849. Это 
сразу позволит компаниям, ра-
ботающим россыпным спосо-
бом, спокойно и без оглядки де-
лать свое дело: добывать золото 
для страны.

Речь идет о довольно крупных 
предприятиях, флагманах отра-
сли. Свыше тонны золота за се-
зон в России добывают порядка 
20—30 компаний. В своих регио-
нах они, как правило, являются 
системообразующими — стано-
вой хребет территорий, сопоста-
вимых по площади с крупными 
европейскими странами. К тому 
же это тысячи рабочих мест 
и миллиарды рублей налогов 
разного уровня. Неслучайно 
в своем обращении промысло-
вики пишут, что если удастся 
устранить «казус ОЗУ», то стра-
на может дополнительно полу-
чить до 15 миллиардов рублей 
только в виде налога на добычу 
полезных ископаемых. 

К слову, в 2020 году доходы от 
экспорта золота превысили до-
ходы от экспорта газа. В услови-
ях нестабильности цен на угле-
водороды увеличение добычи 
золота позволит России компен-
сировать часть выпадающих до-
ходов от экспорта нефти и газа 
и поддержать экономику.  

А К Ц Е Н Т

Устранение противоречий позволит
увеличить добычу золота в стране 
на 25—30% и обеспечить рост
налоговых поступлений в бюджет

ПРЕЦЕДЕНТ США 
заблокировали выборы 
главы Всемирной торговой 
организации 

ВТО осталась 
ни с кем

Игорь Зубков

США фактически заблокировали утверждение нового 
гендиректора Всемирной торговой организации (ВТО).  

В Женеве завершились консультации по отбору кан-
дидатов на этот пост. По итогам предыдущего отбороч-
ного тура в финал вышли представительницы Нигерии и 
Кореи. В среду были объявлены итоги голосования — на-
ибольшее число голосов набирает представительница 
Нигерии, Нгози Оконджо-Ивеала, которая могла бы 
стать первой женщиной и первой представительницей 
Африки на этом посту. Однако в последний момент пред-
ставители США выразили свое категорическое несогла-
сие с ее кандидатурой. 

В процессе многоэтапной и сложной процедуры под-
бора нового руководителя ВТО Соединенные Штаты не 
высказывали своей позиции, и у Оконджо-Ивеалы, са-
мой компромиссной фигуры из всех кандидатов, были 
все шансы на утвер-
ждение. Это показа-
ло бы, что ключевые 
игроки ВТО (США, 
ЕС и Китай) все-таки 
еще способны к ком-
промиссам в рамках 
непубличной дипло-
матии и дало бы над-
ежду на выход ВТО 
из нынешнего кри-
зиса, отмечает веду-
щий научный со-
трудник РАНХиГС Александр Пахомов. «Финальное ре-
шение администрации Трампа по-своему логично: сна-
чала она заблокировала работу Апелляционного органа 
ВТО и тем самым всей системы разрешения споров, за-
тем заблокировала принятие бюджета организации 
(США — крупнейший донор ВТО с долей более чем 11%), 
теперь блокирует утверждение нового гендиректора», — 
говорит он. 

Как пояснил источник «РГ» в Женеве, близкий к ВТО, 
следующим шагом должно быть формальное утвержде-
ние кандидатуры Оконджо-Ивеалы на заседании гене-
рального совета ВТО 9 ноября. Решение о назначении 
принимаются консенсусом, то есть все члены ВТО долж-
ны объявить о своем согласии с назначением.

Маловероятно, что всего за неделю после американ-
ских выборов удастся найти компромисс, и по всей ви-
димости, выборы руководителя ВТО откладываются на 
следующий год, когда позицию Вашингтона уже будет 
определять новая администрация, считает Пахомов. 

Как отметил источник «РГ» в Женеве, подобные пре-
цеденты в истории ВТО были, каждый раз они разреша-
лись по-разному. Однако в текущей сложной ситуации в 
международных торговых отношениях, усугубляющей-
ся пандемией, крайне важно устранить неопределен-
ность с руководством ВТО. «Без скорейшего назначения 
гендиректора ВТО, которая и так находится не в самой 
лучшей форме, может быть безвозвратно потеряна», — 
сказал собеседник «РГ». 

РЕСУРСЫ Севморпуть 
загрузят нефтью 
и сжиженным газом 

Арктическое 
применение 

Сергей Тихонов

В 2024 году по Северному морскому пути (СМП) пла-
нируется перевозить до 80 млн тонн грузов, в 2030 
году — 90 млн тонн, а в 2035 году — 130 млн тонн. Это 
следует из утвержденной Стратегии развития Аркти-
ческой зоны РФ до 2035 года. 

На стадии обсуждения в прошлом году ожидалось, 
что объем перевозок в 2030 году составит 120 млн 
тонн, а в 2035 году — 180 млн тонн. Но эти цифры не 
были закреплены официально. Как «РГ» пояснили в 
пресс-службе минвостокразвития, речь не идет о сни-
жении целевых показателей на эти годы в Стратегии 
развития Арктической зоны. «Они впервые установле-
ны в этом документе»,— подчеркнули в ведомстве.

При этом показа-
тель 2024 года, за-
крепленный в май-
ском указе 2019 года 
президента Влади-
мира Путина, остал-
ся неизменным. Для 
сравнения: в 2019 
году по СМП было 
отправлено 31,5 млн 
тонн грузов.

Вопросы по пово-
ду уровня грузопе-
ревозок по СМП в 
2024 году в 80 млн 
тонн в первую очередь возникали из-за неопределенно-
сти с проектом «Востокуголь», который должен был 
обеспечить почти четверть от запланированного объема 
загрузки СМП, добывая 19 млн тонн угля в год. Кроме 
того, сдвинут по времени оказался полный запуск завода 
по производству сжиженного природного газа (СПГ) 
«Обский СПГ» мощностью 5 млн тонн в год. В 2024 году 
будет запущена только первая линия мощностью 2,5 
млн тонн. 

Достичь запланированных показателей загрузки 
СМП рассчитывают за счет нефти и других проектов по 
производству СПГ. К 2024 году в Арктической зоне будет 
добываться более 100 млн тонн нефти и вырабатываться 
43 млн тонн СПГ. Последний почти в полном объеме бу-
дет экспортироваться по СМП. Что касается нефти, то 
через СМП будет транспортироваться лишь ее часть. 
Главным образом, надежды здесь возлагаются на проект 
«Восток Ойл», который к 2024 году планирует добывать 
около 30 млн тонн нефти и газового конденсата в год. 
Весь этот объем рассчитывают отправлять по СМП че-
рез будущий порт в бухте Север на Таймыре. 

Что касается целевых показателей на 2030 и 2035 
годы, которые оказались ниже ожидаемого, то здесь не 
обошлось без влияния пандемии и вызванного ею спада 
спроса на традиционные энергоресурсы. «В текущей 
экономической конъюнктуре и прогнозе спроса на угле-
водороды инвестиции в регион не всегда экономически 
оправданы, — говорит руководитель международной 
практики КПМГ по оказанию услуг компаниям нефтега-
зового сектора Антон Усов. — В этой связи участники 
рынка не могут добыть заявленных ранее объемов». 

В 2024 году 
в Арктике планиру-
ется производить 
43 млн тонн СПГ 
и более 100 мил-
лионов тонн нефти

Без гендиректора 
ВТО, которая и так 
не в лучшей форме, 
будет безвозврат-
но потеряна

ПРОЕКТ  
Выплаты 
по болезни 
и родам 
перейдут 
в онлайн 

БЕЗ ЛИШНИХ 
СПРАВОК
Ольга Игнатова 

Процесс оформления и назна-
чения выплат в связи с времен-
ной нетрудоспособностью, бе-
ременностью и родам предлага-
ется перевести в проактивную 
форму. Такая норма вошла в до-
работанный проект федераль-
ного закона, вносящего изме-
нения в нормы обязательного 
соцстрахования (есть у «РГ»). 
Он рассматривается прави-
тельством и Российской трех-
сторонней комиссией. 

В пояснительной записке от-
мечается, что с 2022 года будет 
введен механизм проактивного 
назначения пособий по времен-
ной нетрудоспособности, по 
беременности и родам и еди-
новременного пособия женщи-
нам, вставшим на учет в ранние 
сроки беременности. Делаться 
это будет на основании элек-
тронного больничного без за-
явления застрахованного лица. 
Соответственно, через год с не-
большим электронный боль-
ничный станет обязательным. 

Сейчас работник может вы-
брать форму оформления лист-
ка нетрудоспособности. Чтобы 
получить электронный боль-
ничный, медорганизация и ра-
ботодатель должны быть участ-
никами системы информаци-
онного взаимодействия. Поэто-
му работнику лучше уточнить у 
кадровой службы или в бухгал-
терии возможность принятия 
больничного в электронном 
виде. Как сообщили «РГ» в Фон-
де соцстраха, электронные 
больничные выдают 84% ме-
дорганизаций, более 72% рабо-
тодателей. С начала года около 
60% больничных было выдано 
в электронном виде. 

АПК Почему цены на российскую пшеницу на мировом 
и внутреннем рынках бьют рекорды

Заняли хлебные места
Татьяна Карабут 

Р
екордные цены на рос-
сийскую пшеницу на 
внутреннем рынке 
обеспокоили россий-
ских пекарей — из-за 
низкой рентабельно-
сти они просят госу-
дарство субсидиро-
вать производство. Да 

и на мировом рынке высокие 
цены могут сыграть плохую 
службу: уже сейчас у многих 
конкурентов они ниже на 5—10 
долларов за тонну, что может за-
труднить экспорт российского 
зерна в нужном объеме. 

Стабилизировать цены на 
зерно позволит нетарифное 
квотирование экспорта зерна в 
текущем сезоне, рассказали в 
минсельхозе. «Учитывая, что на 
Россию приходится более 80% 
производства и порядка 79% 
внутреннего потребления зерна 
в ЕАЭС, квота является важным 
инструментом для рынков Рос-
сии и государств ЕАЭС», — счи-
тают в ведомстве. Министерст-
во рассчитывает установить ее 
с 1 января по 30 июня 2021 года. 
По мнению минсельхоза, этой 
меры будет достаточно для ста-
билизации средних цен, что по-
зитивно повлияет на мукомо-
лов и животноводов. 

Объем квоты будет опреде-
лен на основе балансов на 1 ян-
варя 2021 года, рассчитанных 
исходя из темпов экспорта и 
внутреннего потребления зерна 
в первой половине сезона, доба-
вили в ведомстве. Кроме того,  
по поручению президента ми-
нистерство разработало пред-
ложения по снижению вола-
тильности цен на зерно для про-
изводителей муки. 26 октября 
минсельхоз направил предло-
жения по механизму в прави-
тельство.

По данным «Русагротранса», 
в ЦФО пшеница третьего класса 
сейчас стоит 16 тысяч рублей за 
тонну без НДС против 10 тысяч 
год назад. Высокие цены на пше-
ницу на внутреннем рынке объ-
ясняются слабым курсом рубля 
и экспортными ценами. Подсте-

гивает ситуацию коронавирус — 
многие страны стараются заго-
дя обеспечить свои потребно-
сти в зерне, поясняет руководи-
тель аналитического центра 
«Русагротранса» Игорь Павен-
ский. В этой ситуации, по его 
мнению, лучшим способом под-
держать отечественных пека-
рей будет субсидировать им 
транспортные расходы, кото-
рые могут компенсировать вы-
сокую стоимость пшеницы. 

По словам Павенского, на 
мировом рынке цены на пшени-
цу достигли максимума с 2015 
года и сейчас выше предложе-

ний конкурентов примерно на 5 
долларов за тонну. На прошлой 
неделе фьючерс на Чикагской 
бирже достигал 235 долларов за 
тонну, на этой неделе снизился 
до 222 долларов. Эксперт отме-
чает, что в этом сезоне Россия 
активно осваивает рынки стран 
Юго-Восточной Азии (Бангла-
деш, Филиппины, Таиланд, Ма-
лайзия). Начались поставки 
зерна в Пакистан и Саудовскую 
Аравию, открыт доступ на ры-
нок Алжира. Павенский обра-
щает внимание, что в ближай-
шее время на мировой рынок 
выйдет хороший урожай Ав-

стралии. Тогда, вероятно, цены 
на российскую пшеницу дальше 
пойдут на снижение. Пока эк-
спортный потенциал России по 
пшенице эксперт оценивает в 
40 млн тонн, по зерну в целом — 
51 млн тонн. «Но все будет зави-
сеть о того, будут ли наши цены 
выше конкурентов. Если так, то 
мы существенно снизимся в эк-
спорте, на этот потенциал не 
выйдем», — считает Павенский. 

Впрочем, он уверен, что 
стратегически сложившийся 
курс рубля и высокие цены на 
пшеницу сыграют для России 
только в плюс. Имея на руках 
достаточную денежную массу, 
российские аграрии смогут 
приобретать в нужном объеме 
минудобрения и питательные 
вещества, средства защиты ра-
стений, технику, активно нара-
щивать посевные площади и по-
тенциал урожайности даже при 

условии неблагоприятных по-
годных условий. И ход посевной 
под озимые, который сейчас 
идет, это уже доказывает. По 
данным минсельхоза на 27 ок-
тября, сев озимых культур про-
веден на площади 18,3 млн га, 
(95,4% к прогнозной площади). 

По данным «Агроэкспорта» 
при минсельхозе, на 25 октября 
российских зерновых на внеш-
ние рынки поставлено на 7,265 
млрд долларов (на 15% больше, 
чем на ту же дату в прошлом 
году). Пока рост наблюдается по 
всем основным культурам — 
пшеница, ячмень, кукуруза. 

Сейчас российское зерно на миро-
вом рынке стоит дороже, чем у кон-
курентов, на 5 долларов за тонну.

А К Ц Е Н Т

Стабилизировать цены на пшеницу 
помогут квоты на экспорт

— Читайте также: Как изменится 
рынок цифровых технологий в 
АПК
rg.ru/art/1950365

— Как получить больничный 
людям с хроническими 
заболеваниями
rg.ru/art/1961034
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АРМИЯ

Военврачей 
отправят 
в Курганскую 
область 

ПОМОЩЬ 
СПЕШИТ  
Юрий Гаврилов

Министр обороны РФ Сергей 
Шойгу распорядился оказать 
врачебную помощь медикам 
Курганской области,  борящим-
ся с распространением в регио-
не коронавирусной инфекции.

Для этого в область отправят 
сводную бригаду военных меди-
цинских специалистов. Они не 
только займутся приемом в 
местных больницах и клиниках 
инфицированных  COVID-19, но 
и организуют консультации для 
гражданских коллег.  

В сводную врачебно-се-
стринскую бригаду  включили 
специалистов, имеющих опыт 
диагностики и лечения пациен-
тов с коронавирусной инфек-
цией. «В ближайшее время воен-
ные реаниматологи, пульмоно-
логи, анестезиологи будут на-
правлены в Курганскую область 
и приступят к оказанию помо-
щи в лечении больных», — заяви-
ли в Минобороны России.

С просьбой поддержать кур-
ганских медиков министра обо-
роны Сергея Шойгу попросил 
глава Минздрава России Миха-
ил Мурашко. Он тоже направил 
в охваченный коронавирусом 
регион группу специалистов. Их 
задача — оказать местным вра-
чам организационно-методиче-
скую и практическую помощь в 
борьбе с распространением 
опасной инфекции.

Ситуация с COVID-19 в Кур-
ганской области действительно 
очень сложная. Только за вче-
рашний день там зафиксирова-
но 79 новых случаев заболева-
ния. 40 зараженных коронави-
русом человек обнаружили в 
Кургане, остальных — в Белозер-
ском, Варгашинском, Кетов-
ском, Притобольном, Юрга-
мышском районах, а также Шу-
михинском муниципальном 
округе и в Шадринске.  

С начала пандемии опасная 
инфекция диагностирована по-
чти у 5 тысяч 700 курганцев.  
Выздоровели около 4 тысяч 400 
человек. Скончались — 83. 

ПРОЦЕСС 

Начался суд
по делу экс-
полицейских, 
задержавших 
Голунова

СЕКРЕТНЫЕ 
МАТЕРИАЛЫ
Иван Егоров

В Мосгорсуде в среду начались 
предварительные слушания по 
делу полицейских, задержав-
ших журналиста Ивана Голуно-
ва.

Предварительные слуша-
ния, согласно закону, прошли в 
закрытом от публики и журна-
листов режиме. Впрочем, и сам 
процесс  скорее всего пройдет в 
закрытом режиме  из-за  нали-
чия секретных данных в мате-
риалах дела. Это резонансное 
дело началось в июне 2019 года, 
когда в Москве на Цветном 
бульваре сотрудники полиции 
задержали журналиста «Меду-
зы» Ивана Голунова. По данным 
полиции, при обыске у него в 
рюкзаке и на съемной квартире 
были найдены наркотики. По-
сле возникшего общественного 
резонанса все обвинения с Го-
лунова были сняты. Спустя 
полгода под стражу отправили 
самих полицейских, которые 
разрабатывали Голунова. 29 
января 2020 года СК РФ задер-
жал пятерых бывших сотрудни-
ков УВД по ЗАО Москвы. Среди 
них —  бывшего начальника от-
дела по борьбе с наркотиками 
Игоря Ляховца и его подчинен-
ных — Романа Феофанова, Мак-
сима Уметбаева, Акбара Серга-
лиева и Дениса Коновалова. 30 
января Басманный суд отпра-
вил под стражу всех пятерых. 
Им предъявили  обвинение в 
превышении должностных пол-
номочий, фальсификации дока-
зательств, а также незаконном 
хранении наркотиков в круп-
ном размере. Впоследствии им 
вменили в вину и организован-
ную преступную  группу. Один 
из задержанных Денис Конова-
лов признал вину и дал показа-
ния на своего начальника Ля-
ховца, который приказал ему 
подбросить наркотики. 

В феврале Генпрокуратура 
направила официальные изви-
нения Ивану Голунову за нео-
боснованное уголовное пресле-
дование. 

СЛЕДСТВИЕ Александр Бастрыкин потребовал 
защитить семью великого российского актера

Защита Баталова 
Наталья Козлова

Н
а прошедшем в Следст-
венном комитете опера-
тивном совещании Алек-

сандр Бастрыкин  потребовал 
защитить семью актера Алексея 
Баталова от давления. 

Судя по всему, речь идет об 
актрисе Наталии Дрожжиной и 
ее муже Михаиле Цивине.

 Вдова и дочь Алексея Батало-
ва пожаловались, что Дрожжи-
на и Цивин обманули их и укра-
ли у них недвижимость, доку-
менты и все деньги. Все это ве-
ликий русский актер Баталов 
зарабатывал для своей жены и 
больной дочери. 

Дрожжина и Цивин имели 
доверенность на распоряжение 
всем, чем владела семья Батало-
вых. Защита обвиняемых утвер-
ждает, что все было сделано по 
обоюдному согласию. 

Напомним, что СКР задер-
жал Наталию Дрожжину и ее 
мужа Михаила Цивина. Но суд 
не стал их арестовывать, лишь 
ограничил в некоторых дейст-
виях — использовать почту и ин-
тернет, общаться с участниками 
расследования.

На руках у этой четы договор 
ренты — пожизненного содержа-

ния с иждивением. На основа-
нии которого квадратные ме-
тры Баталовых и перешли к 
Дрожжиной. Договор пожиз-
ненного содержания с иждиве-
нием был заключен в сентябре 
прошлого года между Марией, 
дочерью Баталова, и Наталией 
Дрожжиной. В итоге, в декабре 
Дрожжина получила право соб-
ственности на долю в четырех-
комнатной квартире в доме по 
улице Серафимовича, на ма-
стерскую Алексея Баталова, на 
квартиру в 1-м Самотечном пе-
реулке.

Сейчас, по словам адвоката 
Баталовых, у его вдовы  есть  
только ее паспорт. Под предло-
гом ремонта жилья Цивин за-
брал себе домой все документы 
Баталовых — шкафы семейного 
архива актера, его рукописи, 
документы на квартиры, рас-
четные счета и банковские кар-
ты. Цивин это не отрицает.

Цивин объясняет это тем, 
что в «отношении личности и 
имущества Марии Баталовой 
могут быть предприняты про-
тивоправные действия». Какие 
— не говорит.

Со слов фигурантов дела, до-
говор пожизненной ренты с Ма-
рией Баталовой сама Дрожжина 

может расторгнуть, если Бата-
ловы откажутся от обвинений.

Но сейчас, после того как в 
дело вмешался Следственный 
комитет, сделать это уже невоз-
можно.

Мутная история получается 
и с нотариусом, который все до-
кументы в этой ситуации заве-
рял. До сих пор непонятно, кто у 
него подписывал документы — 
сама дочь или ее мать по дове-
ренности. Вдову он, как сообща-
ют СМИ, на допросе  не узнал. 
Где с этим нотариусом подписы-
вали все документы, также нея-
сно. 

По одним сведениям, нота-
риус выезжал к Баталовым до-
мой, по другим — это случилось 
в его офисе.

В любом случае никакие дей-
ствия с недвижимостью семьи 
Баталова сейчас произойти не 
могут. Следствие все докумен-
ты  изъяло, и идут экспертизы 
почерка, допросы и очные став-
ки.  

По закону, чтобы вернуть не-
движимость, семье великого ак-
тера, а точнее — их защите, при-
дется оспаривать договор рен-
ты — пожизненного содержания 
с иждивением. Именно по этому 
документу жилье и оказалось у  
Дрожжиной. 

Это очень трудные процес-
сы, уверяют юристы. Они тя-
нутся годами и стоят больших 
денег.  Существует один вари-
ант — признать ренту ничтож-
ной сделкой,  доказать, что вдо-
ва Баталова  подписала бумаги 
под влиянием обмана. 

Вдове уже 86-й год, и ей пра-
ктически не под силу отстаи-
вать свои интересы и интересы 
дочери.  Тем более что  Мария 
из-за болезни просто не может 
сама подать иск.

Юристы уверяют, что выход 
есть — если прокуратура сама в 
интересах Баталовых подаст 
иск за рамками уголовного дела. 
И попросит признать договор 
ренты ничтожной сделкой. 
Правда, есть надежда, что Дрож-
жина и Цивин сами все вернут. 
Но они это делать не торопятся, 
несмотря на следствие. 

Они из другого 
стресс-теста

Для России это,  по 
оценке СП, означает 
п о в ы ш е н и е  ц е н  н а 

нефть Urals до 50 долларов за 
баррель в следующем году и их 
стабилизацию около 55 долла-
ров в 2022—2023 годах, возвра-
щение валютного курса к отмет-
ке 68 рублей за доллар, а также 
рост экономики темпами от 2,2 
до 2,7% в год (то есть все равно 
заметно ниже среднемирового, 
тогда как минэкономразвития 
прогнозирует 3—3,4%).

Различие между сценариями 
с локдауном и без него заметно 
проявляется в 2021 году: если 
на протяжении заметной части 
этого года ограничения сохра-
нятся, то экономика России бу-
дет расти почти в два раза мед-
леннее (1,3% против 2,2%). В 
стресс-сценарии цены на нефть 
выходят к 55 долларам только в 
2023 году, доллар стоит около 
72 рублей, реальные доходы 
растут еще медленнее (1,5—
1,7% в год против 2% в базовом 
варианте), а эффект восстанов-
ления после растянувшихся на 
два года ограничений проявля-
ется в 2022 году. Темп роста ВВП 
повышается до 2,4%, однако в 
2023 году снова снижается до 
1,5—2%, в том числе из-за того, 
что часть расходов бюджета 
придется направить на анти-
кризисные меры, а часть инве-
стпроектов — отложить.

В целом же прогноз говорит 
о том, что даже повторный лок-
даун не грозит катастрофой. Ве-
сной 2020 года Россия болез-
ненно, но лучше многих других 
стран перенесла подобные огра-
ничения, и во многом это объя-
сняется слабым развитием ма-
лого и среднего бизнеса, кото-
рый несет наибольшие потери 
от карантинных мер. При этом 
исходя из всех заявлений вла-
стей вероятность новых жест-
ких ограничений на данный мо-
мент невелика. Опыт локдауна 
показал, что закрытие боль-
шинства предприятий промыш-
ленности, строительства и сек-
тора производственных услуг 
относительно слабо влияет на 
эпидемиологическую ситуа-
цию, но приводит к неприемле-
мым экономическим потерям, 
говорит член-корреспондент 
РАН, замдиректора Института 
народно-хозяйственного про-
гнозирования РАН Александр 

Широв. «По нашим оценкам, в 
каждом карантинном месяце (в 
апреле—мае) спад ВВП по отно-
шению к аналогичному месяцу 
2019 года составлял не менее 
11%», — отмечает он.

Руководитель Экономиче-
ской экспертной группы Евсей 
Гурвич считает показатели 
«стрессового сценария» про-
гноза СП вполне реалистичны-
ми. Параметры проекта бюдже-
та, по его оценке, позволяют 
России достаточно уверенно пе-
р е н е с т и  д о п о л н и те л ь н ы й 
стресс. «Думаю, именно опасе-
ния возможных последствий 
ухудшения эпидемиологиче-
ской обстановки и вызванных 

ими последствий (замедление 
процесса восстановления миро-
вой экономики, более низкие 
цены на нефть и другие сырье-
вые товары) заставляют прави-
тельство проводить достаточно 
осторожную бюджетную поли-
тику, сохраняя запас прочности 
на случай возможного ухудше-
ния ситуации», — отмечает эк-
сперт.

Альтернативный официаль-
ному макропрогноз Счетная па-
лата представила впервые. Как 
пояснили в СП, это совместный 
продукт с коллективом Инсти-
тута Гайдара под руководством 
Алексея Ведева (он отвечал за 
прогнозирование в минэконо-

мразвития в 2014 — 2017 годах). 
Счетная палата не раз высказы-
валась критически к тому ма-
кропрогнозу, который рассчи-
тывает минэкономразвития, и 
чтобы критика была конструк-
тивной, создала собственный 
«бенчмарк». «Такой подход по-
может более эффективно взаи-
модействовать с макроэконо-
мическим блоком правительст-
ва», — пояснил аудитор Счетной 
палаты Дмитрий Зайцев. СП 
планирует обновлять макро-
прогноз один-два раза в год.

Представленный документ — 
это классический тип прогноза, 
в котором почти все зависит от 
цен на нефть, инфляции и курса 
рубля. СП указывает, что не ви-
дит на данный момент дополни-
тельных структурных мер, ко-
торые могли бы ускорить темпы 
роста ВВП, и что экономика с 
2021 года лишится поддержки 
со стороны бюджетных расхо-
дов. С другой стороны, в отли-
чие от расчетов МЭР прогноз 
Счетной палаты прямо не свя-
зан с параметрами бюджета и 
позволяет оценить цену послед-

ствия повторного локдауна. В 
прогнозе МЭР и в базовом, и в 
консервативном варианте нет 
«второй волны», хотя она и рас-
сматривается как ключевой 
источник риска.

«Построение макроэконо-
мических сценариев в режиме 
«стресс-тестов», на мой взгляд, 
обязательная часть макроэко-
номического планирования для 
любой страны в любых обстоя-
тельствах, — считает Евсей Гур-
вич. — Для России это особенно 
актуально, учитывая сохраняю-
щуюся зависимость экономики 
и бюджетной системы от внеш-
ней конъюнктуры. В условиях 
же не имеющего аналогов пан-
демического кризиса такая за-
дача актуальна вдвойне. При 
этом прогнозы и анализ должны 
постоянно, не реже чем раз в 
квартал, обновляться». Следую-
щим шагом анализа, по его сло-
вам, могла бы стать оценка ве-
роятной потери бюджетных до-
ходов в стрессовом сценарии и 
требуемых в этом случае расхо-
дов на дополнительные анти-
кризисные меры. 

Несмотря на инвалидность, дочь Баталова получила отличное образование.

А К Ц Е Н Т

Повторный локдаун катастрофой 
не грозит, но экономические потери 
от его введения могут быть 
неприемлемыми 

ЖКХ ФАС собирается снизить 
стоимость газа в баллонах

Цены попали 
под давление

Марина Трубилина

Ввести госрегулирование цен 
на доставку населению сжижен-
ного газа в баллонах предлагает 
Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС). Это предусма-
тривается проектами приказов 
службы. 

С 2011 года размер платы за 
доставку бытового газа в балло-
нах жителям устанавливается 
по соглашению потребителя и 
продавца, отмечается в поясни-

тельной записке к документам. 
Это оговорено в правилах пре-
доставления коммунальных 
услуг. Однако в методических 
указаниях по регулированию 
розничных цен на сжиженный 
газ для населения это долгое 
время не учитывалось. 

В прошлом году ФАС для 
устранения правовой неопреде-
ленности внесла изменения в 
эти указания. В итоге в нынеш-
нем году в ряде регионов газо-
вые баллоны существенно подо-
рожали. В некоторых случаях 
цены поднялись на 40—50%. Об 
этом свидетельствуют обраще-
ния в правительство органов 

власти Свердловской, Вологод-
ской, Псковской областей и 
ряда других регионов, отмеча-
ют в ФАС.  Жители Псковской 
области пишут в интернете, что 
в январе цена за баллон газа 
увеличилась на 60% — с 512 до 
846 рублей. В Вологодской об-
ласти покупателям баллона 
приходится платить вместе с до-
ставкой уже не 800 рублей, как 
в прошлом году, а 1400 рублей. 

Поскольку цены на сам газ 
для населения регулируются го-
сударством, стоимость выросла 
за счет подорожания именно до-
ставки баллонов. 

«В целях недопущения рез-
кого роста стоимости конечно-
го продукта и, как следствие, 
исключения социальной напря-
женности и негативных послед-
ствий для потребителей ФАС 
России считает целесообраз-
ным временно ввести государ-
ственное регулирование до-
ставки сжиженного газа в бал-
лонах», — поясняют в службе. 
Введение госрегулирования 
планируется лишь на период до 
стабилизации экономической 
ситуации, отмечает пресс-
служба ФАС. При этом необхо-
димости госрегулирования цен 
на доставку твердого топлива, 
по мнению антимонопольной 
службы, сейчас нет. 

В связи с этим предлагается 
признать утратившим силу 
пункт правил предоставления 
коммунальных услуг, где гово-
рится о том, что размер платы 
за доставку газа устанавливает-
ся по соглашению продавца и 
покупателя. Кроме того, будут 
внесены изменения в методиче-
ские указания. Предполагается, 
что они вступят в силу с января 
2021 года. 

ДЕНЬГИ За ошибку 
нотариуса гражданину 
выплатили более 
5 миллионов рублей

Вернули 
доверие

Владислав Куликов

Страховые компании отметили тенденцию: нотариусы 
стали повышать стоимость своих страховых полисов, 
чтобы увеличить размеры компенсаций гражданам в 
случае возможных ошибок. Почти половина нотариу-
сов Москвы страхуется на сумму более 5 миллионов 
рублей, а каждый шестой московский нотариус стра-
хуется на сумму свыше 10 миллионов рублей. 

Нотариусы в обязательном порядке платят за свои 
ошибки. Например, в этом году была выплачена стра-
ховка в 5,1 миллиона рублей человеку, потерявшему 
квартиру. Нотариус ошибся, удостоверяя доверен-
ность: человек, который поручал другому продажу 
квартиры, не имел никаких прав распоряжаться дан-
ной жилплощадью. В результате квартира была прода-
на, но суд признал сделку недействительной. Юриди-
ческие проблемы не стали человеческой трагедией: 
покупатель получил назад свои деньги. 

Всего в этом году 
крупная страховая 
компания выплати-
ла пострадавшим в 
результате ошибок 
нотариусов 6 ком-
пенсаций на общую 
сумму 7,5 миллио-
на рублей. Как на-
поминают экспер-
ты, сегодня сущест-
вует четыре степе-
ни защиты нотари-
альной печати. Пер-
вая: личное страхо-
вание нотариуса, у него должен быть полис страхова-
ния ответственности минимум на 5 миллионов рублей. 
Вторая: коллективное страхование нотариальной па-
латы. Третья: личное имущество нотариуса. Четвер-
тая: компенсационный фонд Федеральной нотариаль-
ной палаты, если вдруг ущерб превысил размер всех 
предыдущих степеней. Так что если нотариус совер-
шит ошибку, что бывает крайне редко, никто не по-
страдает: любые убытки будут возмещены.

По данным крупного страховщика, общая сумма за-
явленных претензий за 2019 год стала рекордно низ-
кой. Самой «дорогой» ошибкой нотариуса в 2019 году 
для страховой компании стало завещание, которое 
было признано судом недействительным. Ущерб соста-
вил 1,19 миллиона рублей. Кроме того, дважды возме-
щать убытки пришлось из-за ошибок в согласиях на 
выезд. В одном случае ошибка в дате выезда стала при-
чиной отказа в пересечении границы, в итоге потребо-
валась повторная покупка билетов, которая обошлась 
в 49 тысяч рублей. В другом случае неверно был указан 
предельный срок согласия на выезд, что привело к 
ущербу в 29 тысяч рублей.

Всего же в прошлом году нотариусы России совер-
шили более 46 миллионов нотариальных действий. Так 
что ошибки действительно единичны, как правило, 
хватает первой степени защиты. 

Нетрезвый 
приказ

Если же пьянице или наркоману требуется 
экстренная помощь, а «скорая помощь» еще 
не подъехала, оказать ее должны полицейские. 

Причем помогать стражи правопорядка должны не 
только алкоголикам, заснувшим на скамейке в неудоб-
ной, а значит, опасной для жизни в таком состоянии 
позе, но и пострадавшим от преступлений, админи-
стративных правонарушений и несчастных случаев. 
Здесь речь идет, допустим, о жертвах пьяных драк или 
о пострадавших в бытовых конфликтах после совмест-
ного распития горячительных напитков. 

После оказания первой помощи или отправления в 
медицинскую организацию нетрезвых пациентов по-
лицейские, согласно новому приказу, в течение 24 ча-
сов должны уведомить об этом родственников. Понят-
но, что получить контакты близких от самих выпивох и 
наркоманов получится не всегда. В этих случаях поли-
цейские должны принять меры к их получению — опро-
сив свидетелей или получив информацию из докумен-
тов, находившихся при «больном».  

Если же задер-
жанный очухается, 
то ему могут дове-
рить и самому сооб-
щить родственни-
кам об общении с 
полицией. «Задер-
жанное лицо в крат-
чайший срок, но не 
позднее трех часов 
с момента задержа-
ния, если иное не 
установлено Уго-
ловно-процессуаль-
ным законодатель-
ством РФ, имеет право на один телефонный разговор в 
присутствии сотрудника полиции в целях уведомле-
ния родственника или близкого лица о своем задержа-
нии и месте нахождения. 

Такое уведомление по просьбе задержанного может 
сделать сотрудник полиции», — говорится в Законе «О 
полиции». Кстати, это изменение появилось только с 
февраля 2020 года. 

При отсутствии же возможности информирования 
близкого человека полицейский обязан составить ра-
порт на имя начальника территориального органа 
МВД, в котором подробно описать приметы передан-
ного медикам человека. 

Рапорт передается в дежурную часть, чтобы в слу-
чае обращения родственников сразу предоставить им 
полученную информацию.  

Что же касается транспортировки перебравших с 
дозой алкоголиков, наркоманов и токсикоманов, то в 
приказе МВД, регламентирующем оказание медпомо-
щи задержанным, отмечается, что эвакуация человека 
из полиции в медорганизации осуществляется брига-
дами «скорой помощи». При отсутствии такой воз-
можности оперативный дежурный организует их до-
ставление на служебном автотранспорте. 

Вытрезвители в настоящее время работают только 
в 12 регионах. В остальных перебравших с алкоголем 
везут в обычные больницы. 

На днях бывший Главный государственный сани-
тарный врач РФ Геннадий Онищенко призвал вернуть 
вытрезвители. Глава МВД Владимир Колокольцев зая-
вил, что ведомство, курирующее работу вытрезвите-
лей на федеральном уровне, определят до ноября. 

Если же пьянице 
требуется экстрен-
ная помощь, 
до приезда 
медиков окажут
полицейские

Всего в этом году 
выплачено 6 ком-
пенсаций за ошиб-
ки нотариусов 
на общую сумму 
7,5 млн рублей
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За газовый 
баллон жителям 
приходится 
платить на 40—
50 процентов 
больше, чем 
в прошлом году
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Кстати

 Субсидии продлены
Субсидии на оплату жилья и коммунальных услуг будут вплоть до конца 

года «автоматически» продлеваться на полгода. Если позже, после пре-

доставления документов, окажется, что выплачиваться должны были 

меньшие суммы, переплату придется вернуть.
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ПОЕХАЛИ

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

Власти Китая и Северной Кореи 
договорились с 30 ноября воз-
обновить железнодорожное со-
общение и частично туризм, 
которые были прекращены из-
за вспышки коронавируса 
COVID-19. Поезда вновь начнут 
ходить с 30 ноября. Об этом со 
ссылкой на собственные источ-
ники сообщило южнокорей-
ское издание  Daily NK, специа-
лизирующееся на новостях по 
Северной Корее.

Еще в начале января Север-
ная Корея практически полно-
стью прекратила транспор-
тное сообщение с внешним 
миром, отменив движение 
пассажирских поездов и авиа-
рейсы в другие страны. Если 
судить по текущему положе-
нию, то Китай вплотную при-
близился к тому, чтобы полно-
стью справиться с коронави-
русом. Согласно официальной 
статистике, в КНДР не зареги-
стрировано вообще ни одного 
случая COVID-19.

Теперь в некоторые районы 
КНДР будут пускать туристов 
из Китая, но пока в ограничен-
ном количестве. В перспективе 
количество гостей из КНР в 
КНДР будут увеличивать. На 
первом этапе планируют разре-
шить поездки китайцев по двум 
направлениям — в столицу, го-
род Пхеньян, и в живописный 
горный парк Кымгансан, что на 
юго-востоке КНДР.  

ВЫБОРЫ 1 ноября 
Молдавии предстоит 
переизбрать президента

Двое на выбор

Константин Волков

Молдавия готовится к президентским выборам, кото-
рые пройдут 1 ноября. Как и все последние годы, пред-
стоит сделать выбор будет между прозападным и «вос-
точным» векторами. Каждый из которых поддержива-
ет примерно половина населения страны.

Всего ЦИК республики зарегистрировал восемь 
кандидатов — президента и лидера социалистов Игоря 
Додона; лидера партии «Действие и солидарность», 
бывшего премьер-министра Майю Санду; председате-
ля «Нашей партии» Ренато Усатого; лидера «Платфор-
мы Достоинство и правда» Андрея Нэстасе; экс-пред-
седателя Либерально-демократической партии Тудора 
Делиу; депутата от партии «Шор» Виолетту Иванову; 
лидера блока «Объединение» Дорина Киртоакэ, лиде-
ра Партии национального единства Октавиана Цыку.

Однако, несмотря на кажущийся большой выбор, 
реальных кандидатов на президентское кресло, как 
считают эксперты, два — Додон и Санду. Остальные мо-
гут оттянуть на себя некоторое количество голосов, но 
шансов на выигрыш у них практически нет. С очень 
большой вероятностью голосование 1 ноября не даст 
явного победителя, а значит, предстоит второй тур.

Многие ожидают, что начало ноября может оказать-
ся в Молдавии очень оживленным, несмотря на коро-
навирус. Ходят слухи, что возможны демонстрации и 
даже уличные стычки после объявления предваритель-
ных итогов.

Достаточно внятную программу своего видения 
развития страны представил лишь президент Додон, 
остальные в основном отделываются общими словами. 
Майе Санду, например, приписывают такое высказы-
вание: «Повышение транспарентных компетенций и 
стандартов локальных мотиваций в интегративном 
процессе бинаправленной коммуникации». Хотя, ско-
рее всего, это шутка.  

ПРОГНОЗ Чего ждать от выборов президента США: триумфа Байдена 
или камбэка Трампа?

Дональда давят цифрой
Игорь Дунаевский

Д
о выборов в США 3 ноября 
осталось всего несколько 
дней, и прогнозы об их ре-

зультатах есть на любой вкус. В 
самой Америке цифры автори-
тетных соцопросов и прогнозы 
аналитиков уверенно предска-
зывают победу демократа Джо-
зефа Байдена. Но нельзя не за-
метить и то, что все выглядело 
один в один в канун выборов 
2016 года. Но в рядах демокра-
тов заметен и явный невроз: все 
помнят, как поспешные триум-
фальные настроения четыре 
года назад обернулись ката-
строфическим поражением 
Хиллари Клинтон. Поэтому де-
мократы, радостно приплясы-
вая вокруг цифр соцопросов, 
дающих Байдену перевес в сред-
нем около 7 процентов, тем не 
менее задаются вопросом: не 
нарисовали ли они себе вновь в 
параллельную реальность?

Иногда в массы уходят и дру-
гие пророчества, больше осно-
ванные на субъективных ощу-
щениях от царящей в США ат-
мосферы. Их авторы считают, 
что все цифры и прогнозы мей-
нстрим прессы — это очередной 
заговор против Трампа, кото-
рый на самом деле еще раз пре-
поднесет сюрприз и одержит 

убедительную победу. Таков 
прогноз и любимого президен-
том консервативного центра 
«Расмуссен», который единст-
венным из всех в последнем ис-
следовании предсказал ему под-
держку 48 процентов избирате-
лей против 47 у Байдена, хотя 
уже через день демократ вновь 
оказался впереди. Их бы уста-
ми, да доклады для Трампа озву-
чивать. Хотя логика в этих рас-
суждениях тоже есть. Экономи-
ка США при Трампе росла (будь 
то его заслуга или нет), и если 
бы не вызванный пандемией 
кризис, положил бы он Байдена 
на лопатки. Далеко не всем в 
Америке пришлись по вкусу ли-
хорадившие страну все лето по-
громы, которые под знаменами 
борьбы с расизмом устроили 
сторонники демпартии.

Но как это видят сами амери-
канцы — это еще вопрос. Взять 
хоть губернатора Калифорнии 
демократа Гэвина Ньюсома, ко-
торого критики иногда разно-
сят за слишком жесткие и уду-
шающие для экономики ограни-
чения в пику позиции Трампа. 
Но ведь Ньюсом не с неба упал, 
его сами калифорнийцы и вы-
брали и проголосуют вновь и за 
него, и за Байдена, им близки 
взгляды этих политиков, а не 
Трампа. У демпартии было не-

мало побед на местных выборах 
за последние годы, поэтому ув-
лекаться теориями об их ото-
рванности не стоит. 

Пожалуй, главный с точки 
зрения прогнозов вопрос на се-
годня — это можно ли верить со-
цопросам, или вновь все цифры 
мимо? В 2016 году исследова-
ния давали преимущество 
Клинтон и отчасти оказались 
правы, ведь она набрала больше 
голосов избирателей. Но ее пе-
ревес оказался не таким боль-
шим, как прогнозировали соци-
ологи, ошибка была 4—5 про-
центов. Это и позволило Трампу 
очень «на тоненького», меньше 
чем на процент, отыграть у со-
перницы нее три ключевых шта-
та (Висконсин, Мичиган, Пен-
сильвания) и победить.

Сейчас можно встретить не-
мало публикаций о том, какие 
уроки социологи извлекли из 

этого провала и как изменили 
свои модели, чтобы сделать их 
более точными. Но наверняка 
сказать, сработало ли это, мож-
но будет только после выборов.

Именно поэтому сейчас я воз-
держался бы от решительных 
прогнозов в пользу Байдена. Да, 
по всем канонам он должен побе-
ждать. Но, например, в Пенсиль-
вании, которая, по мнению мно-
гих экспертов, может стать клю-
чевым штатом, Трамп, по дан-
ным агрегатора RealClearPolitics, 
в среднем отстает от Байдена все-
го на 3,8 процента. В 2016 году 
преимущество Клинтон в этом 
штате было 3,7 процента. В итоге 
социологи недооценили Трампа 
на 4,4 пункта, и он одержал побе-
ду с перевесом всего 0,7 процен-
та. Поэтому если допустить, что 
феномен 2016 года повторится, 
то шансы Трампа против Байде-
на не так уж плохи.

Чем меньше будет разрыв, 
тем горячее будут споры во-
круг подсчета голосов. А почва 
для споров благодатная: в этом 
году из-за пандемии невидан-
ный размах приобрело досроч-
ное и почтовое голосование. 
Так, более 70 миллионов аме-
риканцев уже заполнили бюл-
летени. Почта перегружена. 
Дедлайны обработки таких 
бюллетеней в разных штатах 
разные, и Верховный суд уже 
несколько раз вмешивался в 
решения местных властей. Что 
будет, если, как в 2000 году, ис-
ход выборов будет решаться в 
одном штате с минимальным 
перевесом голосов, пересчета-
ми и зависшими в почте бюлле-
тенями...

Неудивительно, что есть и 
теории, по которым демократы 
умышленно настраивают сто-
ронников, что иного результата 
кроме победы Байдена быть не 
может. И если Трамп победит, 
можно ждать, что его противни-
ки, за лето привыкшие безнака-
занно добиваться своего кок-
тейлями Молотова, вновь вый-
дут на улицы, требуя пересмо-
треть неугодный результат. 

ПАРАЛЛЕЛИ Польские власти назвали акции протестов 
против запрета абортов войной

Качинский воюет 
с женщинами

Ариадна Рокоссовская 

В
ласти Польши объяви-
ли войну тем, кто вы-
шел на улицы поль-
ских городов, чтобы 
добиваться отмены за-
прета абортов при вы-
сокой вероятности по-
роков развития плода, 
и призвали своих сто-

ронников «защищать Польшу». 
Несмотря на это, десятки тысяч 
польских женщин и сочувствую-
щих им мужчин вместо работы и 
учебы приняли участие в акциях 
протеста.

«Дорогие читательницы и до-
рогие читатели, сегодня девуш-
ки из редакции «Высоких каблу-
ков» не работают. Материалы го-
товим мы — парни из Gazeta 
Wyborcza. И таким образом со-
лидаризируемся с нашими кол-
легами», — говорилось в объяв-
лении на сайте женского журна-
ла Wysokie Obcasy в среду. В 
семь утра — перед началом де-
журства —  врачи краковской 
Университетской больницы, ко-

торые в разгар пандемии коро-
навируса не могут себе позво-
лить не пойти на работу, стояли 
перед входом в учреждение с 
плакатами: «Выбор, а не за-
прет!». В Лодзи ровно в полдень 
остановился городской общест-
венный транспорт. Из трамваев 
и автобусов вышли женщины-
водители с протестными лозун-
гами. 

В разгар эпидемии коронави-
руса толпы людей собрались на 
улицах польских городов, несмо-
тря на запрет собираться боль-
ше пяти человек. Их чувства объ-
яснила 25-летняя дочь президен-
та Польши Кинга Дуда, написав-
шая на своей личной странице в 
«Твиттере»: «Решение о сохра-

нении или прерывании беремен-
ности должно оставаться за жен-
щиной и приниматься в соответ-
ствии с ее совестью, ее системой 
ценностей, ее личными убежде-
ниями».  По данным социологи-
ческого центра IBRIS, подобного 
мнения придерживается почти 
66 процентов поляков. Решение 
конституционного суда, при-
знавшего незаконным прерыва-
ние беременности при высокой 
вероятности пороков развития 
плода, одобрили всего 25 про-
центов опрошенных. Среди них 
— Конференция католических 
епископов Польши, которая в 
2016 году призвала принять все 
меры для полного запрета абор-
тов. Неудивительно, что волна 

протестов, которые продолжа-
ются с пятницы, коснулась ко-
стелов.

В воскресенье протестую-
щие провели пикеты у храмов, а 
некоторые — и в храмах, срыва-
ли богослужения, требуя не 
вмешиваться в светские дела. 
Это закончилось многочислен-
ными потасовками с участием 
ультрас — футбольных фанатов, 
придерживающихся крайне 
правых взглядов, — решивших 
защищать храмы кулаками. На-
кануне их поддержал глава пра-
вящей партии «Право и спра-
ведливость», вице-премьер, от-
ветственный за службы безопа-
сности.

Качиньский объявил проте-
стующих врагами, призвал сво-
их сторонников «защищать 
Польшу, защищать патриотизм 
и проявить решительность и от-
вагу» и потребовал оборонять 
храмы «любой ценой». Он назы-
вал протестующих женщин 
«противником», а происходя-
щее сейчас в Польше «войной». 
Неудивительно, что все здраво-

мыслящие люди пришли к выво-
ду, что вице-премьер, по метко-
му польскому выражению, «ту-
шит пожар бензином».

По данным информационно-
го портала Onet, Качиньский по-
ставил футбольных фанатов в 
перед сложным выбором: кого 
защищать — церковь или жен-
щин? Фанатские организации 
некоторых футбольных клубов 
уже заявили, что встанут на сто-
рону полек. А , например, нацио-
нал-радикальные силы ONR при-
звали всех единомышленников в 
стране создавать «националь-
ные бригады», которые будут 
«противодействовать любым 
нападкам на польские и католи-
ческие ценности». 

Жители Вроцлава (на фото) и десят-
ки тысяч поляков в других городах 
вышли сказать нет непопулярному 
вердикту конституционного суда.

А К Ц Е Н Т

Качинский объявил протестующих жен-
щин «противником» и призвал сторонни-
ков защищать Польшу «любой ценой»

А К Ц Е Н Т

Демократы так зарядили свой электорат 
на победу, что в случае переизбрания 
Трампа те могут не принять результат 
и вновь выйдут на улицы 

Накануне выборов на улицах Кишинева агитация проходит 
спокойно, но после них эксперты не исключают протестов.

СЕЛФИ 
ПОДВЕЛО
Марина Алешина

В Британии 22-летнюю студен-
тку оштрафовали на 6 тысяч 
фунтов за многочисленные на-
рушения правил самоизоля-
ции. Об этом пишет The Sun.

Кэрис Энн Играм прилетела 
на остров Джерси в проливе Ла-
Манш из Манчестера, где осо-
бенно высок уровень заражений 
«короной». Вскоре ей позвони-
ли из службы по отслеживанию 
контактов с неприятным изве-
стием: у одного из пассажиров 
рейса выявили COVID-19. Сту-
дентку обязали уйти на каран-
тин, а через восемь дней сдать 
контрольный тест. Но когда чи-
новники пришли к Кэрис домой 
с проверкой, то не застали ее на 
месте. Тем временем девушка 
выложила селфи из веганского 
ресторана в порту. Она также де-
лала покупки в торговом центре 
и ходила в гости к друзьям. Кэ-
рис арестовали прямо во время 
одной из таких прогулок. «При-
скорбно, что некоторые люди 
ставят под угрозу жизнь других 
островитян. Этот штраф демон-
стрирует нашу решимость бо-
роться с нарушителями зако-
на», — заявил Каролина Маффиа, 
глава управления мониторинга 
Джерси.  

В КРУИЗ 
ЗА ЕВРО
Надежда Ермолаева

Крупнейший паромный опера-
тор Балтики «Таллинк» запу-
стил бесплатную раздачу биле-
тов на круизные поездки из 
Хельсинки до Таллина и обрат-
но. Предложение распростра-
няется на комфортные каюты 
для 1—4 человек, без окна, но со 
всеми удобствами. Воспользо-
ваться акцией могут пока толь-
ко граждане Финляндии. При 
том, согласно условиям, им 
нельзя будет высаживаться на 
территории Эстонии, а придет-
ся этим же рейсом вернутся в 
Хельсинки.

«На лайнере «Таллинк Си-
лья» совсем безлюдно. Надеем-
ся, что наше предложение при-
влечет хоть немного людей и 
безопасные круизные поездки 
снова вернутся в нашу жизнь», 
— заявил гендиректор лайнера 
Марика Ньйорд в интервью 
финским СМИ. Финансовое по-
ложение судоходных компаний 
прибалтийских государств и 
Финляндии находится в крити-
ческом состоянии. Они массово 
сокращают персонал и в сроч-
ном порядке ищут новых вла-
дельцев для своих судов и паро-
мов. В конце августа «Викинг 
Лайн» заявила, что продает все 
свои паромы и увольняет 60 
процентов работников. Компа-
ния «Таллинк» объявила о со-
кращении порядка 2500 чело-
век своего персонала.  
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— За предвыборной гонкой 
в США следите на сайте
rg.ru/sujet/6301

— Узнайте больше: 
В Польше врачей, лечащих 
COVID, освободят от уголовной 
ответственности
rg.ru/art/1979249
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Мнение

Дмитрий Офицеров-Бельский, эксперт клуба 
«Валдай», старший научный сотрудник 
ИМЭМО РАН:
«И у Додона и Санду есть свои стабильные базы избирате-

лей, и пока что у нынешнего президента больше шансов 

сохранить пост, чем у Санду — занять его. Хотя Ренато Уса-

тый и Андрей Нэстасе отвлекут на себя какое-то количест-

во электората двух лидирующих кандидатов. В отличие от 

Додона Санду ограничена в привлечении новых сторонни-

ков, поскольку примерно половина населения страны не 

разделяет ее довольно агрессивного стремления к сближе-

нию с Румынией. Однако для Санду нынешние выборы — 

последний шанс остаться в большой политике, поэтому 

она станет бороться всерьез.

Что касается второго тура выборов, то он почти наверняка 

будет. Интрига здесь в другом — не произойдет ли между 

двумя турами каких-то событий, которые смогут сущест-

венно изменить картину. Протесты будут почти наверняка. 

Другое дело, что значительная часть активной молодежи, 

выходившая на улицы в 2016 году, сейчас уехала из Молда-

вии, а вернуться при коронавирусных ограничениях будет 

проблематично.

ПАНДЕМИЯ Ангела 
Меркель ввела в стране 
карантин со 2 ноября

Германия: 
локдаун 2.0

Екатерина Забродина

Со 2 ноября Германию ждет новый карантин в связи с 
пандемией коронавируса. Об этом объявила в среду 
канцлер Ангела Меркель после совещания с главами 
регионов. Власти надеются, что изоляция, которая 
продлится, по меньшей мере, до конца осени, позволит 
гражданам «без страха и серьезных ограничений 
встретить Рождество».

Как пишет Die Welt, немцам запретят собираться в 
компаниях больше 10 человек — членов двух семей. 
Любые частные вечеринки, даже в квартирах, исклю-
чены. Дискотеки и клубы, кафе и бары будут закрыты, 
разве что рестораны смогут продавать еду навынос. О 
походах в театры и кино, на оперу и концерты, в парки 
развлечений и на ярмарки тоже можно будет забыть до 
конца осени. Перестанут принимать посетителей бас-
сейны и тренажерные залы, салоны красоты, студии 
тату и массажа. Правда, парикмахерские продолжат 
работать. Также на этот раз власти не станут закрывать 
школы, детские сады и магазины. Наконец, граждан 
ФРГ призвали сократить до минимума поездки по 
стране. Заселение внутренних туристов в отели будет 
возможно лишь в исключительных случаях. Напом-
ним, что за последние сутки в Германии было офици-
ально выявлено почти 15 тысяч новых заболевших.  
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ПРЕМЬЕРА 
В Краснодарской драме 
представили 
документальный 
спектакль «Аритмия 
человечности»

Как сыграть 
пандемию

Анна Юркова, «Российская газета», Краснодар

Краснодарский драмтеатр представил первую онлайн-
премьеру «Аритмия человечности. Хроники пандемии 
в истории болезни одного отделения». В ее основу ле-
гли подлинные события из жизни врачей кардиологи-
ческого отделения №2 краснодарской больницы ско-
рой помощи — весной этого года они первыми столкну-
лись с коварной болезнью лицом к лицу.

— «Аритмия» — синтез документального и традици-
онного театра, основанный на реальных интервью на-
ших докторов, — объясняет постановщик спектакля ре-
жиссер Елена Журавлева. — На мой взгляд, проект по-
лучился не просто о пандемии. Работая над ним, мы 
приблизились к пониманию того, благодаря чему эти 
люди справляются с неимоверным напряжением, бла-
годаря чему они способны преодолеть страх, боль и 
буквально вытаскивать из смерти других. Почему они 
способны служить профессии, почему при всех своих 
переживаниях способны идти вперед. Так что для меня 
этот проект прежде всего про людей...

В спектакле играют заслуженная артистка России 
Вера Великанова, заслуженные артисты Кубани Мария 
Грачева, Наталья Арсентьева, Сергей Мочалов. Каждый 
из них рассказывает на сцене личную историю своего 
прототипа — как пришел в профессию, как пережил в 
ней тяжелые и радостные минуты. А еще о том, как пан-
демия вдруг стала жутко осязаемой. Первая реакция на 
положительный тест на коронавирус — растерянность, 
страх, одиночество. Как взять себя в руки? «Двадцать 
дней, проведенных на больничной койке, стали для 
меня серьезным испытанием. И я понял одну штуку: 
если очень сильно хотеть выздороветь, хотеть жить, — 
можно сделать даже невероятное», — звучат со сцены 
слова анестезиолога-реаниматолога Юрия Липатова.

Ткань монологов сплетена, один перетекает в дру-
гой. Врачи признаются, что поначалу с сомнением от-
неслись к затее театра, но потом стало любопытно…

— Все началось с серии интервью, — признается заве-
дующий первичным сосудистым отделением для боль-
ных с острыми нарушениями мозгового кровообраще-
ния Надежда Ермаченко. — Рассказывали о себе и своем 
состоянии, когда мы оказались запертыми на карантин 
в больнице с пациентами. И это оказалось интересно: я 
наговаривала голосовое сообщение о себе и стала вспо-
минать свою жизнь с момента, как решила стать вра-
чом… А сейчас хочется, чтобы спектакль помог людям 
серьезнее относиться к этой проблеме. Да, наверно, 
врачи, как все люди, не абсолютны, не совершенны. Но 
мы всегда хотим вылечить людей. Мы — нужны.

В рамках одного спектакля невозможно рассказать 
о каждом из тех, кто ежедневно возвращает людям здо-
ровье и жизнь. «Аритмия человечности» — лишь малая 
часть большой истории, которая все еще пишется. И, 
как надеются авторы спектакля, после снятия всех ог-
раничений он войдет в репертуар театра и будет идти 
на малой сцене. Пока же — его можно увидеть в онлайн-
формате на сайте театра.  

КИНО Зачем нужна память — пытается объяснить фильм Ивана И. Твердовского

Люди и манекены
Валерий Кичин

Д
рама Ивана И. Твердов-
ского «Конференция» — 
акт отважный. Нужна от-

вага подступиться к теме, кото-
рая по-прежнему воспалена, не-
смотря на попытки плотнее об-
мотать незаживающую рану 
бинтами. И нужна смелость до-
вериться зрителям — их способ-
ности войти в ритм и стиль кар-
тины, выламывающейся из 
стандартов «обычного» кино.

Акция талантливого режис-
сера тем более ценна, что в мо-
мент трагедии ему было тринад-
цать, он даже не видел «Норд-
Ост», выбранный террористами 
именно потому, что спектакль 
вселял гордость за свою страну. 
Его потрясла сама катастрофа в 
театре на Дубровке, стоившая 
человеческих жертв и нанесшая 

травму выжившим. Но еще боль-
ше поразило беспамятство стра-
ны, не имеющей мужества смо-
треть беде в лицо, разучившейся 
сплачиваться в тяжелые минуты 
и учиться на бедах прошлого. Он 
был прав: среди продюсеров 
мало нашлось желающих сде-
лать, наконец, фильм, который 
должен был появиться давно. 
Фильм если не о причинах ката-
строфы, то о рубце, который она 
оставила в душах и судьбах.

Это медленный фильм. Ча-
стично он проходит в реальном 
времени. С самого начала нам 
предлагают отключиться от суе-
ты. Первый кадр с пылесосящей 
зрительный зал уборщицей 
длится несколько минут — то 
есть вечность, если судить по ка-
нонам «нормального» кино. Вы-
бор героини тоже нетипичен: 
женщина, которая в момент за-

хвата сумела спастись и только 
потом осознала, что бросила в 
зале детей и мужа, ушла в мона-
стырь замаливать свой грех (в 
этой роли неузнаваема Наталья 
Павленкова). То есть выбран 
крайний случай, когда человек 
фактически свел счеты со всей 
прошлой жизнью и живет толь-
ко этой травмой, только воспа-
ленной памятью. 

Съемки фильма шли в том са-
мом зале. Режиссера поразило, 
что жизнь там мчится, не огля-
дываясь, все дальше в беспамят-
ство — на сцене, где когда-то гре-
мели выстрелы, теперь гремят 
беззаботные шоу, а опрошенные 
им зрители в большинстве уже 
не знают о том, что здесь прои-
зошло 17 лет назад. Фильм пыта-
ется вернуть память и этому 
залу, и своим зрителям. Это слу-
чится на второй трети действия: 

до того оно подробно вводило 
нас в странный, навсегда ранен-
ный быт семейства кроткой мо-
нашки, живущей теперь иными 
мыслями и в ином ритме. Ей, ко-
торая помнит, трудно общаться 
с теми, кто помнить не хочет, кто 
пытается жить дальше, хромая, 
так, словно ничего не случилось, 
— они существуют в разных вре-
менных и нравственных измере-
ниях. Поэтому героиня в своем 
упорстве не находит понимания 
ни у раздраженной до нервных 
срывов дочери, живущей под 
стоны выжившего в катастрофе 
отца-инвалида, ни у людей, по-
страдавших от теракта: на вечер 
памяти, который она организу-
ет, пришло очень мало желаю-
щих ворошить память. Кто из 
них более прав — судить зрите-
лям фильма, а полюса обозначе-
ны наглядней некуда.

Но вот ей удается сломить со-
противление дирекции зала и 
устроить вечер памяти, осто-
рожно названный «конферен-
цией». И здесь как бы докумен-
тальная манера режиссуры ме-
няет тон. Зазвучавшие ноты 
сюрреализма не выглядят ино-
родными: в сущности, вся пока-
занная до сих пор жизнь ранен-
ного семейства кажется сюром 
— жестоким, правдивым. И воз-
никает картина зала, где люди 
когда-то смеялись и радовались, 
а теперь уныло безлюдного. Там 
и сям разбросаны человеческие 
фигуры, пустые места заполне-
ны манекенами, обозначающи-
ми тех, кто отсутствует. Кто 
ушел в небытие, а кто — в беспа-
мятство. Страшноватая метафо-
ра раскола на живых — и при 
жизни мертвых.

И в этом нереально реальном 
окружении звучат строчки вос-
поминаний выживших залож-
ников — их играют не засвечен-
ные в кино артисты, сохраняю-

щие тон кинодокумента. В этот 
ряд вписаны два участника того 
рокового спектакля — тогда 
юные артисты детской труппы 
мюзикла, теперь известные ар-
тисты театров и кино Филипп 
Авдеев и Роман Шмаков. Они де-
лятся воспоминаниями о траге-
дии, одновременно подтвер-
ждая достоверность происходя-
щего и став как бы камертоном 
для остальных участников уни-
кальной съемки уникального 
фильма. Этот процесс прилюд-
ных воспоминаний выглядит не-
ким священнодействием, по-
пыткой освободиться от какого-
то тягостного наваждения, дур-
ного сна, заменившего для этих 
людей реальную жизнь, которая 
никогда уже не будет прежней. 
Как для всего мира новая эра на-
чалась 11 сентября 2001 года, 
так для России жизнь подели-
лась на времена до Дубровки и 
времена после нее. Хотя это еще 
предстоит осознать.

Картина Твердовского — из 
тех редких сейчас произведе-
ний, что требуют от зрителя, чи-
тателя, слушателя труда и воли 
приобщиться к тому, что волну-
ет создателей. Автор фильма не 
сделал ни одного шага навстре-
чу душевной лености и привыч-
кам кинопублики, развращен-
ной компьютерными зрелища-
ми, он даже не счел нужным ка-
ким-то образом восстановить — 
напомнить — события тех роко-
вых дней, начавших счет 23 ок-
тября 2002 года — теперь уже 
ровно 18 лет тому назад. Цели-
ком сосредоточился на нашей 
способности знать, помнить и 
делать выводы. 

Найдет ли он единомышлен-
ников в кинозалах — покажут 
ближайшие дни проката. 

УТРАТА 

Ушел из жизни 
детский поэт 
Михаил Яснов

ДАР 
ЧУДЕТСТВА
Михаил Визель

Смерть Михаила Яснова, как 
это обычно бывает с очень та-
лантливыми и светлыми людь-
ми, застала врасплох... Дар у 
Яснова был особый. Который 
он сам по-особому определил 
не только выбором литератур-
ной фамилии, но и названием 
своей фундаментальной книге 
— «Путешествие в Чудетство».

Выученик литературного 
клуба при Ленинградском 
Дворце пионеров, избравший в 
качестве темы филфаковского 
диплома творчество Хлебнико-
ва, он наследовал традициям 
ленинградского «ДЕТГИЗа» 
1920-х, в котором Маршак со-
брал поэтов-обэриутов, насле-
довавших, в свою очередь, доре-
волюционным будетлянам. 
Стихией и Яснова-поэта, и 
Яснова-переводчика были ка-
ламбуры, слова-раскладушки, 
переосмысление и обыгрыва-
ние казавшихся затертыми слов 
и созвучий.

В Чудетство откроешь окош-
ки — / Счастливень стучит по до-
рожке,/  Цветёт Веселютик у реч-
ки, / И звонко поют Соловечки, / А 
где-то по дальним дорогам / Бре-
дут Носомот с Бегерогом…

Он охотно брался перево-
дить непереводимое. И это не 
только тончайшие переливы 
смыслов Верлена и Кокто, но и 
детские песенки, ритмичные 
считалочки и рифмованные по-
говорки, перевести которые, в 
сущности, невозможно, можно 
только перевоссоздать — и Ми-
хаилу Яснову удавалось это без 
малейшего видимого напряже-

ния. Но коллеги-переводчики 
понимали, какой упорный труд 
и вдохновение лежат за этой 
легкостью.

Зайчонок рад, Танцует он
И прыгает с утра: / Закрыт 

охотничий сезон! / Каникулам — 
Ура!

Формально это французский 
поэт Клод Руа. Но  это сразу уз-
наваемый Михаил Яснов.

При этом его «чудетство» не 
было инфантильностью. Он  де-
лился опытом с младшими кол-
легами, выступал как редактор-
составитель, а в 2016 году запу-
стил  «Библиотеку Михаила 
Яснова» — серию книг современ-
ных детских писателей совмест-
но с издательством «Клевер», 
где его звали «талантливым со-
бирателем талантов».

В издательстве «Время» к 
75-летию Михаила Яснова гото-
вится новая  книга его детских 
стихов — «Просто чудо, а не я». И 
она, разумеется, выйдет. 

ТЕАТР Фестиваль в Самаре открылся премьерой вечера 
балетов Владимира Бурмейстера

Танцуют наследие

Анна Галайда

В 
этом году фестиваль 
имени Аллы Шелест в 
Самаре проходит уже 
в двадцатый раз, но 
его юбилейную про-
грамму пришлось 
сводить к минимуму. 
Главный приглашен-
ный балетмейстер 

труппы Юрий Бурлака предло-
жил идеальный выход из поло-
жения: гвоздем фестивальной 
программы стали три камерных 
балета Владимира Бурмейсте-
ра, классика советского драм-
балета. 

В программу вошли «Вариа-
ции», «Болеро» и «Штраусиа-
на» — три балета, создание ко-
торых разделено десятилетия-
ми. Вечер открывается «Вариа-
циями» на музыку Бизе — по-
становкой, созданной Бурмей-
стером на пике признания: он 
оказался первым советским хо-
реографом, приглашенным в 
Парижскую оперу. У его «Лебе-
диного озера» оказалась там 
счастливая жизнь, а в 1962 году 
хореографа позвали создать 
уже специально для парижской 
труппы балет «Три мушкете-
ра». В ходе работы руководство 
театра сменилось — и новый ди-
ректор предпочел  большой ко-
стюмной постановке камер-
ную, предложив музыку «Хро-

матических вариаций» Бизе. 
Бурмейстер, танцевальный ар-
хитектор большой формы, при-
нял вызов — и представил при-
зрачную мимолетную встречу 
Поэта и Музы, решенную в нео-
романтическом стиле. 

Совсем иным было «Боле-
ро». Этот спектакль сделан для 
театра «Эстония» в 1960 году, 
еще до того, как музыка балета 
Равеля стала культовой для хо-
реографов. Бурмейстер сохра-
нил эффектную форму испан-
ского национального танца, но 
придал ему строгость и класси-
ческую ясность формы. Фи-
нальной точкой вечера выбра-
на «Штраусиана». Ее премьера 
состоялась в Москве в октябрь-
ские дни 1941 года, когда город 
казался на грани сдачи фаши-
стам. Праздничный нарядный 
спектакль в стиле бидермейер 
в сопровождении классиче-
ских вальсов призван был под-
нимать дух горожан, которые 
стекались в театр между утрен-
ней и вечерней бомбежками. 

Но и десятилетия спустя после 
окончания войны картинки из 
венской жизни пользовались 
успехом. 

В последние годы работы 
Бурмейстера (он возглавлял 
балет Театра Станиславского и 
Немировича-Данченко с не-
большим перерывом до 1971 
года) все три спектакля объе-
динились в московском репер-
туаре. Но в последние десяти-
летия на сцену пытались вер-
нуть — без особого успеха — 
лишь «Штраусиану». Совет-
ское наследие казалось слиш-
ком близким, понятным и по-
тому неинтересным. Но в наши 
дни, всплывая к зрителям в 
виде немногочисленных ужа-
сных по качеству видеозапи-
сей, оно обнаруживает свой 
профессиональный и зритель-
ский потенциал. Юрий Бурла-
ка, известный в первую оче-
редь как специалист по акаде-
мическому балету XIX века, 
оценил это наследие, которое 
может исчезнуть на наших гла-

зах так же, как старинные спек-
такли. Несколько лет назад по-
лучив в свои руки труппу Са-
марского театра оперы и бале-
та, он пошел нестандартным 
путем. В то время, как другие 
худруки делали ставку на ака-
демический репертуар Петипа, 
на освоение западной класси-
ки XX века, на создание ориги-
нального репертуара, Бурлака 
объявил о восстановлении ма-
нифеста советского драмбале-
та — «Бахчисарайского фонта-
на». Спектакль был прекрасно 
принят публикой — оказалось, 
что театр больших форм, гран-
диозных идей, гипертрофиро-
ванных эмоций и психологиче-
ской подробности сегодня на-
ходит живой отклик.

В силу обстоятельств запол-
ненный лишь наполовину зал 
умудряется устраивать овации  
постановкам Владимира Бур-
мейстера.  Но разорванную 
связь времен восстановить не 
так просто, даже несмотря на 
то, что на ее восстановление 
позвали Маргариту Дроздову — 
экс-балерину Театра Станис-
лавского и Немировича-Дан-
ченко, работавшую еще с са-
мим Бурмейстером.  Слож-
ность его балетов в том, что их 
звучанию недостаточно тща-
тельного воспроизведения тек-
ста — нужно наполнить и воз-
дух «между» текстом, между 

движениями. Это особенно не-
просто, когда танцовщики ли-
шены сопровождения живого, 
импульсивного оркестра — по 
нынешним правилам он звучит 
в записи (дирижер — Евгений 
Хохлов). Не помог спектаклю и 
художник Иван Складчиков, 
обрамивший весь вечер рамой, 
оглушающей яркостью кладби-
щенских искусственных цве-
тов. Его могучие драпировки и 
тюники-торты лишили визу-
альной призрачности «Вариа-
ции», а утяжеленные испан-
ские костюмы «Болеро» не 
только подчеркнули не самую 
эффектную фактуру самарско-
го мужского кордебалета, но и 
повели зрителей и исполните-
лей в дебри «Дон Кихота». Тем 
не менее в труппе нашелся на-
стоящий танцовщик-роман-
тик, которому оказалась впору 
роль Поэта, — Сергей Гаген, а 
Анастасия Тетченко с ее опы-
том классической примы в 
«Болеро» правильно уловила 
предельную строгость, истон-
ченную минималистичность 
бурмейстеровского «Болеро». 
И вся труппа с упоением отда-
лась игровой искрометности 
«Штраусианы», которую не 
портит даже легкая утрирован-
ность эмоций.  

В праздничной «Штраусиане» 
Бурмейстера партию Актрисы 
исполняет Ксения Овчинникова.

Сцена в зале отдает сюрреализмом: страшноватая метафора одиночества живых среди еще при жизни мертвых.

А К Ц Е Н Т

Театр больших форм, грандиозных идей 
и психологической подробности сегодня 
находит живой отклик

В основе спектакля — реальные события из жизни врачей 
краснодарской больницы скорой помощи.

Михаил Яснов ушел, но еще 
при жизни заслужил имя классика 
детской поэзии.  

— Трейлер смотрите на сайте
rg.ru/art/1977429
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ФЕСТИВАЛЬ «Золотая 
Маска» покажет свои 
спектакли в Петербурге 

Антигона 
и другие

Светлана Мазурова, Санкт-Петербург

Торжественная церемония объявления победителей 
2020 года пройдет 10 ноября в режиме онлайн. 
А с 6 по 28 ноября в Петербурге пройдет фестиваль «Зо-
лотая Маска». Откроется программа постановкой «Ан-
тигона» Воронежского камерного театра в режиссуре 
Михаила Бычкова. В основе — пьеса Жана Ануя, написан-
ная по мотивам одноименной трагедии Софокла. Этот 
спектакль — лауреат «Золотой Маски» 2019 года в номи-
нации «Лучшая мужская роль в драме», победитель — ак-
тер Камиль Тукаев (за роль Креона). Зрители также уви-
дят постановки, номинированные на премию в этом 
году. Театр «Красный факел» из Новосибирска покажет 
17 и 18 ноября «Дети солнца» Тимофея Кулябина (спек-
такль представлен сразу в шести номинациях), а МХТ 
имени А.П. Чехова — 27 и 28 ноября — спектакль Дмитрия 
Крымова «Сережа» по мотивам романа Льва Толстого 
«Анна Каренина», номинант на премию в семи категори-
ях. В роли Анны Карениной — актриса Мария Смольни-
кова, роль самого Каренина сыграет Анатолий Белый.

Фестиваль будет ждать зрителей на двух площад-
ках: в БДТ имени Г.А. Товстоногова, а также на сцене Те-
атра-фестиваля «Балтийский дом».  

ПРЯМАЯ ПЕЧЬ

Юрий Нечипоренко, 
директор Всероссийского 
фестиваля детской книги:
— Михаил Яснов давно уже заслу-

жил имя живого классика. Десятки 

прекрасных книг, полных слове-

сной игры и виртуозной изобрета-

тельности, выпустил он — но все 

тиражи их были мизерны для на-

шей страны: две-три тысячи эк-

земпляров, и до сих пор многие 

книги не распроданы. И дело 

здесь не в Яснове, талант его был 

по достоинству оценен многими 

литературными премиями. Дело в 

потере значимости фигуры дет-

ского писателя в обществе и в том 

положении дел, когда современ-

ная поэзия оказывается известна 

лишь немногим знатокам. Но были 

же у нас Корней Чуковский и Са-

муил Маршак, в стихах для детей 

блистали Владимир Маяковский и 

Саша Чёрный, книги которых рас-

ходились миллионными тиража-

ми! Потеря значимости фигуры 

детского поэта грозит нам не 

просто эрой дурновкусия — оглу-

плением народа… Начинающие 

писатели и поэты, которые прош-

ли через фестиваль «Молодые пи-

сатели вокруг «ДЕТГИЗа», любят 

Михаила Яснова и благодарны 

ему, как благодарны и читатели, 

которые приходили на встречи с 

поэтом в РГДБ, на Всероссийский 

фестиваль детской книги. Давайте 

в память о Яснове почитаем его 

стихи.
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Марина Девовна Лошак
Директор Государственного музея 

изобразительных искусств имени 

А.С. Пушкина

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В ПЯТНИЦУ, 30 ОКТЯБРЯ, С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОС-

СИИ).  МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ 

ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92
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Он остро переживал за 
судьбу отечественной 
авиации, самолето-

строения. Переживал за то, что 
наши гражданские самолеты 
могут быть вытеснены из миро-
вого воздушного океана «боин-
гами» и «эрбасами». Опасения 
оправдались: воздушные ино-
марки прочно прописались 
в российском небе. 

Теперь российской заменой 
Ту-154 должен стать новый сред-
немагистральник МС-21. С ним 
российские авиаторы связыва-
ют огромные надежды. Внедре-
ние инновационных решений 
должно обеспечить новейшему 
пассажирскому самолету наи-
лучшие летно-технические ха-
рактеристики среди собратьев 
своего класса. Сейчас Объеди-
ненная авиастроительная кор-

порация наращивает программу 
испытательных полетов новей-
шего пассажирского МС-21: 
участвуют уже четыре экспе-
риментальных самолета. Два 
из них оборудованы пассажир-
скими кабинами на 163 и 211 
мест соответственно. 

Как рассказали в ОАК, испы-
тательные полеты проводят как 
пилоты корпорации Иркут, так 

и совместные экипажи из пило-
тов ОАК и представителей цен-
тра сертификации. По мере от-
работки систем самолета, отка-
зов выявляется все меньше 
и меньше. Надо сказать, что на-
чиная с какого-то этапа, согла-
сно программе испытаний, спе-
циально вводятся неисправно-
сти для оценки функционирова-
ния дублирующих систем.

По оценкам экспертов, в бли-
жайшие два десятилетия авиа-
компаниям России потребуется 
от 800 до 1000 самолетов в этом 
сегменте, в мире — порядка 
30 тысяч новых самолетов тако-
го типа. МС-21 успешно прохо-
дит летные сертификационные 
испытания по российским и ев-
ропейским нормам. 

Как не раз сообщалось, 
в 2021 году с конвейера должны 
с о й т и  ш е с т ь  М С - 2 1 - 3 0 0 . 
В 2022 году планируется поста-
вить 12 машин, в 2023 году — 25, 
в 2025 году — уже 75.

Ну а в Государственном рее-
стре гражданских воздушных су-
дов Российской Федерации оста-
ются еще несколько десятков 
Ту-154. Но они уже не пассажир-
ские, принадлежат другим ве-
домствам.  

Подготовка к полету Ту-154 в аэропорту города Мирный (Якутия).

 Прощай, друг! Пилот Александр Лешкевич отлетал на Ту-154 около 13 тысяч часов. И тоже уходит на пенсию.

А К Ц Е Н Т

Российской заменой Ту-154 должен стать 
новый среднемагистральник МС-21. 
С ним авиаторы связывают огромные 
надежды

СКАНДАЛ 

На Алтае
будут судить 
хулиганов 
за «акцию 
протеста» 
в трамвае

ХАМЫ 
С АПЛОМБОМ

Наталья Граф,
«Российская газета», Барнаул

В Барнауле полиция передала 
в суд материалы дела в отноше-
нии 17 местных жителей, орга-
низовавших «акцию протеста» 
в городском трамвае.

Вечером 26 октября группа 
людей зашла в трамвайный ва-
гон и устроила скандал. Бунтую-
щие пассажиры отказались на-
девать маски и парализовали 
движение общественного тран-
спорта на пересечении улиц По-
пова и Взлетной. Они заявили, 
что водитель и кондуктор ущем-
ляют их права, что маски не по-
могают защищаться от болезни, 
и отказывались покинуть салон.

— Данные о случившемся 
были переданы в центральную 
диспетчерскую предприятия, — 
рассказали «РГ» в барнаульском 
МУП «Горэлектротранс». — 
На место прибыли ревизоры 
службы по безопасности движе-
ния и полицейский наряд. Было 
принято решение отправить ва-
гон с бунтующими пассажирами 
в тупик на станцию «Докучае-
во», где нарушителей уже ждали 
несколько полицейских экипа-
жей. Хулиганам грозит штраф 
до 50 тысяч рублей. 

Как выяснилось, это уже 
не первый случай, когда так на-
зываемые ковид-диссиденты 
блокируют движение общест-
венного транспорта. Секта «ан-
тимасочников» называет себя 
«Народным контролем» и ведет 
активную деятельность в соцсе-
тях. Активисты группы призы-
вают горожан не соблюдать ма-
сочный режим, убеждая их, что 
средства индивидуальной защи-
ты вредят здоровью.

— За последние пять дней из-
за нарушения масочного режи-
ма, — сообщает администрация 
города Барнаула, — электротран-
спорт простоял на линии более 
4,5 часа и не довез до места на-
значения около 3,5 тысячи пас-
сажиров, среди которых боль-
шинство пенсионеров и льгот-
ников.

Барнаульские транспортни-
ки намерены продолжать борь-
бу с каждым нарушителем ма-
сочного режима. «Если пасса-
жир отказывается надевать за-
щитную маску и не выходит 
из транспортного средства са-
мостоятельно, будем вызывать 
наряд полиции», — предупрежда-
ют сотрудники МУП «Горэлек-
тротранс».  

В свое время молодой волгоградец Леонид Слуцкий мог только мечтать 
о таком стадионе, какой он сейчас строит.

ЭКОЛОГИЯ Бороться с мусором 
в лесах в Подмосковье решили 
с помощью шлагбаумов 

Елки-свалки 

Ирина Рыбникова

До конца года на въездах в под-
московные леса установят 
159 шлагбаумов. Заградитель-
ные сооружения нужны для 
того, чтобы на землях Гослес-
фонда перестали появляться 
стихийные свалки. 

По данным областного мини-
стерства экологии, сегодня в ре-
гиональном реестре свалок обо-
значены 3798 мусорных очагов. 
Причем речь в большинстве 
случаев идет не о разовых нава-
лах, а именно об излюбленных 
нелегальными мусоровозчика-
ми площадках, где горы мусора 
появляются с завидным посто-
янством.

«Более половины этих сва-
лок находятся на лесных терри-
ториях», — констатирует за-
мпред правительства, министр 
экологии и природопользова-
ния Московской области Дмит-
рий Куракин. Несколько лет на-
зад мусорные кучи в основном 
украшали обочины дорог дале-
ко за МКАД. Но теперь с дорог, 
даже если они находятся за 
101-м километром, гоняют — по-
является все больше видеока-
мер, мусорные операторы сов-
местно с полицией регулярно 
проводят рейды по самым злач-
ным местам. И недобросовест-
ные возчики чаще начали пря-
тать мусор в лесах. 

А откуда вообще берутся не-
добросовестные возчики, если 
в стране не первый год идет му-
сорная реформа и всеми вопро-
сами обращения с отходами ве-
дают только официальные реги-
ональные операторы? «Нелега-
лы еще остались в частном сек-
торе, в ИЖС и СНТ. К сожале-
нию, до каждого дачного това-
рищества официальные опера-

торы с их круглосуточным 
контролем еще не дошли, а не-
легалы предлагают вывоз отхо-
дов за меньшую плату», — гово-
рит эксперт ассоциации «ЖКХ 
и городская среда» Алексей Ба-
турин. Другим наполнителем 
стихийных свалок эксперт на-
зывает строительный мусор, ко-
торый нередко едет в область из 
Москвы. А поскольку сейчас все 
мусоросортировочные ком-
плексы Подмосковья работают 
по электронным пропускам 
и принимают только машины 
региональных операторов, воз-
чикам приходится искать для 
разгрузки другие места. 

Самые излюбленные из них 
и решили закрыть шлагбаума-
ми. «Места установки выбира-
лись и по координатам незакон-
ных свалок бытового и строи-
тельного мусора, и по жалобам 
граждан. Въезд на лесные терри-
тории уже преградили 47 шлаг-
баумов», — утверждает предсе-
датель комитета лесного хозяй-
ства области Елена Казимир. 

Надо заметить, что это не 
первый опыт лесников в уста-
новке заградительных сооруже-
ний — шлагбаумами уже не-
сколько лет оборудованы самые 
пожароопасные площадки под-
московных лесов. Но противо-
пожарные ограждения боль-
шую часть времени стоят от-
крытыми, а закрываются лишь 
тогда, когда в регионе объявля-
ют повышенный уровень по-
жарной опасности, подразуме-
вающий запрет на посещение 
лесных угодий. А противому-
сорные шлагбаумы будут рабо-
тать наоборот — их планируется 
все время держать закрытыми, 
открывая только для проезда ле-
сной техники, если в этом воз-
никнет необходимость.  

ИНИЦИАТИВА Леонид Слуцкий строит арену для детей на свои деньги

Дядя Леня, спасибо за пас
Роман Мерзляков,
«Российская газета», Волгоград

Б
ывший тренер сборной 
России по футболу Леонид 
Слуцкий, ныне руководя-

щий казанским «Рубином», 
взялся за строительство стадио-
на в родном Волгограде. Основ-
ные затраты — за свой собствен-
ный счет.

Несколько лет назад в горо-
де открылась футбольная шко-
ла ЦСКА имени Слуцкого. Кро-
ме армейского общества и лич-
но Леонида Викторовича тре-
тьим партнером была местная 
физкультурная академия, пре-
доставлявшая тренировочную 
площадку. Но прошло ее откры-
тие, и Слуцкий остался один 
с набранными детьми. Поле для 

занятий пришлось арендовать 
по полной стоимости.

Тем не менее бросать нача-
тое дело тренер не стал. Хотя 
периодически отмечал в ин-
тервью, что никакой помощи 
от городских чиновников не ви-
дит. И чтобы не зависеть ни от 
кого, решил построить в Совет-
ском районе Волгограда чисто 
футбольный стадион.

Название придумали сами 
воспитанники: «Бомбонера». 
Именно так называется арена 
знаменитого аргентинского 
клуба «Бока Хуниорс». Звучит 
более позитивно, чем имена 
других арен города, построен-
ных еще в советское время: 
«Монолит», «Сталь», «Трак-
тор», «Пищевик».

Отметим, что дети в школе 
Слуцкого занимаются бесплат-
но. Набрали несколько возра-
стов: с 2007 по 2014 год рожде-
ния. Кстати, именно с детского 

футбола Леонид Викторович 
начинал свою тренерскую ка-
рьеру. Об успешности его рабо-
ты говорит то, что в националь-
ной сборной, завоевавшей 
«бронзу» Евро-2008, были два 
его воспитанника из волгоград-
ской «Олимпии»: Денис Коло-
дин и Роман Адамов.

На оформление документов 
ушел год. Технический заказ-
чик согласовал с администра-

цией района размещение за-
бора строительного участка 
и расположение подъездных 
путей. Со стройплощадки ве-
дется онлайн-трансляция. 
К примеру, можно было уви-
деть, как проходит подготовка 
котлована — экскаватор и два 
грузовика занимались перерас-
пределением грунта.

— Когда-то я себе поставил 
цель: или я худею к лету, или 

строю в Волгограде стадион 
за собственные деньги. Мы по-
лучили землю — отлично! Стро-
им стадион, — говорит Леонид 
Слуцкий. — Нужно воспитывать 
своих звезд мирового футбо-
ла — таких, как Артем Дзюба! 
Или лучше... 

Россияне уже перечислили 
на благое дело больше 170 ты-
сяч рублей. Причем поддер-
жать тренера решили болель-
щики самых разных команд. 

Вот лишь некоторые ком-
ментарии к его видео:

«Дядя Леня, не подведи! 
Успеха и прямых рук. Верю, это 
отличный пример всем — какую 
пользу можно принести людям 
добрыми и честными намере-
ниями!» «А я уже начал думать, 
что таких людей из спорта по-
чти не осталось. И как тренер 
очень хорош, и как гражданин. 
Огромное уважение и наилуч-
шие  пожелания»...  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Несколько недель назад нача-

лось строительство стадиона 

«Бомбонера» для моей футболь-

ной школы в Волгограде, — рас-

сказал Леонид Слуцкий «РГ». — 

Это важнейший проект не только 

для школы, но и для всего города. 

Моя мечта — создать для сотен 

и тысяч мальчишек условия для 

занятия футболом. Может быть, 

потом кто-то из них вырастет в на-

стоящую звезду российского 

и мирового футбола. На канале 

«Слуга футбола» в YouTube 

мы планируем подробно осве-

щать ход строительства, расска-

зывать об интересных нюансах. 

Все, кто желает помочь этому 

важному социальному проекту, 

может присоединиться и внести 

свой вклад. Мы приветствуем вся-

ческую поддержку».

Подготовил Илья СоболевКаким будет новый стадион, сегодня можно увидеть на макете.
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КОММЕНТАРИЙ

Александр Явкин, заместитель генконструкто-
ра ТАНТК имени Г.М. Бериева (1990—2016 гг.), 
в прошлом главный конструктор Бе-200:
— Главная причина того, что российское гражданское 

авиастроение по занимаемой доле рынка сместилось 

на шестое место в мире после США, ЕС, Бразилии, 

Канады, КНР, записано в Протоколе заседания Сове-

та по авиастроению коллегии ВПК от 19 февраля 

2020 г. Суть: отставание России от других авиацион-

ных держав в темпах и качестве работ по совершен-

ствованию нормативной правовой базы в области со-

здания и сертификации гражданской авиатехники, 

в том числе в части ее гармонизации с действующими 

иностранными аналогами, препятствует эффектив-

ной разработке, изготовлению, сертификационным 

испытаниям и внедрению.

По каким документам создается и сертифицируется 

тот же наш новый самолет? Союз авиапроизводите-

лей, запросивший компании, какими зарубежными 

нормативными документами они вынуждены пользо-

ваться ввиду отсутствия отечественных, получил спи-

сок почти в 500 документов. Все проблемы проекти-

рования самолета проявляются на этапе летных ис-

пытаний, завершающихся получением сертификата 

типа. Первый полет самолета МС-21 состоялся 28 мая 

2017 года. Летные испытания продолжаются уже бо-

лее трех лет. Для сравнения: первый А320 сошел 

с конвейера окончательной сборки 14 февраля 

1987 г. и совершил свой первый полет 22 февраля. 

Программа летных испытаний заняла 1200 часов на 

530 полетах. Сертификат совместных авиационных 

властей Европы был выдан 26 февраля 1988 г., а пер-

вый А320 был доставлен Air France 28 марта 1988 г.

А350-900 выполнил первый полет 13 сентября 

2013 года. Программа летных испытаний и сертифи-

кации, продолжавшаяся чуть более 14 месяцев и яв-

ляющаяся рекордным показателем отрасли, включа-

ла в себя парк из пяти самолетов, налетавших более 

2600 часов — с сертификатом типа, полученным от 

EASA и FAA в сентябре и ноябре 2014 года соответст-

венно. Есть о чем задуматься. 

Олег Смирнов, заслуженный пилот СССР, 
председатель комиссии по вопросам гра-
жданской авиации Общественного совета при 
Ространснадзоре:
— Это последний Ту-154, который выполнял регуляр-

ные пассажирские рейсы. Он остановлен в Новоси-

бирске для принятия дальнейшего решения. Вариан-

ты какие? Например, продлить ему летный ресурс: 

может, его передадут в другое ведомство, где не при-

дется возить пассажиров. Поэтому он ждет сейчас 

своего часа. Всего было построено почти тысяча са-

молетов Ту-154. Только вдумайтесь! И помимо нашей 

страны он летал еще в сорока странах мира. Ни один 

самолет в таком количестве и так долго не будет вы-

пускаться просто так: это показатель его качества, 

удобства и безопасности.

МНЕНИЕ

Валерий Кузнецов, эксперт по сертифи-
кации самолетов, экс-штурман Ту-154:
— Сегодня нишу среднемагистральных граждан-

ских перелетов в стране почти полностью заня-

ли Boeing и Airbus. И хотя российские авиаком-

пании закупают чаще всего уже «бывшие в упо-

треблении» зарубежные самолеты, они все рав-

но очень дороги в обслуживании. Ведь все ре-

монтные работы проводят только за рубежом, 

у нас в стране таких центров нет. Да и летный со-

став для иномарок тоже приходится готовить 

за границей. 

Из отечественных самолетов на замену «тушки» 

пока пришел только Сухой Суперджет-100. Но 

у него дальность полетов и пассажировмести-

мость несколько меньше. Поэтому все надежды 

отечественной гражданской авиации теперь свя-

заны с новым российским среднемагистраль-

ным самолетом МС-21, разработанным в Иркутс-

ке. Сейчас его дорабатывают с тем, чтобы уйти 

от импортных комплектующих и все  детали, 

включая и двигатель, производить в России. 

Подготовила Татьяна Кузнецова

А К Ц Е Н Т

Моя мечта — создать для сотен и тысяч 
мальчишек условия для занятия 
футболом. Может быть, потом кто-то
из них вырастет в настоящую звезду
российского и мирового футбола
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Самый последний гражданский
Борт Ту-154 RA-85757 — «последний из моги-

кан» — был выпущен в 1992 году, эксплуатиро-

вался авиакомпанией «АЛРОСА», на балансе 

которой стоял с 2002 года. Завершающим рей-

сом Ту-154 из города Мирный прилетел 141 пас-

сажир. 

Управляли Ту-154 пилоты 1-го класса Александр 

Лешкевич и Николай Ворошилов: на двоих — 

больше 28 тысяч часов налета. Опытнейшие 

профессионалы признают, Ту-154 — самолет 

уникальный, не капризный и очень надежный.

— Он очень легко управляется, — отмечает Алек-

сандр Лешкевич. — Например, буквально одной 

ручкой, одним пальцем можно снимать нагруз-

ку. Ему не нужна такая жесткость полосы, как 

большинству других самолетов. Он может сесть 

фактически на любую полосу. Из 18 тысяч ча-

сов налета на этом самолете я выполнил около 

13 тысяч часов. Теперь тоже ухожу на пенсию, 

это был крайний мой полет. Какое-то время 

буду, конечно, грустить.

Бортпроводница Ирина Басева сопровождает 

полеты с 2008 года, и еще несколько лет назад 

на Ту-154 приходилось летать регулярно через 

каждые два-три дня. Но в последнее время само-

лет поднимался в воздух не чаще раза в неделю. 

Этот самолет за 18 лет работы в Мирном выпол-

нил 737 рейсов и перевез больше 160 тысяч 

пассажиров. Первоначально же он и вовсе ле-

тал в Иране. Затем несколько лет бороздил воз-

душное пространство Белоруссии. В нем 

142 кресла экономкласса, но есть и восемь 

мест для пассажиров посолиднее, летающих 

в «бизнесе».

Не исключено, что он встанет на «вечный при-

кол» в местном Музее истории авиации. Там 

уже находится Ту-134, точно так же завершив-

ший «гражданскую карьеру» в прошлом году. 

Есть в музее и знаменитый Ту-154 «Ижма», полу-

чивший имя собственное после аварийной по-

садки на неработающей полосе в городке Ре-

спублики Коми. Тогда, в 2010 году, командир 

экипажа Евгений Новоселов и пилот Андрей 

 Ламанов спасли жизни 72 пассажиров, за что 

получили звание Героев России (эта история ле-

гла в сюжет одной из новелл фильма «Елки»). 

«Ижма» под управлением того же экипажа при-

была в Новосибирск в сентябре 2018 года, 

это был ее последний рейс, и встречать его со-

брались десятки горожан, без конца фотогра-

фировавшихся с героями.
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АКТУАЛЬНО

Как перестать 
бояться 
коронавируса 

ЭХ, ТРЕВОГИ 

Сергей Жуков 

Более 1,2 миллиона москвичей 
продолжают работать удален-
но — не все крупные работода-
тели решились вернуть своих 
сотрудников в офисы. А теперь, 
когда коронавирус разыгрался 
с новой силой, в полку «дистан-
ционщиков» снова прибыло. 
Но есть и те, без кого на рабо-
чем месте никак не обойтись, 
им приходится выполнять свои 
обязанности в очном режиме. 
Как в этом случае избавиться 
от страха заразиться 
COVID-19?

Любой страх, объяснила 
«РГ» психолог Ксения Аверс, 
ослабляет иммунитет, поэтому 
«ворота» в организм для вируса 
открываются. Поэтому важно 
не только носить маски и мыть 
руки, но и следить за душевным 
здоровьем. По словам психоло-
га Михаила Козлова, в случае с 
коронавирусом нужно ориен-
тироваться на научные данные 
и официальную статистику. И 
мыслить не возможностями, а 
вероятностями.

«Нужно быть готовым к 
тому, что тревоги в наше время 
тяжело избежать, но с ней мож-
но совладать, — рассказал пси-
холог «РГ». — Тревога в нас как 
пожарная сигнализация — рабо-
тает, но при этом часто ошиба-
ется. Поэтому доверять ей осо-
бо нельзя».

Михаил Козлов советует по-
чаще переключаться и по воз-
можности не допускать самоко-
пания, откинув в сторону тре-
вожные мысли. Не стоит часа-
ми сидеть в интернете и судо-
рожно искать негативные исто-
рии про коронавирус и о том, 
как протекает болезнь. 

«Помните, что наша психи-
ка работает на эмоционально 
насыщенных образах, — объя-
сняет Козлов. — Познакомив-

шись с живописным и красоч-
ным описанием различных 
историй, мы будем игнориро-
вать статистические данные». 
Поэтому забивать этим голову 
не стоит. Лучшее решение — ог-
раничить себя от потока непро-
веренной и ненадежной инфор-
мации.

Пандемия, говорит Козлов, 
сама по себе стресс для челове-
ка. Поэтому надо чаще отды-
хать, подпитывать себя пози-
тивными эмоциями, стараться 
максимально сохранять при-
вычный образ жизни и не ли-
шать себя радостей. 

— Если вы чувствуете, что са-
мостоятельно не справляетесь, 
у вас ухудшается сон, настрое-
ние, повышается ощущения 
тревоги, мысли становятся на-
вязчивыми, тогда лучше обра-
титься к специалисту, — подчер-
кивает Михаил Козлов.

Чтобы избежать встречи с 
ковидом, нужно соблюдать и 
элементарные правила профи-
лактики и гигиены. В первую 
очередь, мыть руки, обрабаты-
вать их антисептиком или 
спиртовой салфеткой после по-
ездок в общественном тран-
спорте и посещения общест-
венных мест, включая магази-
ны и туалеты. Важно не трогать 
грязными руками лицо, рот, нос 
и глаза – так вирус может по-
пасть в организм. Носите маску 
и перчатки (желательно тонкие 
и дышащие). 

Судорожно обрабатывать 
руки антисептиком не реко-
мендуется, иначе можно только 
навредить. Чтобы избежать 
зуда и раздражения кожи, луч-
ше выбирать средства с вита-
мином Е и алоэ вера. От сухо-
сти, по словам дерматологов, 
защитят кремы с ланолином и 
разными питательными масла-
ми. Процент спирта и глицери-
на должен быть минимальным - 
их указывают в конце состава. 
Детские кремы - самый удач-
ный и бюджетный способ защи-
тить свои руки. 

ПРОЕКТ Взыскание ущерба 
с дорожников, если 
машина попала в яму, 
предлагается упростить

Приказано 
платить

Владимир Баршев

Если автомобиль пострадал из-за ямы на дороге, дол-
гие судебные споры ни к чему. Владелец дороги, или до-
рожные службы, отвечающие за ее состояние, должны 
компенсировать ущерб по судебному приказу. Такой 
подход значительно упростит жизнь автовладельцев, 
считают депутаты, которые внесли в Госдуму соответ-
ствующий законопроект. 

К сожалению, несмотря на национальные проекты, 
ямы на дорогах остаются. И в них с некоторой перио-
дичностью попадают автомобили. Сентенции о том, 
что надо внимательнее быть за рулем, тут не подойдут. 
Ям на дорогах, кото-
рые могут причи-
нить такие повре-
ждения автомоби-
лю, быть не должно. 
Это даже в ГОСТ 
прописано. 

Из-за наруше-
ний требований по 
эксплуатации дорог 
люди погибают. По 
данным ГИБДД, за 
девять месяцев это-
го года произошло 
37 613 ДТП, на ме-
сте которых зафик-
сированы наруше-
ния обязательных 
требований к эк-
сплуатационному 
состоянию дорог. В 
этих авариях поги-
бли 3746 человек. 
Причем если количество аварий по этой причине сни-
зилось на 6,7 процента, то число погибших в них выро-
сло на 6 процентов. Ранения получили 47 516 человек. 
И это только аварии с пострадавшими.  Во всех этих 
случаях пострадавшие имеют полное право на компен-
сацию материального ущерб.  Однако, как правило, 
люди не спешат обращаться к дорожникам с требова-
нием компенсации. Это долго и сложно. Необходимо 
обращаться в суд, а потом проходить все его стадии.  
Но, как правило, ответственные за содержание дороги 
всеми правдами и неправдами стараются денег не пла-
тить. Судебные процессы затягиваются на годы по 
формальным причинам. 

Простой способ взыскания ущерба предложила 
группа депутатов. Они предлагают делать это судеб-
ным приказом. Судебный приказ удобен тем, что для 
случаев, на которые он распространяется, достаточно 
заявить требование. Заявление рассматривает миро-
вой судья без вызова сторон. И в течение пяти дней вы-
носит приказ. По истечении 10 дней приказ вступает в 
силу, если он не был обжалован. И уже с ним можно об-
ращаться в банк, где обслуживается организация, от-
вечающая за состояние дороги, или к судебным при-
ставам. 

Но отменить такой приказ тоже несложно, доста-
точно заявления об его отмене. Можно даже без указа-
ния причины. Такое заявление — безусловное основа-
ние для отмены приказа. При его отмене остается толь-
ко обычное исковое производство. 

Часто те, в отношении кого вынесен судебный при-
каз, не успевают по срокам его отменить. Информация 
о его вынесении может прийти с опозданием.  Но ав-
товладельцам принятие таких поправок было бы во 
благо.  

Любой страх осла-
бляет иммунитет, 
поэтому «ворота» 
в организм 
для вируса 
 открываются

КОНТРОЛЬ Ситуация в столице становится стабильнее 

Послаблений не будет
Любовь Проценко

И
тоги двух недель 
вселяют осторож-
ный оптимизм. Та-
кой вывод сделал 
вчера в своем пер-
сональном блоге 
м э р  М о с к в ы 
Сергей Собянин, 
анализируя ситуа-

цию с заболеваемостью коро-
навирусом в столице.

«Нам удается прерывать це-
почки заболевания, не прибе-
гая к тотальному закрытию го-
рода и сохраняя работу всех 
секторов экономики», — пишет 
глава города. Напомню, если 
накануне в столице было выяв-
л е н о  4 3 1 2  н о в ы х  с л у ч а е в 
COVID-19, то вчера действи-
тельно уже 3670, в то время как 
прежде эта цифра доходила и 
более чем до 5 тысяч. Собянин 
отмечает, что стабилизировал-
ся и уровень госпитализации — 
примерно 1200 пациентов по-
ступают на лечение в стациона-
ры ежедневно — рост за неделю 
3%. «Мы открыли резервные 
госпитали на ВДНХ, Кашир-
ском шоссе, в Крылатском, Со-
кольниках и Коммунарке, — на-
поминает мэр. — С учетом этих 
дополнительных мощностей 
московская система здравоох-
ранения имеет серьезный за-
пас прочности. Свободно около 
пяти тысяч коронавирусных 
коек — почти вдвое больше, чем 
месяц назад. Необходимости в 
перепрофилировании обычных 
больниц для лечения ковида се-
годня нет».

Впрочем,  ситуация еще 
остается неустойчивой, под-
черкивает Собянин: «С одной 
стороны, мы видим первые 
признаки улучшения, но нель-
зя и исключить риска роста за-
болеваемости». 

Развитие событий, по его 
мнению, зависит от многих 
факторов. Скорости формиро-
вания коллективного иммуни-
тета москвичей, ситуации в ре-
гионах и так далее: «Но еще 
больше от нашего поведения — 
выдержки, дисциплины и го-
товности соблюдать правила 
эпидемиологической безопа-
сности». Необходимости вво-
дить новые ограничения нет, 
приходит к выводу глава горо-
да, но и смягчение действую-
щих ограничений преждевре-
менно. Не будет, по его словам, 
пока и послабления масочного 
и перчаточного режима. 

А что же будет? Учащимся 
школ с 6-го по 11-й классы про-
длено на следующую неделю со 
2 по 8 ноября обучение в ди-
станционном формате. Благо-
даря ему заболеваемость у 
школьников за последние две 
недели сократилась почти 

вдвое. Пойдут ли дети в школу 
после праздников — власти ре-
шат в зависимости от эпидеми-
ологической ситуации. Требо-

вание отправить не менее 30 
процентов работников на уда-
ленку, предъявленное компани-
ям и организациям, продолжит 

действовать еще месяц — до 29 
ноября. Сейчас в таком режи-
ме, отмечает мэр, судя по отчет-
ности, работают 1,22 миллиона 
москвичей. Это способствова-
ло снижению пассажиров в об-
щественном транспорте на 40 
процентов по сравнению с об-
ычным уровнем, что также сни-
жает для москвичей вероят-
ность заражения. На такой же 
срок продлевается действие си-
стемы чек-ин. Кстати, если в 
ночных клубах и барах она обя-
зательна, то многие рестораны 
и кафе стали пользоваться ею 

добровольно.  В результате 
ежедневно в системе регистри-
руется порядка 40 тысяч теле-
фонов, что позволяет оператив-
но оповещать их владельцев о 
контактах с заболевшими.

До конца ноября указом 
мэра решено продлить и домаш-
ний режим для пенсионеров 65+ 
и горожан, страдающих хрони-
ческими заболеваниями.  

Пассажиров в общественном 
 транспорте в эти дни стало 
на 40 процентов меньше.
Послабления масочного и перчаточ-
ного режима пока не будет. 

А К Ц Е Н Т

Благодаря дистанционному формату 
обучения заболеваемость у школьников 
за последние две недели сократилась 
почти вдвое

ЖИЛЬЕ Москвич продал 
квартиру из-за незаконной 
перепланировки

Стенка на стенку

Александр Мелешенко

Вроде бы обычная история — мо-
сквич затеял перепланировку и 
решил объединить комнату с 
лоджией. Без лишних сомнений 
снес оконно-дверной блок и пе-
ренес радиатор отопления. Де-
лать так нельзя, но таких случа-
ев на самом деле много. Этот, 
как и многие другие, мог бы 
остаться и  незамеченным, если 
бы не соседи, балкон у которых 
начал затапливать подтекаю-
щий радиатор, оказавшийся не 
на своем месте. 

Закончилось все жалобой в 
Мосжилинспекцию и визитом 
инспекторов в  перепланиро-
ванную квартиру. Вместо двери 
и окна на лоджию они увидели 
пустоту — часть стены, отделяю-
щая комнату от лоджии, была 
тоже снесена. 

Согласовать такую перепла-
нировку невозможно в принци-
пе, как и перенос системы ото-
пления на лоджию, ее объедине-
ние с комнатами. Собственнику 
квартиры выписали штраф и 
обязали вернуть все в исходное 
состояние. Он сделать это отка-
зался даже после решения суда, 
куда инспекция обратилась с 
иском. «Решил продать про-
блемную квартиру, — рассказа-
ли «РГ» в ведомстве. — Наше 
предписание выполнил новый 
собственник квадратных ме-
тров, устранив нарушения и 
оформив необходимую техни-
ческую документацию».

Новым хозяином стал Дмит-
рий. Он объяснил «РГ», что о не-
законной перепланировке про-
давец не предупреждал, но и так 
все было понятно — в плане БТИ 
лоджия была отдельной и радиа-
тор стоял на привычном месте. 
В результате из- за переплани-
ровки квартиру пришлось про-

дать дешевле. «Я привык все де-
лать по правилам, поэтому за-
казал проект, чтобы восстано-
вить все по правилам, — расска-
зал Дмитрий. - Это обошлось 
мне около 1,5—2 месяцев хлопот 
и под 300 тысяч рублей затрат».

Подобные истории происхо-
дят нередко — среди объявлений 
о продаже квартиры с перепла-
нировкой обычно выделяет низ-
кая цена. Хозяева понимают, 
что продать такое жилье будет 
непросто, и делают скидки. Но-
вым владельцам, правда, такая 
экономия оборачивается до-
полнительными расходами — 
предписание жилищных ин-
спекторов приходится выпол-
нять за свой счет. 

Потеря денег на продаже 
квартиры и штрафы — не единст-
венные проблемы, которые су-
лит незаконная перепланиров-
ка. В Москве немало случаев, 
когда владельцы оригинальных 
квартир не могут уехать в отпуск 
— их разворачивают на границе, 
поскольку суд по иску Мосжи-
линспекции ограничил право на 
выезд. Можно из-за снесенной 
стены и вовсе остаться без квар-
тиры — ее продадут с торгов с 
условием для покупателя вер-
нуть все в исходное состояние. 
Случаев таких единицы, обыч-
но, чтобы затеять новый ремонт 
для восстановления планиров-
ки, москвичам хватает штрафа. 

Напомню, с 21 августа согла-
совать перепланировку в Москве 
можно только онлайн на портале 
мэрии mos.ru. Процесс за послед-
ние годы сделали максимально 
незабюрократизированным — не 
нужно собирать горы бумаг, а 
проект для типовых домов мож-
но выбрать в специальном рее-
стре. На сайте можно узнать, ка-
кие работы в любом случае не по-
лучится согласовать.  

РАКУРС Светофоры в столице украсят 
граффити

Вогнали в краску
Ирина Огилько

П
рошлым летом столич-
ные власти объявили бой 
граффити. Ликвидируя 

любительские рисунки на сте-
нах домов, коммунальщики вто-
ропях закрасили и работы побе-
дителей артконкурсов, и даже 
юбилейные портеры героев Ве-
ликой Отечественной войны. А 
в этом вдруг объявили — граф-
фити быть! Правда, пока только 
на светофорных шкафах. 

Центр организации дорож-
ного движения Москвы органи-
зовал конкурс на лучшую ро-
спись светофорных шкафов 
или, как их называют специали-
сты, дорожных контроллеров. 
Жюри, с учетом мнения пользо-
вателей соцсетей, выбрало из 
150 представленных работ 30 
лучших эскизов. На днях их на-
чали наносить на объекты. 

На пересечении Большой 
Грузинской и 1-й Брестской 
улиц на светофорном шкафу 
разместилась карта района. На 
ней представлены ближайшие 
достопримечательности: зоо-
парк, театры и музеи, велодо-
рожки. Во 2-м Лесном переулке 
шкаф стал аквариумом, в кото-
ром плавают золотые рыбки. 
«Моя работа так и называется 
«Рыбы», — рассказала «РГ» ав-
тор граффити, профессиональ-
ный художник Вероника Алек-
сеевская. — Картины могут ви-
сеть не только на стене в музее 
или дома создавать уют, но так-
же украшать город. Я применила 
технику японской татуировки, 
работа заиграла». Художница не 
боится, что весной ее творение 
закрасят. «Все работы согласо-
ваны, замазывать их дворники 
не должны, — говорит она. — 
Уличные картины выдерживают 
нагрузку мегаполиса до 3—4 лет, 
оставаясь как новыми».   

Художественное оформление уличных объектов — распространенная миро-
вая практика. Ее цель — защитить эти объекты от вандальных рисунков.

Кстати 

Нужна психологическая помощь? 

Можно позвонить на «горячую 

линию» по коронавирусу: 

+7 (495) 870-45-09. Работает и 

короткий мобильный номер неот-

ложной психологической помо-

щи: 051. Пообщаться со специа-

листом можно и через чат на сай-

те Московской службы психоло-

гической помощи населению.

Тем временем

Вчера мэр Москвы Сергей Собянин принял участие в заседании «кру-

глого стола» с участием директоров школ, педагогов дополнительного 

образования, а также студентов педвузов. Обсуждались вопросы ди-

станционного обучения и возобновления работы городского сервиса 

«Учитель на замену». Мэр напомнил, что школьники с 1-го по 5-й класс 

продолжают учиться в офлайне. В условиях пандемии это создает до-

полнительные проблемы, так как в школах работают и преподают 1,2 

тыс. учителей старше 65 лет либо с хроническими заболеваниями. Все 

они должны перейти на удаленную работу. Но кем заменить их? Помог 

решить проблему сервис «Учитель на замену». В соответствии с ним на 

временную подмену пожилым педагогам приходят студенты педвузов 

либо педагоги из дополнительного образования. Проект интересный, 

сказал мэр и поблагодарил всех его участников. Но заметил, что при 

этом важно сохранить и качество преподавания. Он надеется, что это 

реально, так как прошлой весной, несмотря на то, что школы Москвы 

полностью перешли на дистанционный режим обучения, качество об-

разования осталось на высоком уровне: об этом свидетельствуют ре-

зультаты ЕГЭ, которые оказались не хуже, чем год назад. 

ДОРОГИ На юге ТТК 
ограничат движение

Мост в будущее

Сергей Бабкин

На части ТТК введут временные ограничения из-за ре-
монта. Как сообщает пресс-служба столичного депар-
тамента транспорта, это связано с ремонтом маги-
страли в районе Комсомольского проспекта. 

С 30 октября по 20 декабря рабочие будут перекры-
вать по одной полосе в каждом направлении. Зона ре-
монта затронет участок между Лужнецкой эстакадой и 
Ленинским проспектом. Водителей просят учитывать 
эту информацию при планировании маршрута. Как от-
мечает «Яндекс. Навигатор», дорожные рабочие уже 
сейчас находятся на объекте. По сведениям мультиме-
дийной платформы, здесь проведут ремонт деформа-
ционных швов Андреевского моста — важной части 
ТТК. Это одно из самых пробочных мест на кольце. 

Швы обычно находятся в конструкциях мостов и 
путепроводов, они обеспечивают перекрытие зазоров 
между пролетными строениями на проезжей части и 
обеспечивают их взаимные перемещения, отмечают в 
ГБУ «Гормост». Конструкции деформационных швов 
должны быть прочными, обеспечивать плавность про-
езда и не допускать проникновения воды. 

Деформационные швы меняются на целом ряде 
объектов ТТК и МКАД. На оживленных магистралях 
эти конструкции изнашиваются сравнительно быстро, 
поскольку по таким дорогам с большой скоростью про-
езжают многотонные грузовики.  

Более 37,6 тысячи 
аварий с постра-
давшими 
произошло 
с начала года 
из-за  несоблю-
дения требований 
по эксплуата ции 
дорог, в том числе 
из-за ям
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Мэр Москвы Сергей Собянин: Нам удается прерывать цепочки заболевания, 
не прибегая к тотальному закрытию города и сохраняя работу всех секто-
ров экономики.
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Повредивший машину в такой яме вправе требовать 
от дорожников компенсации ущерба.
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— Читайте законопроект на сайте
rg.ru/sujet/4255
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   Статья 1
Внести в статью 5 Федерального зако-

на от 8 августа 2001 года № 129-ФЗ 
«О государственной регистрации юриди-
ческих лиц и индивидуальных предприни-
мателей» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2001, № 33, 
ст. 3431; 2003, № 26, ст. 2565; № 52, 
ст. 5037; 2005, № 27, ст. 2722; 2007, № 7, 
ст. 834; № 30, ст. 3754; № 49, ст. 6079; 
2008, № 30, ст. 3616; 2009, № 1, ст. 20, 23; 
№ 52, ст. 6428; 2010, № 31, ст. 4196; № 49, 
ст. 6409; 2011, № 27, ст. 3880; № 30, 
ст. 4576; № 49, ст. 7061; 2014, № 14, 
ст. 1551; 2015, № 13, ст. 1811; № 27, 
ст. 4000, 4001; 2017, № 1, ст. 29; № 45, 
ст. 6586; 2018, № 32, ст. 5088; 2019, № 46, 
ст. 6423; № 48, ст. 6739) следующие изме-
нения:

 1) в пункте 1:
 а) в абзаце первом слова «и докумен-

ты» исключить;
 б) подпункт «а» изложить в следую-

щей редакции:
«а) полное и (если имеется) сокра-

щенное наименование, фирменное наи-
менование для коммерческих организа-
ций на русском языке, сведения о том, что 
юридическое лицо имеет полное и (или) 
сокращенное наименование на любом 
языке народов Российской Федерации 
и (или) иностранном языке (если юриди-
ческое лицо имеет полное и (или) сокра-
щенное наименование на таких языках);»;

 в) подпункт «д» изложить в следую-
щей редакции:

«д) сведения об учредителях или 
участниках юридического лица в соответ-
ствии со статьей 651 Гражданского кодек-
са Российской Федерации, в том числе 
в отношении общества с ограниченной 
ответственностью ― сведения о размерах 
и номинальной стоимости доли в устав-
ном капитале общества, принадлежащей 
каждому участнику и обществу, о переда-
че доли или ее части в залог или об ином 
их обременении, о передаче доли или ее 
части (в том числе доли, переходящей 
в порядке наследования) в доверительное 
управление и о доверительном управляю-
щем долей или ее частью, в отношении 
акционерного общества ― сведения 
о том, что общество состоит из единствен-
ного участника (акционера), и сведения 
о таком участнике, а также сведения о дер-
жателе реестра акционеров общества;»;

 г) в подпункте «е» слова «подлинник 
или засвидетельствованная в нотариаль-
ном порядке копия учредительного доку-
мента юридического лица либо» исклю-
чить;

 д) подпункт «ж» изложить в следую-
щей редакции:

«ж) сведения о правопреемстве ― 
в отношении юридического лица, создан-
ного путем реорганизации, прекращенно-
го путем реорганизации, продолжающего 
деятельность в результате реорганиза-
ции;»;

 е) в подпункте «и» слова «в случаях, 
предусмотренных законодательством 
Российской Федерации» исключить;

 ж) подпункт «к» изложить в следую-
щей редакции:

«к) размер уставного капитала (скла-
дочного капитала, уставного фонда, пае-
вых взносов или другого) коммерческой 
организации;»;

 2) пункт 4 дополнить абзацами следу-
ющего содержания:

«Внесение в единый государственный 
реестр юридических лиц сведений, пред-
усмотренных подпунктом «б» пункта 
1 настоящей статьи, осуществляется реги-
стрирующим органом в соответствии 
с Общероссийским классификатором 
организационно-правовых форм.

Внесение в единый государственный 
реестр юридических лиц сведений, пред-
усмотренных подпунктом «б1» пункта 
1 настоящей статьи, осуществляется реги-
стрирующим органом при государствен-
ной регистрации хозяйственного общест-
ва в порядке, предусмотренном Феде-
ральным законом от 3 августа 2018 года 
№ 290-ФЗ «О международных компаниях 
и международных фондах».

Внесение в единый государственный 
реестр юридических лиц сведений, пред-
усмотренных подпунктом «г» пункта 
1 настоящей статьи, осуществляется реги-
стрирующим органом при внесении в ука-
занный государственный реестр сведений 
о создании (в том числе путем реоргани-
зации) юридического лица.

Внесение в единый государственный 
реестр юридических лиц сведений, пред-
усмотренных подпунктом «ж» пункта 
1 настоящей статьи, осуществляется реги-
стрирующим органом при внесении в ука-
занный государственный реестр сведений 
о создании юридического лица путем 
реорганизации, прекращении юридиче-
ского лица путем реорганизации, а также 
в отношении юридического лица, продол-
жающего деятельность в результате реор-
ганизации.

Внесение в единый государственный 
реестр юридических лиц сведений, пред-
усмотренных подпунктом «и» пункта 
1 настоящей статьи, осуществляется реги-
стрирующим органом при внесении в ука-

занный государственный реестр сведений 
о прекращении юридического лица путем 
реорганизации, ликвидации, исключения 
из указанного государственного реестра 
по решению регистрирующего органа, 
в связи с продажей или внесением иму-
щественного комплекса унитарного пред-
приятия или имущества учреждения 
в уставный капитал акционерного обще-
ства, в связи с передачей имущественного 
комплекса унитарного предприятия или 
имущества учреждения в собственность 
государственной корпорации в качестве 
имущественного взноса Российской 
Федерации.

Внесение в единый государственный 
реестр юридических лиц сведений, пред-
усмотренных подпунктом «и1» пункта 
1 настоящей статьи, осуществляется реги-
стрирующим органом на основании уве-
домления о принятии решения о ликвида-
ции юридического лица, представленного 
в соответствии с пунктом 1 статьи 20 
настоящего Федерального закона.

Внесение в единый государственный 
реестр юридических лиц сведений, пред-
усмотренных подпунктом «т» пункта 
1 настоящей статьи, осуществляется реги-
стрирующим органом на основании уве-
домления о реорганизации юридического 
лица, представленного в соответствии 
с пунктом 1 статьи 131 настоящего Феде-
рального закона.

Внесение в единый государственный 
реестр индивидуальных предпринимате-
лей сведений, предусмотренных подпун-
ктом «к» пункта 2 настоящей статьи, осу-
ществляется регистрирующим органом 
при первом внесении в указанный госу-
дарственный реестр сведений об индиви-
дуальном предпринимателе.

Внесение в единый государственный 
реестр индивидуальных предпринимате-
лей сведений, предусмотренных подпун-
ктом «л» пункта 2 настоящей статьи, осу-
ществляется регистрирующим органом 
при внесении в указанный государствен-
ный реестр сведений о прекращении 
физическим лицом деятельности в каче-
стве индивидуального предпринимателя.

В случае внесения изменений в сведе-
ния о наименовании юридического лица, 
содержащиеся в едином государственном 
реестре юридических лиц в соответствии 
с подпунктом «а» пункта 1 настоящей ста-
тьи, регистрирующий орган не позднее 
пяти рабочих дней со дня внесения в ука-
занный государственный реестр таких 
изменений осуществляет внесение сведе-
ний о новом наименовании юридического 
лица в содержащиеся в едином государст-

венном реестре юридических лиц сведе-
ния о таком юридическом лице как об 
учредителе или участнике другого юриди-
ческого лица, лице, имеющем право без 
доверенности действовать от имени дру-
гого юридического лица, держателе рее-
стра акционеров.

В случае, если юридическое лицо, 
в отношении которого в единый государ-
ственный реестр юридических лиц внесе-
ны сведения о его прекращении путем 
реорганизации в форме слияния или при-
соединения, с учетом содержащихся 
в указанном государственном реестре 
в соответствии с подпунктом «д» пункта 
1 настоящей статьи сведений является 
единственным учредителем или участни-
ком другого юридического лица, либо 
в случае внесения в указанный государст-
венный реестр сведений о прекращении 
юридического лица в результате реорга-
низации в форме преобразования реги-
стрирующий орган не позднее пяти рабо-
чих дней со дня внесения в указанный 
государственный реестр таких сведений 
осуществляет внесение сведений о право-
преемнике прекращенного в результате 
реорганизации в форме слияния или при-
соединения юридического лица или 
о юридическом лице, созданном в резуль-
тате реорганизации в форме преобразо-
вания, в сведения о юридическом лице, 
учредителем или участником которого 
являлось прекращенное в результате 
реорганизации юридическое лицо.»;

 3) в пункте 5 первое предложение 
изложить в следующей редакции: «Если 
иное не установлено настоящим Феде-
ральным законом и иными федеральны-
ми законами, юридическое лицо и инди-
видуальный предприниматель в течение 
семи рабочих дней со дня изменения 
содержащихся в соответствующем госу-
дарственном реестре сведений, предус-
мотренных пунктами 1 и 2 настоящей ста-
тьи, обязаны сообщить об этом в реги-
стрирующий орган по месту своего соот-
ветственно нахождения или жительства 
путем представления соответствующих 
документов, предусмотренных настоя-
щим Федеральным законом.».

   Статья 2
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу по истечении ста восьмидеся-
ти дней после дня его официального опу-
бликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
27 октября 2020 года № 350-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон

О внесении изменений в статью 5 Федерального закона 
«О государственной регистрации юридических лиц

и индивидуальных предпринимателей»
Принят Государственной Думой 13 октября 2020 года Одобрен Советом Федерации 21 октября 2020 года

Изменение к опубликованному 
в «Российской газете» от 5.03.2009 г. № 37 

Перечню участков недр федерального значения 
в редакции, изложенной в «Российской газете»  

от 19.06.2020 № 133 (8187)
Пункт 142 изложить в редакции: 

№№ Местоположение Наименование  
участка недр

Вид 
полезного 

ископаемого

142 Красноярский 
край

Турковский 
участок  

недр 
федерального 

значения 

Газ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Кировский филиал АО «Апатит» совместно с администрацией 

города Кировска с подведомственной территорией (в соответс-
твии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологической эк-
спертизе» и приказом Госкомэкологии РФ № 372 «Положение об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации») информирует о 
начале проведения общественных обсуждений в рамках проведе-
ния первого этапа оценки воздействия на окружающую среду 
(далее ОВОС) по объекту капитального строительства: «КФ АО 
«Апатит». Западная и Восточная автодороги к участку Гакман 
Юкспорского месторождения». 

На первом этапе ОВОС проводится ознакомление населения 
и учет мнения заинтересованной общественности с проектом тех-
нического задания на проведение оценки воздействия на окружа-
ющую среду.

Заказчик работ по ОВОС: Кировский филиал АО «Апатит», 
адрес местонахождения филиала: 184250, Мурманская область, 
г. Кировск, ул. Ленинградская, д. 1. ОГРН 1025100561012, ИНН 
5103070023, тел.: (81531)35460; факс: (81531)31702, apatit@
phosagro.ru; www.phosagro.ru

Исполнитель работ по ОВОС: Обособленное подразделе-
ние АО «НИУИФ» в г. Санкт-Петербурге; адрес:196084, РФ, г. 
Санкт-Петербург, ул. Киевская, д. 5, корп. 4. ОГРН 1027700150257, 
ИНН 7736032036, тел.: (812) 339-20-64, факс: (812) 339-20-67, 
info@niuif.ru.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация города Кировска с подведомствен-
ной территорией. 184250, Мурманская область, г. Кировск, 
пр-т Ленина, д. 16, тел.: (81531)98700, city@gov.kirovsk.ru

Название намечаемой деятельности: Проектная докумен-
тация «КФ АО «Апатит». Западная и Восточная автодороги к 
участку Гакман Юкспорского месторождения». 

Цель намечаемой деятельности: строительство Западной 
и Восточной автодорог к участку Гакман Юкспорского место-
рождения.

Общее описание намечаемой деятельности: Западная и 
Восточная автодороги предназначены для транспортной связи 
между промплощадкой Расвумчоррского рудника и участком 
Гак ман Юкспорского месторождения.

Предварительное место реализации намечаемой де-
ятельности: РФ, Мурманская область, Муниципальное образо-
вание г. Кировск с подведомственной территорией.

Примерные сроки проведения ОВОС: III квартал 2020 года 
— II квартал 2021 года.

Форма общественного обсуждения: общественные обсуж-
дения посредством информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» в виде приема и документирования предложе-
ний, вопросов и замечаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: элек-
тронные сообщения, по почте.

Проект технического задания на ОВОС и обосновывающая 
документация по объекту «КФ АО «Апатит». Западная и Восточ-
ная автодороги к участку Гакман Юкспорского месторождения» 
доступны в информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет» — на официальном сайте администрации города Киров-
ска с подведомственной территорией по адресу: https://kirovsk.
ru/npa/pub_dis/ (главная страница, раздел «Правовые акты» 
подраздел «Общественные обсуждения») с даты публикации на-
стоящего уведомления до 03 декабря 2020 года.

Замечания и предложения по проекту технического задания 
на проведение ОВОС, для учета мнения общественности и всех 
заинтересованных лиц, принимаются с даты публикации насто-
ящего уведомления по 03 декабря 2020 г. Для отправки обраще-
ния посредством информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» следует воспользоваться адресом электронной поч-
ты приемной администрации города Кировска с подведомствен-
ной территорией city@gov.kirovsk.ru (на главу администрации с 
указанием темы «Общественные обсуждения»); в случае отправ-
ки почтой обращение посылать на адрес 184250, Мурманская об-
ласть, г. Кировск, пр. Ленина, д. 16 (на главу администрации с по-
меткой «Общественные обсуждения»).

Контактные данные ответственных лиц со стороны Заказчи-
ка: начальник отдела по экологическому контролю и природо-
пользованию Туртанов А.В., ATurtanov@phosagro.ru.

Контактные данные ответственных лиц со стороны органа 
местного самоуправления: глава администрации города Кировс-
ка Кузин Ю.А., тел.: (81531) 98700, 98708, e-mail: city@gov.
kirovsk.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа принадлежащего ПАО «Газпром»  
и ООО «Газпром трансгаз Югорск» комплекса зданий 

и сооружений для организации погрузочно-разгрузочных 
работ по адресу: ХМАО-Югра, Октябрьский район, 

пгт. Андра (совместная продажа единым лотом)
извещение о проведении открытого публичного предложения 

в электронной форме
Продавцы: ПАО «Газпром»: (812) 609-7853, 609-7624,  

inf@adm.gazprom.ru, ООО «Газпром трансгаз Югорск»: (34675)  
2-23-24, ER.Novikova@ttg.gazprom.ru.

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, 
etp. gpb.ru, (495) 2760051 доб.422 e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения в электронной 
форме: 02.12.2020 в 12.00 МСК.

Дата начала приема заявок с 29.10.2020 с 12.00 МСК.
Дата окончания приема заявок: 30.11.2020 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 01.12.2020 до 18.00 МСК.
Предмет публичного предложения в электронной форме: 

продажа комплекса зданий и сооружений для организации погрузоч-
но-разгрузочных работ по адресу: ХМАО-Югра, Октябрьский район, 
пгт. Андра (продажа единым лотом).

Цена первоначального предложения (начальная цена): 
12 000 000 руб., кроме того НДС.

Цена отсечения (минимальная цена предложения): 
7 800 000 руб., кроме того НДС.

Шаг понижения/повышения цены: 350 000 / 120 000 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном пред-

ложении (задаток) составляет: 1 200 000 руб., НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официаль-

ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца 
http:// www. gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются на торгах  
6 снегоходов Yamaha (Yamaha VK10D и Yamaha VK540E) 

и автогидроподъемник АГП-28 3813FH  
(имущество реализуется 7 отдельными лотами)

извещение о проведении открытого аукциона  
в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7624, 
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 
276-00-51 доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова Алексан-
дра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир, e-mail: 
v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 03.12.2020 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: с 12.00 29.10.2020 (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 
01.12.2020 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 02.12.2020 (время 
московское).

Предмет аукциона в электронной форме: продажа отде-
льными лотами шести снегоходов Yamaha и автогидроподъем-
ника АГП-28 3813FH на открытом аукционе с подачей предло-
жений на повышение начальной цены имущества. 

Полная информация о торгах и цене имущества размещена 
на официальном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru 
и Продавца https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа квартиры, расположенной по адресу:
 Ивановская обл., г. Кинешма,  

ул. Карла Либкнехта, д. 2, кв. 21
извещение о проведении открытого публичного предложения 

в электронной форме 
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7624, 

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор публичного предложения: ООО ЭТП 

ГПБ, https://etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. №№ 422, 421, 
a.kuznecova@etpgpb.ru.

Прием заявок с 29.10.2020 с 12.00 по 30.11.2020 до 18.00 
МСК.

Дата рассмотрения заявок: 01.12.2020 до 18.00 МСК.
Дата проведения публичного предложения: 02.12.2020 

в 12.00 МСК.
Предмет публичного предложения: открытое публичное 

предложение с подачей предложения о цене имущества в элек-
тронной форме по продаже 1-комнатной квартиры площадью 
28,8 кв.м., расположенной по адресу: Ивановская обл., г. Кинеш-
ма, ул. Карла Либкнехта, д. 2, кв. 21.

Начальная цена / Цена отсечения: 480 211 / 384 211 руб. 
НДС не облагается.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 19 200 / 
15 000 руб.

Задаток: 48 000 руб. НДС не облагается.
Полная информация о публичном предложении раз-

мещена на официальном сайте Организатора публичного 
предложения https://etp.gpb.ru и Продавца https://www.
gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ

ООО «Органик парк» и Муслюмовский муниципальный 
район Республики Татарстан информирует о проведении 
общественных слушаний по объекту государственной эко-
логической экспертизы: проекта технической документа-
ции и проекта технического задания материалов ОВОС на 
пестицид Рестарт, Ж (живые клетки штамма Rhodococcus 
qingshengii OPI-01, титр 1-5×109 КОЕ/мл), который планиру-
ется к государственной регистрации.

Название проекта технической документации наме-
чаемой деятельности: 

Проект технической документации и проект технического 
задания материалов ОВОС на пестицид Рестарт, Ж (живые 
клетки штамма Rhodococcus qingshengii OPI-01, титр 1-5×109 

КОЕ/мл) на объекты природной среды.
Цель и местоположение намечаемой деятельности:
Препарат «Рестарт, Ж» с биоантидотными свойствами 

применяется при выращивании злаковых культур во всех 
климатических зонах при предпосевной обработке семян и 
внесении в почву после уборки после предшествующей куль-
туры, после культивации почвы, перед посевом в сельскохо-
зяйственном производстве.

Местоположение намечаемой деятельности: Терри-
тория Российской Федерации.

Наименование и адрес заказчика деятельности: 
ООО «Органик парк», ОГРН 1127746020918.
Адрес местонахождения: 420095, г. Казань, ул. Восста-

ния, д. 100, здание 45, помещение 9, тел. +7 (800) 500-26-45, 
www.bionovatic.ru, e-mail: info@bionovatic.ru.

Адрес производства: 420095, г. Казань, ул. Восстания, 
д. 100, корпус 152, бокс № 1.

Разработчик проектной документации:
ООО «Органик парк», ОГРН 1127746020918.
Адрес местонахождения: 420095, г. Казань, ул. Восста-

ния, д. 100, здание 45, помещение 9, тел. +7 (800) 500-26-45, 
адрес электронной почты: e-mail: info@bionovatic.ru.

Примерные сроки проведения ОВОС: с 30.10.2020 г. 
по 30.12.2020 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Муслюмовский муниципальный район 
Республики Татарстан и ООО «Органик парк».

Форма общественного обсуждения: общественные 
слушания.

Срок и место доступности ТЗ материалы проекта тех-
нической документации и проекта технического задания 
материалов ОВОС на пестицид Рестарт, Ж (живые клетки 
штамма Rhodococcus qingshengii OPI-01, титр 1-5×109 КОЕ/
мл) доступны для ознакомления, подготовки замечаний и 
предложений в течение 30 дней со дня опубликования дан-
ного объявления по адресу: 

ООО «Органик парк», ОГРН 1127746020918. Адрес мес-
тонахождения: 420095, г. Казань, ул. Восстания, д. 100, зда-
ние 45, помещение 9, тел. +7 (800) 500-26-45, адрес элект-
ронной почты: e-mail: info@bionovatic.ru.

Муслюмовский муниципальный район Республики Та-
тарстан, 423970, Республика Татарстан, с. Муслюмово, 
ул. Пушкина, 41, телефон приемной +7(85556) 2-42-66, 
факс: +7 (85556) 2-45-00 e-mail: muslum@tatar.ru.

Форма представления замечаний и предложений:
В соответствии с п.4.10. Приказа Госкомэкологии РФ от 

16.05.2000 № 372 после окончания общественных обсужде-
ний (проведения общественных слушаний) письменные и 
электронные сообщения, а также замечания и предложения 
могут быть направлены в адрес заказчика в течение 30 дней. 

Общественные слушания материалов проекта тех-
нической документации и проекта технического задания 
материалов ОВОС на пестицид Рестарт, Ж (живые клетки 
штамма Rhodococcus qingshengii OPI-01, титр 1-5×109 КОЕ/
мл), объектов государственной экологической экспертизы 
состоятся  30 ноября 2020 г. в 14.00 по адресу: 423970, 
Республика Татарстан, с. Муслюмово, ул. Пушкина, 41, этаж 
2, зал заседаний.

Приглашаются граждане и представители общественных 
организаций.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В информационном сообщении «Российской газеты» № 5 от 
15.01.2020 г. о начале разработки ОВОС хозяйственной и иной 
деятельности АО «Газпром газораспределение», объектом ре-
конструкции является: «Газопровод, назначение: 9, иные соору-
жения производственного назначения (Газопровод АГРС «Маме-
дова Щель» — Туапсе — Небуг)». Площадь: общая протяженность 
55 505 м. Адрес (местоположение): Россия, Краснодарский край, 
Туапсинский район. Реконструкция, 1-й этап, Лазаревский район, 
г. Сочи. Код стройки 63596-1».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация: Общество с ограниченной ответственностью 
Стивидорная компания «Славянский лесной терминал» информи-
рует всех заинтересованных лиц о проведении общественных об-
суждений по проекту «Экологическое обоснование хозяйственной 
деятельности для Общества с ограниченной ответственностью 
Стивидорная компания «Славянский лесной терминал» по адресу: 
Россия, 692701, Приморский край, Хасанский район, пгт. Славян-
ка, ул. Морской бульвар, 19».

Информация о заказчиках и проектировщике:  Общество с ог-
раниченной ответственностью Стивидорная компания «Славянс-
кий лесной терминал», Россия, 692701, Приморский край, Хасан-
ский район, пгт. Славянка, ул. Морской бульвар, 19, Тел.: (42331) 
46-3-254 E-mail: sk_slt@mail.ru, Контактное лицо — директор 
Ларькин Александр Михайлович тел.: (42331)46-3-25, 46-0-63 мо-
бильный 8-908-449-57-27, Фактический адрес: Россия, 692701, 
Приморский край, Хасанский район, пгт. Славянка, ул. Морской 
бульвар, 19, Тел.: (42331) 46-3-254 E-mail: sk_slt@mail.ru

Разработчик материалов ОВОС: Общество с ограниченной от-
ветственностью «Центр экологического проектирования «ЭКО-
ДВ-ПРОЕКТ» (ООО «ЦЭП «ЭКО-ДВ-ПРОЕКТ»), 690090, Влади-
восток, ул. Набережная, 9, офис 206 тел. 8-423-246-20-29; 8-908-
999-21-21 ИНН 2540153446 КПП 254001001 ОГРН 1092540002433; 
e-mail: eko-dv-proekt@mail.ru. Контактное лицо заместитель ди-
ректора Алексеевская Анастасия Евгеньевна 8-908-999-21-21, 8 
(423)246-20-29, e-mail: eko-dv-proekt@mail.ru.

Место и время проведения общественных слушаний:
Помещение Жилого комплекса  «Портовый» расположенный 

по адресу: 692701, Приморский край, Хасанский район, п. Славян-
ка, ул. Морской бульвар,19.  30 ноября 2020г. в 10:00 часов  пос-
редством видеоконференции на платформе ZOOM. Ссылка будет 
размещена на сайте ООО «СЛТ» (www.slt25rus.ru.) и доступна с 
16:00 часов 29 ноября 2020г. и до проведения общественных об-
суждений в форме общественных  слушаний.

Ответственная организация за проведение общественных слу-
шаний — ООО «СЛТ».

Техническое задание на проведение ОВОС, предварительные 
материалы ОВОС и опросные листы будут доступны для ознаком-
ления в период с 29 октября 2020г. по 30 ноября 2020 г.  и в течение 
30 дней после проведения общественных слушаний  в помещении 
Жилого комплекса  «Портовый» расположенного по адресу: Рос-
сия, 692701, Приморский край, Хасанский район, пгт. Славянка, 
ул. Морской бульвар, 19. у стойки администратора  Жилого комп-
лекса «Портовый», в рабочие дни 10:00 до 18:00 часов, а также на 
официальном сайте ООО «СЛТ» в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет» по адресу — www.slt25rus.ru.

Все заинтересованные лица могут ознакомиться с материалами 
оценки воздействия на окружающую среду и направить свои заме-
чания и предложения Заказчику или Разработчику материалов 
ОВОС по адресам, указанным выше.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Органик парк» и Муслюмовский муниципальный 
район Республики Татарстан информирует о проведении обще-
ственных слушаний по объекту государственной экологической 
экспертизы: проекта технической документации и проекта тех-
нического задания материалов ОВОС на пестицид Биослип БВ,Ж 
(штамм Beauveria bassiana OPB-43, титр не менее 1-7×108 КОЕ/
мл), который планируется к государственной регистрации.

Название проекта технической документации наме-
чаемой деятельности: Проект технической документации и 
проект технического задания материалов ОВОС на пестицид 
Биослип БВ,Ж (штамм Beauveria bassiana OPB-43, титр не менее 
1-7×108 КОЕ/мл) на объекты природной среды.

Цель и местоположение намечаемой деятельности: При-
менение инсектицида для борьбы с вредителями зернобобовых, 
масличных, технических и плодовых культур, а также овощных 
культур открытого и защищенного грунта в сельскохозяйствен-
ном производстве и личном подсобном хозяйстве.

Местоположение намечаемой деятельности: Территория 
Российской Федерации.

Наименование и адрес заказчика деятельности: ООО 
«Органик парк» ОГРН 1127746020918. Адрес местонахожде-
ния: 420095, г. Казань, ул. Восстания, д. 100, здание 45, помеще-
ние 9, тел. +7 (800) 500-26-45, www.bionovatic.ru, e-mail: info@
bionovatic.ru. Адрес производства: 420095, г. Казань, ул. Восста-
ния, д. 100, корпус 152, бокс №1. Разработчик проектной до-
кументации: ООО «Органик парк», ОГРН 1127746020918. Ад-
рес местонахождения: 420095, г. Казань, ул. Восстания, д. 100, 
здание 45, помещение 9, тел. +7 (800) 500-26-45, адрес элект-
ронной почты: e-mail: info@bionovatic.ru.

Примерные сроки проведения ОВОС: с 30.10.2020 г. по 
30.12.2020 г. Орган, ответственный за организацию об-
щественного обсуждения: Муслюмовский муниципальный 
район Республики Татарстан и ООО «Органик парк». Форма 
общественного обсуждения: общественные слушания.

Срок и место доступности ТЗ материалы проекта техни-
ческой документации и проекта технического задания материа-
лов ОВОС на пестицид Биослип БВ,Ж (штамм Beauveria bassiana 
OPB-43, титр не менее 1-7×108 КОЕ/мл) доступны для ознаком-
ления, подготовки замечаний и предложений в течение 30 дней 
со дня опубликования данного объявления по адресу: ООО «Ор-
ганик парк», ОГРН 1127746020918, Адрес местонахождения: 
420095, г. Казань, ул. Восстания, д. 100, здание 45, помещение 9, 
тел. +7 (800) 500-26-45, адрес электронной почты: e-mail: info@
bionovatic.ru. Муслюмовский муниципальный район Респуб-
лики Татарстан, 423970, Республика Татарстан, с. Муслюмово, 
ул. Пушкина, 41, телефон приемной +7(85556) 2-42-66, факс: +7 
(85556) 2-45-00 e-mail: muslum@tatar.ru.

Форма представления замечаний и предложений: В со-
ответствии с п.4.10. Приказа Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 после окончания общественных обсуждений (проведения 
общественных слушаний) письменные и электронные сообще-
ния, а также замечания и предложения могут быть направлены 
в адрес заказчика в течение 30 дней. 

Общественные слушания материалов проекта техничес-
кой документации и проекта технического задания материалов 
ОВОС на пестицид Биослип БВ,Ж (штамм Beauveria bassiana 
OPB-43, титр не менее 1-7×108 КОЕ/мл), объектов государст-
венной экологической экспертизы состоятся 30 ноября 2020 г. 
в 10.00 по адресу: 423970, Республика Татарстан, с. Муслюмово, 
ул. Пушкина, 41, этаж 2, зал заседаний. Приглашаются граждане 
и представители общественных организаций.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
по проекту «Ликвидация накопленного вреда на территории и 
акватории  поселка Амдерма Ненецкого автономного округа»

Цель проекта: уменьшение негативного воздействия на окружающую 
среду посредством ликвидации объектов накопленного вреда окружающей 
среде. Заказчик: Департамент природных ресурсов, экологии и агропро-
мышленного комплекса Ненецкого автономного округа (адрес местонахож-
дения — 166000, Ненецкий АО, г. Нарьян-Мар, ул. Выучейского, дом 36, цо-
кольный этаж, тел.: 8(81853)2-38-55, dpreak@adm-nao.ru). Разработчик 
проекта: ФГБУ «Государственный океанографический институт имени 
Н.Н. Зубова», адрес местонахождения: 119034, г. Москва, Кропоткинский 
пер., д. 6, тел. 8(499)246-72-88, adm@oceanography.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: Ад-
министрация муниципального района «Заполярный район» (166700, Не-
нецкий АО, Заполярный район, п. Искателей, ул. Губкина, д. 10, тел. 
8 (81853)4-88-23, admin-zr@mail.ru).

Сроки проведения общественных обсуждений материалов оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) в составе проекта на проведение ра-
бот по ликвидация накопленного вреда на территории и акватории поселка 
Амдерма Ненецкого автономного округа — с 2.11.2020 г. по 3.12.2020 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
С целью информирования и участия общественности в обсуждениях от-

крыта общественная приёмная с 2.11.2020 г. по 3.12.2020 г. по адресу: 
166000, Ненецкий АО, г. Нарьян-Мар, ул. Выучейского, д. 36, каб. 19 (рабо-
чие дни: понедельник — пятница — с  8.30 до 17.30, перерыв на обед — с 12.30 
до 13.30, выходные дни — суббота, воскресенье).

В общественной приемной представлены следующие материалы: проект 
«Ликвидация накопленного вреда на территории и акватории поселка Ам-
дерма Ненецкого автономного округа», а также книга предложений и заме-
чаний и опросные листы.

Предложения и замечания принимаются с 2.11.2020 г. по 3.12.2020 г.: на 
бумажных носителях по адресу общественной приемной; в устном виде по 
телефону: (81853) 2-38-66, 2-38-65; в электронном виде на адрес электрон-
ной почты: dpreak@adm-nao.ru, skustysheva@adm-nao.ru.

Дата проведения слушаний назначена на 10.00  4.12.2020 г. с использо-
ванием средств дистанционного взаимодействия (видео-конференц-связь) 
на платформе ZOOM.

Данное приложение необходимо установить на персональный компью-
тер либо мобильное устройство с наличием подключения к сети «Интернет» 
и оборудованное устройством звуковоспроизведения. 

Подключиться к видео-конференц-связи можно по ссылке: https://
us05web.zoom.us/j/7834823511?pwd=cExGQkZVLzVWdUNrMWd5Qm02b
EVXZz09 либо по идентификатору конференции: 783 482 3511, код доступа: 
2f5S1v. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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   Статья 1
В соответствии со статьей 17 Феде-

рального конституционного закона от 
31 декабря 1996 года № 1-ФКЗ «О судеб-
ной системе Российской Федерации» 
и статьями 1, 3, 32, 33 Федерального кон-
ституционного закона от 7  февраля 
2011 года № 1-ФКЗ «О судах общей юрис-
дикции в Российской Федерации»:

 1) упразднить Охотский районный суд 
Хабаровского края, передав относящиеся 
к его ведению вопросы осуществления 
правосудия в юрисдикцию Николаевско-
го-на-Амуре городского суда Хабаровско-
го края;

 2) установить, что юрисдикция Нико-
лаевского-на-Амуре городского суда 
Хабаровского края распространяется на 
территории Аяно-Майского, Тугуро-Чуми-
канского, Николаевского и Охотского рай-
онов Хабаровского края в границах, суще-
ствующих на день вступления в силу 
настоящего Федерального закона;

 3) образовать в составе Николаевско-
го-на-Амуре городского суда Хабаровско-
го края постоянное судебное присутствие 
в рабочем поселке Охотск Охотского рай-
она Хабаровского края;

 4) Судебному департаменту при Вер-
ховном Суде Российской Федерации осу-
ществить организационные мероприятия, 
связанные с исполнением настоящего 
Федерального закона;

 5) финансовое обеспечение расход-
ных обязательств, связанных с исполне-
нием настоящего Федерального закона, 
осуществляется за счет средств феде-
рального бюджета в пределах бюджет-
ных ассигнований, предусмотренных 
на содержание судов общей юрисдикции.

   Статья 2
 1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официального 
опубликования, за исключением пунктов 
1—3 статьи 1 настоящего Федерального 
закона.

 2. Пункты 1 ― 3 статьи 1 настоящего 
Федерального закона вступают в силу по 
истечении одного года после дня офици-
ального опубликования настоящего 
Федерального закона.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
27 октября 2020 года № 343-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
Об упразднении Охотского районного суда 

Хабаровского края и образовании постоянного 
судебного присутствия в составе 

Николаевского-на-Амуре городского суда 
Хабаровского края

Принят Государственной Думой 13 октября 2020 года
Одобрен Советом Федерации 21 октября 2020 года

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Европейской конвенции 

об отмене легализации документов, 
составленных дипломатическими агентами 
или консульскими должностными лицами

Принят Государственной Думой 13 октября 2020 года
Одобрен Советом Федерации 21 октября 2020 года

Ратифицировать Европейскую конвенцию об отмене легализации документов, 
составленных дипломатическими агентами или консульскими должностными лицами, 
от 7 июня 1968 года, подписанную от имени Российской Федерации в городе Страсбурге 
22 января 2016 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
27 октября 2020 года № 344-ФЗ

   Статья 1
Внести в статью 2 Федерального зако-

на от 1  апреля 2020  года № 104-ФЗ 
«Об особенностях исчисления пособий по 
временной нетрудоспособности и осу-
ществления ежемесячных выплат в связи 
с рождением (усыновлением) первого 
или второго ребенка» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2020, 
№ 14, ст. 2034) следующие изменения:

 1) в части 1 слова «с 1 апреля по 
1 октября 2020 года» заменить словами «с 
1 апреля 2020 года по 1 марта 2021 года»;

 2) в части 2 слова «с 1 апреля по 
1 октября 2020 года» заменить словами «с 
1 апреля 2020 года по 1 марта 2021 года».

   Статья 2
Действие положений частей 1 и 2 ста-

тьи 2 Федерального закона от 1 апреля 
2020 года № 104-ФЗ «Об особенностях 
исчисления пособий по временной нетру-
доспособности и осуществления ежеме-
сячных выплат в связи с рождением (усы-
новлением) первого или второго ребенка» 
(в редакции настоящего Федерального 
закона) распространяется на правоотно-
шения, возникшие с 1 октября 2020 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
27 октября 2020 года № 345-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменений в статью 2 

Федерального закона «Об особенностях 
исчисления пособий по временной 

нетрудоспособности и осуществления 
ежемесячных выплат в связи с рождением 

(усыновлением) первого или второго ребенка»
Принят Государственной Думой 21 октября 2020 года
Одобрен Советом Федерации 21 октября 2020 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 27 

июля 2004 года № 79-ФЗ «О государст-
венной гражданской службе Российской 
Федерации» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2004, № 31, 
ст. 3215; 2010, № 7, ст. 704; 2011, № 50, 
ст. 7337; 2012, № 53, ст. 7620; 2013, № 14, 
ст. 1665; № 23, ст. 2874; № 27, ст. 3477; 
2015, № 24, ст. 3374; 2016, № 27, ст. 4157) 
следующие изменения:

1) в статье 22:
а) в части 8 первое предложение изло-

жить в следующей редакции: «В состав 
конкурсной комиссии входят представи-
тель нанимателя и (или) уполномоченные 
им гражданские служащие (в том числе из 
подразделения по вопросам государст-
венной службы и кадров и подразделе-
ния, в котором проводится конкурс на 
замещение вакантной должности гра-
жданской службы), а также включаемые 
в состав конкурсной комиссии в соответ-
ствии с положениями части 82 настоящей 
статьи независимые эксперты — предста-
вители научных, образовательных и дру-
гих организаций, являющиеся специали-
стами в  соответствующих областях 
и видах профессиональной служебной 
деятельности гражданских служащих, по 
вопросам кадровых технологий и гра-
жданской службы.»;

б) дополнить частями 82 — 84 следую-
щего содержания:

«82. Включаемые в состав конкурсных 
комиссий представители научных, обра-
зовательных и других организаций при-
глашаются и отбираются федеральным 
органом исполнительной власти, осу-
ществляющим функции по выработке 
и реализации государственной политики 
и нормативно-правовому регулированию 
в сфере государственной гражданской 
службы, или уполномоченным государст-
венным органом субъекта Российской 
Федерации по запросу представителя 
нанимателя, направленному без указания 
персональных данных независимых 
экспертов, в порядке, установленном нор-
мативным правовым актом Правительст-
ва Российской Федерации или норматив-
ным правовым актом субъекта Россий-
ской Федерации, принятым с учетом 
порядка, установленного Правительством 
Российской Федерации. Представители 
общественных советов, включаемые 
в состав конкурсных комиссий, определя-
ются решениями соответствующих обще-
ственных советов.

83. Общий срок пребывания независи-
мого эксперта в конкурсной комиссии 
государственного органа не может превы-
шать три года. Исчисление данного срока 
осуществляется с момента первого вклю-
чения независимого эксперта в состав 
конкурсной комиссии. Повторное вклю-
чение данного независимого эксперта 
в состав конкурсной комиссии может 
быть осуществлено не ранее чем через 
три года после окончания срока пребыва-
ния в конкурсной комиссии.

84. Срок пребывания независимого 
эксперта в конкурсной и аттестационной 
комиссиях одного государственного орга-
на не может превышать в совокупности 
три года.»;

2) в статье 48:
а) в части 10 первое предложение 

изложить в  следующей редакции: 
«В  состав аттестационной комиссии 
включаются представитель нанимателя 
и (или) уполномоченные им гражданские 
служащие (в том числе из подразделения 
по вопросам государственной службы 

и кадров и подразделения, в котором гра-
жданский служащий, подлежащий атте-
стации, замещает должность граждан-
ской службы), а  также включаемые 
в состав аттестационной комиссии в соот-
ветствии с положениями части 102 настоя-
щей статьи независимые эксперты —
представители научных, образователь-
ных и других организаций, являющиеся 
специалистами в соответствующих облас-
тях и видах профессиональной служеб-
ной деятельности гражданских служа-
щих, по вопросам кадровых технологий 
и гражданской службы.»;

б) дополнить частями 102 — 104 сле-
дующего содержания:

«102. Включаемые в состав аттестаци-
онных комиссий представители научных, 
образовательных и других организаций 
приглашаются и отбираются федераль-
ным органом исполнительной власти, 
осуществляющим функции по выработке 
и реализации государственной политики 
и нормативно-правовому регулированию 
в сфере государственной гражданской 
службы, или уполномоченным государст-
венным органом субъекта Российской 
Федерации по запросу представителя 
нанимателя, направленному без указания 
персональных данных независимых 
экспертов, в порядке, установленном нор-
мативным правовым актом Правительст-
ва Российской Федерации или норматив-
ным правовым актом субъекта Россий-
ской Федерации, принятым с учетом 
порядка, установленного Правительством 
Российской Федерации. Представители 
общественных советов, включаемые 
в состав аттестационных комиссий, опре-
деляются решениями соответствующих 
общественных советов.

103. Общий срок пребывания незави-
симого эксперта в аттестационной комис-
сии государственного органа не может 
превышать три года. Исчисление данного 
срока осуществляется с момента первого 
включения независимого эксперта 
в  состав аттестационной комиссии. 
Повторное включение данного независи-
мого эксперта в состав аттестационной 
комиссии может быть осуществлено не 
ранее чем через три года после окончания 
срока пребывания в  аттестационной 
комиссии.

104. Срок пребывания независимого 
эксперта в аттестационной и конкурсной 
комиссиях одного государственного орга-
на не может превышать в совокупности 
три года.».

Статья 2
Установить, что:
1) независимый эксперт, пребываю-

щий в конкурсной и (или) аттестационной 
комиссии государственного органа более 
трех лет, сохраняет свои полномочия до 
истечения шести месяцев со дня вступле-
ния в силу настоящего Федерального 
закона;

2) независимый эксперт, пребываю-
щий на день вступления в силу настояще-
го Федерального закона в конкурсной 
и (или) аттестационной комиссии госу-
дарственного органа менее трех лет, 
сохраняет свои полномочия до истечения 
трех лет с момента его первого включения 
в состав соответствующей комиссии.

Статья 3
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу с 1 января 2021 года.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
27 октября 2020 года № 346-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
   О внесении изменений в статьи 22 и 48 

Федерального закона 
«О государственной гражданской службе 

Российской Федерации»
Принят Государственной Думой 13 октября 2020 года
Одобрен Советом Федерации 21 октября 2020 года

Статья 1
Внести в часть 3 статьи 13 Федераль-

ного закона от 2 марта 2007 года № 25-ФЗ 
«О муниципальной службе в Российской 
Федерации» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2007, № 10, 
ст. 1152; 2008, № 30, ст. 3616; 2011, № 43, 
ст. 5976; № 48, ст. 6730; 2013, № 27, 
ст. 3462; № 48, ст. 6165; 2014, № 10, 
ст. 954; 2016, № 27, ст. 4157; 2017, № 31, 
ст. 4741; 2018, № 45, ст. 6837; № 53, 
ст. 8485) изменение, изложив ее в следу-
ющей редакции:

«3. Муниципальный служащий, явля-
ющийся руководителем органа местного 
самоуправления, аппарата избирательной 
комиссии муниципального образования, 

заместитель указанного муниципального 
служащего в целях исключения конфлик-
та интересов не могут представлять инте-
ресы муниципальных служащих в выбор-
ном профсоюзном органе данного органа 
местного самоуправления, аппарата 
избирательной комиссии муниципально-
го образования в период замещения ими 
соответствующей должности.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опу-
бликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
27 октября 2020 года № 347-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
   О внесении изменения в статью 13

Федерального закона «О муниципальной службе 
в Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 13 октября 2020 года
Одобрен Советом Федерации 21 октября 2020 года

Статья 1
Внести в статью 5 Федерального зако-

на от 26  июня 2008  года №  102-ФЗ 
«Об обеспечении единства измерений» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2008, № 26, ст. 3021; 2014, 
№ 26, ст. 3366; № 30, ст. 4255) следующие 
изменения:

1) часть 5 изложить в следующей 
редакции:

«5. Правительством Российской 
Федерации в целях, предусмотренных 
частью 1 статьи 1 настоящего Федераль-
ного закона, устанавливается перечень 
измерений, относящихся к сфере госу-
дарственного регулирования обеспе-
чения единства измерений и выполняе-
мых при осуществлении деятельности 
в областях, указанных в пунктах 1 — 3, 
5 — 9, 11 — 17, 19 части 3 статьи 1 настоя-
щего Федерального закона, с указанием 
обязательных метрологических требова-
ний к измерениям, в том числе показате-
лей точности измерений. Федеральные 
органы исполнительной власти и государ-

ственные корпорации, осуществляющие 
нормативно-правовое регулирование 
в областях деятельности, указанных 
в пунктах 4, 10 и 18 части 3 статьи 1 насто-
ящего Федерального закона, по согласо-
ванию с федеральным органом исполни-
тельной власти, осуществляющим фун-
кции по выработке государственной поли-
тики и нормативно-правовому регулиро-
ванию в области обеспечения единства 
измерений, определяют измерения, отно-
сящиеся к сфере государственного регу-
лирования обеспечения единства измере-
ний, и устанавливают к ним обязательные 
метрологические требования, в том числе 
показатели точности измерений.»;

2) часть 6 признать утратившей силу.
Статья 2
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу с 1 января 2021 года.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
27 октября 2020 года № 348-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменений в статью 5

Федерального закона
«Об обеспечении единства измерений»

Принят Государственной Думой 13 октября 2020 года
Одобрен Советом Федерации 21 октября 2020 года

   Статья 1
Подпункт «э» пункта 1 статьи 12 Зако-

на Российской Федерации от 7 июля 
1993 года № 5340-I «О торгово-промыш-
ленных палатах в Российской Федера-
ции» (Ведомости Съезда народных депу-
татов Российской Федерации и Верховно-
го Совета Российской Федерации, 1993, 
№ 33, ст. 1309; Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 2016, № 1, 
ст. 29, 71) изложить в следующей редак-
ции:

«э) выступать в соответствии с Феде-
ральным законом от 24 июля 2007 года 
№ 209-ФЗ «О развитии малого и среднего 
предпринимательства в  Российской 
Федерации» в качестве организаций, 
образующих инфраструктуру поддержки 
субъектов малого и среднего предприни-
мательства;».

Статья 2
Внести в  Федеральный закон от 

24 июля 2007 года № 209-ФЗ «О развитии 
малого и среднего предпринимательства 
в Российской Федерации» (Собрание 
законодательства Российской Федера-
ции, 2007, № 31, ст. 4006; 2009, № 31, 
ст. 3923; 2010, № 28, ст. 3553; 2013, № 27, 
ст. 3436, 3477; № 30, ст. 4071; № 52, 
ст. 6961; 2015, № 27, ст. 3947; 2016, № 1, 
ст. 28; № 26, ст. 3891; № 27, ст. 4198; 2017, 
№ 31, ст. 4756; 2018, № 32, ст. 5106; № 53, 
ст. 8463; 2019, № 29, ст. 3852; № 30, 
ст. 4147; № 31, ст. 4452; 2020, № 14, 
ст. 2013) следующие изменения:

 1) в части 3 статьи 4 слова «с 1 августа 
текущего календарного года по 31 июля» 
заменить словами «с 1 июля текущего 
календарного года по 30 июня»;

 2) в статье 41:
 а) в пункте 51 части 3 слова «за пред-

шествующий календарный год» исклю-
чить;

 б) часть 4 после слов «уполномочен-
ным органом» дополнить словами «с 
10 июля по 10 декабря текущего кален-
дарного года в порядке, установленном 
частью 5 настоящей статьи,», после цифр 
«5 — 64» дополнить словами «и 71»;

 в) дополнить частью 41 следующего 
содержания:

«41. Внесение сведений о юридиче-
ских лицах и об индивидуальных пред-
принимателях в единый реестр субъектов 
малого и среднего предпринимательства 
и исключение таких сведений из указан-
ного реестра осуществляются уполномо-
ченным органом с 10 января по 10 июня 
текущего календарного года в порядке, 
установленном частью 5 настоящей ста-
тьи, на основании сведений, содержащих-
ся в едином государственном реестре 
юридических лиц, едином государствен-
ном реестре индивидуальных предприни-
мателей, представленных в соответствии 
с законодательством Российской Федера-
ции о налогах и сборах сведений о средне-
списочной численности работников за 
календарный год, предшествующий пре-
дыдущему календарному году, сведений 
о доходе, полученном от осуществления 
предпринимательской деятельности за 
календарный год, предшествующий пре-

дыдущему календарному году, сведений, 
содержащихся в документах, связанных 
с применением специальных налоговых 
режимов в календарном году, предшест-
вующем предыдущему календарному 
году, а также сведений, представленных 
в уполномоченный орган в соответствии 
с частями 5 — 64 и 71 настоящей статьи.»;

 г) в части 5:
в пункте 1 слова «ежегодно 10 августа 

текущего календарного года на основе 
указанных в части 4» заменить словами 
«10-го числа каждого месяца на основа-
нии указанных в частях 4 и 41», слова 
«1 июля текущего календарного года» 
заменить словами «1-е число месяца вне-
сения сведений о юридических лицах и об 
индивидуальных предпринимателях 
в единый реестр субъектов малого и сред-
него предпринимательства»;

в пункте 4 слова «10 августа» заме-
нить словами «10 июля»;

в пункте 5 слова «10 августа» заме-
нить словами «10 июля»;

дополнить пунктом 51 следующего 
содержания:

«51) дата внесения в единый реестр 
субъектов малого и среднего предприни-
мательства сведений о юридических 
лицах и об индивидуальных предприни-
мателях, которые отвечают условиям 
отнесения к субъектам малого и среднего 
предпринимательства, установленным 
статьей 4 настоящего Федерального зако-
на, и сведения о которых были ранее 
исключены из указанного реестра в соот-
ветствии с условиями, установленными 
пунктом 5 настоящей части, соответствует 
дате фактического внесения сведений 
о юридических лицах и об индивидуаль-
ных предпринимателях в единый реестр 
субъектов малого и среднего предприни-
мательства, установленной пунктом 
1 настоящей части;»;

в пункте 9 слова «10 августа» заме-
нить словами «10 июля»;

 д) дополнить частью 71 следующего 
содержания:

«71. Указанные в  частях 6  — 62, 
64 и 65 настоящей статьи сведения в слу-
чае их непредставления в уполномочен-
ный орган с 1 по 5 июля могут представ-
ляться ежемесячно (с 1-го по 5-е число 
месяца) по состоянию на 1-е число месяца 
внесения сведений о юридических лицах 
и об индивидуальных предпринимателях 
в единый реестр субъектов малого и сред-
него предпринимательства.»;

 3) часть 2 статьи 15 после слов «мно-
гофункциональные центры предоставле-
ния государственных и муниципальных 
услуг, предоставляющие услуги субъек-
там малого и среднего предприниматель-
ства,» дополнить словами «торгово-про-
мышленные палаты»;

 4) в части 3 статьи 151 слова «выпол-
нять функции» заменить словами «высту-
пать в качестве».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
27 октября 2020 года № 349-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменений в статью 12 Закона 

Российской Федерации «О торгово-промышленных 
палатах в Российской Федерации» 

и Федеральный закон «О развитии малого и среднего 
предпринимательства в Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 13 октября 2020 года
Одобрен Советом Федерации 21 октября 2020 года

Внести в Жилищный кодекс Рос-
сийской Федерации (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 
2005, № 1, ст. 14; 2006, № 1, ст. 10; 
2008, №  30, ст.  3616; 2010, №  31, 
ст.  4206; 2015, №  1, ст.  11; №  27, 
ст. 3967; 2017, № 31, ст. 4828; 2018, 
№ 1, ст. 69, 87; № 15, ст. 2030; № 53, 
ст. 8448; 2020, № 17, ст. 2706) следую-
щие изменения:

1) в статье 157:
а) в части 4 после слова «продол-

жительность,» дополнить словами «и 
(или) с нарушением качества», второе 
предложение исключить;

б) часть 5 изложить в следующей 
редакции:

«5. Изменение размера платы за 
коммунальные услуги, предусмотрен-

ное частью 4 настоящей статьи, осу-
ществляется управляющей организа-
цией, товариществом собственников 
жилья либо жилищным кооперативом 
или иным специализированным потре-
бительским кооперативом, а в случаях, 
предусмотренных статьей 1572 настоя-
щего Кодекса, ресурсоснабжающей 
организацией или региональным опе-
ратором по обращению с твердыми 
коммунальными отходами.»;

2) статью 1572 дополнить частями 
11 и 12 следующего содержания:

«11.  В  случае ненадлежащего 
исполнения обязанностей лицом, кото-
рое несет ответственность за содержа-
ние и ремонт общего имущества в мно-
гоквартирном доме, такое лицо обяза-
но компенсировать ресурсоснабжаю-

щей организации, предоставляющей 
коммунальные услуги собственникам 
и пользователям помещений в многок-
вартирном доме, расходы, фактически 
понесенные ресурсоснабжающей орга-
низацией вследствие изменения раз-
мера платы за коммунальные услуги 
по  основаниям, предусмотренным 
частью 4 статьи 157 настоящего Кодек-
са, при условии надлежащего исполне-
ния ресурсоснабжающей организацией 
обязанностей по поставке ресурсов, 
необходимых для предоставления ком-
мунальных услуг, до границ общего 
имущества в многоквартирном доме 
и границ внешних сетей инженерно-
технического обеспечения данного 
дома в порядке, установленном Прави-
тельством Российской Федерации.

12. В случае непосредственного 
управления многоквартирным домом 
собственниками помещений в многок-
вартирном доме ресурсоснабжающая 
организация производит изменение 
размера платы за коммунальные услу-
ги в порядке, установленном Прави-
тельством Российской Федерации, 
если нарушения, предусмотренные 
частью 4 статьи 157 настоящего Кодек-
са, произошли до границ общего иму-
щества в многоквартирном доме и гра-
ниц внешних сетей инженерно-техни-
ческого обеспечения данного дома.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
27 октября 2020 года № 351-Ф3

Статья 1
Внести в Уголовный кодекс Россий-

ской Федерации (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 1996, 
№ 25, ст. 2954; 1998, № 26, ст. 3012; 
1999, №  28, ст.  3491; 2001, №  33, 
ст. 3424; № 47, ст. 4404; 2002, № 10, 
ст. 966; № 19, ст. 1795; № 26, ст. 2518; 
2003, № 11, ст. 954; № 50, ст. 4848, 
4855; 2004, № 30, ст. 3091; 2005, № 52, 
ст.  5574; 2007, №  1, ст.  46; №  16, 
ст. 1822; № 50, ст. 6248; 2008, № 20, 
ст. 2251; 2009, № 18, ст. 2146; № 31, 
ст. 3922; № 44, ст. 5170; № 52, ст. 6453; 
2010, № 1, ст. 4; № 15, ст. 1756; № 19, 
ст. 2289; № 21, ст. 2525, 2530; № 25, 
ст. 3071; № 27, ст. 3431; № 31, ст. 4193; 
2011, № 11, ст. 1495; № 19, ст. 2714; 
№ 29, ст. 4291; № 30, ст. 4598; № 50, 
ст.  7343, 7361, 7362; 2012, №  31, 
ст. 4330; № 50, ст. 6954; 2013, № 26, 
ст. 3207; № 30, ст. 4031, 4078; № 44, 
ст. 5641; № 51, ст. 6685; 2014, № 30, 
ст. 4219, 4278; № 52, ст. 7541; 2015, 
№ 1, ст. 29, 83; № 10, ст. 1415; № 13, 
ст. 1811; № 24, ст. 3380; № 27, ст. 3984; 
№ 29, ст. 4354; 2016, № 14, ст. 1908; 
№ 18, ст. 2515; № 27, ст. 4257, 4258; 
2017, № 31, ст. 4752, 4799; 2018, № 18, 
ст. 2569; № 31, ст. 4816; № 53, ст. 8446, 
8456; 2019, №  30, ст.  4109; №  52, 
ст. 7818; 2020, № 14, ст. 2003) следую-
щие изменения:

1) часть вторую статьи 46 после 
слов «или муниципальных нужд,» 
дополнить словами «подкупа арбитра 
(третейского судьи),»;

2) в примечании к статье 1702 слова 
« и  2 0 0 5 , »  з а м е н и т ь  с л о в а м и 
«, 2005 и 2007,»;

3) главу 22  дополнить статьей 
2007 следующего содержания:

«Статья 2007. Подкуп арбитра (тре-
тейского судьи)

 1. Незаконная передача арбитру 
(третейскому судье) денег, ценных 
бумаг, иного имущества, а также неза-
конные оказание ему услуг имущест-
венного характера, предоставление 
иных имущественных прав (в том числе 
когда по указанию арбитра (третейско-
го судьи) имущество передается, или 
услуги имущественного характера ока-
зываются, или имущественные права 
предоставляются иному физическому 
или юридическому лицу) за соверше-
ние действий (бездействие) в интере-
сах дающего или иных лиц, если ука-
занные действия (бездействие) входят 
в полномочия арбитра (третейского 
судьи) либо если он в силу своего поло-
жения может способствовать указан-
ным действиям (бездействию), —

наказываются штрафом в размере 
до четырехсот тысяч рублей, или в раз-
мере заработной платы или иного 
дохода осужденного за период до 
шести месяцев, или в размере от пяти-
кратной до двадцатикратной суммы 
подкупа, либо ограничением свободы 
на срок до двух лет, либо исправитель-
ными работами на срок до двух лет, 
либо лишением свободы на тот же срок 
со штрафом в размере до пятикратной 
суммы подкупа или без такового.

 2 .  Деяния ,  предусмотренные 
частью первой настоящей статьи, 
совершенные в значительном разме-
ре, —

наказываются штрафом в размере 
до восьмисот тысяч рублей, или в раз-
мере заработной платы или иного 
дохода осужденного за период до 

девяти месяцев, или в размере от деся-
тикратной до тридцатикратной суммы 
подкупа с лишением права занимать 
определенные должности или зани-
маться определенной деятельностью 
на срок до двух лет или без такового, 
либо ограничением свободы на срок от 
одного года до двух лет с лишением 
права занимать определенные должно-
сти или заниматься определенной дея-
тельностью на срок до трех лет или без 
такового, либо исправительными рабо-
тами на срок от одного года до двух лет 
с лишением права занимать опреде-
ленные должности или заниматься 
определенной деятельностью на срок 
до трех лет или без такового, либо 
лишением свободы на срок до трех лет 
со штрафом в размере до десятикрат-
ной суммы подкупа или без такового 
и с лишением права занимать опреде-
ленные должности или заниматься 
определенной деятельностью на срок 
до трех лет или без такового.

 3 .  Деяния ,  предусмотренные 
частью первой настоящей статьи, если 
они совершены:

 а) группой лиц по предварительно-
му сговору или организованной груп-
пой;

 б) за заведомо незаконные дейст-
вия (бездействие);

 в) в крупном размере, —
наказываются штрафом в размере 

до одного миллиона пятисот тысяч 
рублей, или в  размере заработной 
платы или иного дохода осужденного 
за период до одного года, или в разме-
ре от двадцатикратной до пятидесяти-
кратной суммы подкупа с лишением 
права занимать определенные должно-
сти или заниматься определенной дея-
тельностью на срок до трех лет или без 
такового либо лишением свободы на 
срок от трех до семи лет со штрафом 
в размере до тридцатикратной суммы 
подкупа или без такового и с лишением 
права занимать определенные должно-
сти или заниматься определенной дея-
тельностью на срок до трех лет или без 
такового.

 4 .  Деяния ,  предусмотренные 
частью первой, пунктами «а» и «б» 
части третьей настоящей статьи, совер-
шенные в особо крупном размере, —

наказываются штрафом в размере 
от одного миллиона до двух миллионов 
пятисот тысяч рублей, или в размере 
заработной платы или иного дохода 
осужденного за период от одного года 
до двух лет шести месяцев, или в раз-
мере от сорокакратной до семидесяти-
кратной суммы подкупа с лишением 
права занимать определенные должно-
сти или заниматься определенной дея-
тельностью на срок до пяти лет или без 
такового либо лишением свободы на 
срок от четырех до восьми лет со штра-
фом в  размере до сорокакратной 
суммы подкупа или без такового и с 
лишением права занимать определен-
ные должности или заниматься опре-
деленной деятельностью на срок до 
пяти лет или без такового.

 5. Незаконное получение арбитром 
(третейским судьей) денег, ценных 
бумаг, иного имущества, а также неза-
конное пользование им услугами иму-
щественного характера или иными 
имущественными правами (в том числе 
когда по указанию арбитра (третейско-
го судьи) имущество передается, или 
услуги имущественного характера ока-

зываются, или имущественные права 
предоставляются иному физическому 
или юридическому лицу) за соверше-
ние действий (бездействие) в интере-
сах дающего или иных лиц, если ука-
занные действия (бездействие) входят 
в полномочия арбитра (третейского 
судьи) либо если он в силу своего поло-
жения может способствовать указан-
ным действиям (бездействию), —

наказываются штрафом в размере 
до семисот тысяч рублей, или в разме-
ре заработной платы или иного дохода 
осужденного за период до девяти 
месяцев, или в размере от десятикрат-
ной до тридцатикратной суммы подку-
па либо лишением свободы на срок до 
трех лет со штрафом в размере до пят-
надцатикратной суммы подкупа или 
без такового.

 6 .  Деяния ,  предусмотренные 
частью пятой настоящей статьи, совер-
шенные в значительном размере, — 

наказываются штрафом в размере 
от двухсот тысяч до одного миллиона 
рублей, или в  размере заработной 
платы или иного дохода осужденного 
за период от трех месяцев до одного 
года, или в размере от двадцатикрат-
ной до сорокакратной суммы подкупа 
с лишением права занимать опреде-
ленные должности или заниматься 
определенной деятельностью на срок 
до трех лет либо лишением свободы на 
срок до пяти лет со штрафом в размере 
до двадцатикратной суммы подкупа 
или без такового и с лишением права 
занимать определенные должности 
или заниматься определенной дея-
тельностью на срок до трех лет или без 
такового.

 7 .  Деяния ,  предусмотренные 
частью пятой настоящей статьи, если 
они:

 а) совершены группой лиц по пред-
варительному сговору или организо-
ванной группой;

 б) сопряжены с вымогательством 
предмета подкупа;

 в) совершены за незаконные дейст-
вия (бездействие);

 г) совершены в крупном размере, —
наказываются штрафом в размере 

от одного миллиона до трех миллионов 
рублей, или в  размере заработной 
платы или иного дохода осужденного 
за период от одного года до трех лет, 
или в размере от тридцатикратной до 
шестидесятикратной суммы подкупа 
с лишением права занимать опреде-
ленные должности или заниматься 
определенной деятельностью на срок 
до пяти лет либо лишением свободы на 
срок от пяти до девяти лет со штрафом 
в размере до сорокакратной суммы 
подкупа или без такового и с лишением 
права занимать определенные должно-
сти или заниматься определенной дея-
тельностью на срок до пяти лет или без 
такового.

 8. Деяния, предусмотренные частью 
пятой, пунктами «а» — «в» части седь-
мой настоящей статьи, совершенные 
в особо крупном размере, —

наказываются штрафом в размере 
от двух миллионов до пяти миллионов 
рублей, или в  размере заработной 
платы или иного дохода осужденного 
за период от двух до пяти лет, или 
в размере от пятидесятикратной до 
девяностократной суммы подкупа 
с лишением права занимать опреде-
ленные должности или заниматься 

определенной деятельностью на срок 
до шести лет либо лишением свободы 
на срок от семи до двенадцати лет со 
штрафом в размере до пятидесяти-
кратной суммы подкупа или без тако-
вого и с лишением права занимать 
определенные должности или зани-
маться определенной деятельностью 
на срок до шести лет или без такового.

Примечания. 1. Значительным раз-
мером подкупа арбитра (третейского 
судьи) в настоящей статье признаются 
сумма денег, стоимость ценных бумаг, 
иного имущества, услуг имуществен-
ного характера, иных имущественных 
прав, превышающие двадцать пять 
тысяч рублей, крупным размером под-
купа арбитра (третейского судьи) — 
превышающие сто пятьдесят тысяч 
рублей, особо крупным размером под-
купа арбитра (третейского судьи) — 
превышающие один миллион рублей.

2. Лицо, совершившее преступле-
ние, предусмотренное частями пер-
вой — четвертой настоящей статьи, 
освобождается от уголовной ответст-
венности, если оно активно способст-
вовало раскрытию и (или) расследова-
нию преступления и либо в отношении 
его имело место вымогательство пред-
мета подкупа, либо это лицо добро-
вольно сообщило о совершенном пре-
ступлении в орган, имеющий право 
возбудить уголовное дело.».

Статья 2
Подпункт «а» пункта 1 части второй 

статьи 151 Уголовно-процессуального 
кодекса  Российской  Федерации 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2001, № 52, ст. 4921; 
2002, № 22, ст. 2027; № 30, ст. 3020, 
3029; №  44, ст.  4298; 2003, №  27, 
ст. 2700, 2706; № 50, ст. 4847; 2004, 
№ 27, ст. 2711; 2005, № 1, ст. 13; 2006, 
№ 28, ст. 2975, 2976; № 31, ст. 3452; 
2007, № 1, ст. 46; № 24, ст. 2830, 2833; 
№ 49, ст. 6033; № 50, ст. 6248; 2009, 
№ 11, ст. 1267; № 44, ст. 5170; 2010, 
№ 1, ст. 4; № 15, ст. 1756; № 21, ст. 2525; 
№ 27, ст. 3431; № 31, ст. 4164, 4193; 
№ 49, ст. 6412; 2011, № 1, ст. 16; № 23, 
ст. 3259; № 30, ст. 4598, 4605; № 45, 
ст. 6334; № 50, ст. 7361, 7362; 2012, 
№ 10, ст. 1162, 1166; № 30, ст. 4172; 
№ 31, ст. 4330, 4331; № 47, ст. 6401; 
№ 49, ст. 6752; № 53, ст. 7637; 2013, 
№ 26, ст. 3207; № 27, ст. 3442, 3478; 
№ 30, ст. 4078; № 44, ст. 5641; № 51, 
ст. 6685; № 52, ст. 6945; 2014, № 19, 
ст. 2303, 2310, 2333; № 23, ст. 2927; 
№ 26, ст. 3385; № 30, ст. 4219, 4259, 
4278; № 48, ст. 6651; 2015, № 1, ст. 83, 
85; № 6, ст. 885; № 21, ст. 2981; № 29, 
ст.  4391; 2016, №  1, ст.  61; №  14, 
ст. 1908; № 18, ст. 2515; № 26, ст. 3868; 
№ 27, ст. 4256, 4257, 4258, 4262; № 28, 
ст. 4559; № 48, ст. 6732; № 52, ст. 7485; 
2017, № 15, ст. 2135; № 24, ст. 3489; 
№  31, ст.  4743, 4752, 4799; №  52, 
ст. 7935; 2018, № 1, ст. 53, 85; № 18, 
ст. 2569, 2584; № 27, ст. 3940; № 31, 
ст. 4818; № 53, ст. 8446, 8456; 2019, 
№ 14, ст. 1459; № 30, ст. 4108, 4111; 
№ 44, ст. 6175; № 52, ст. 7818; 2020, 
№ 8, ст. 919; № 14, ст. 2030; № 15, 
ст. 2235) после цифр «2006,» допол-
нить цифрами «2007,».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
27 октября 2020 года
№ 352-ФЗ

Статья 1
В пункте 32 статьи 49 Федерального 

закона «О прокуратуре Российской 
Федерации» (в редакции Федерально-
го закона от 17  ноября 1995  года 
№ 168-ФЗ) (Ведомости Съезда народ-
ных депутатов Российской Федерации 
и Верховного Совета Российской Феде-
рации, 1992, № 8, ст. 366; Собрание 
законодательства Российской Федера-
ции, 1995, № 47, ст. 4472; 1999, № 7, 
ст. 878; 2007, № 24, ст. 2830; 2011, № 1, 
ст. 16; № 46, ст. 6407; 2014, № 23, 
ст. 2930; 2017, № 52, ст. 7929; 2018, 
№  1, ст.  76; №  45, ст.  6829; №  53, 
ст. 8462; 2019, № 40, ст. 5488; 2020, 
№ 31, ст. 5047) слова «Медицинская 
помощь военнослужащим органов 
военной прокуратуры и  членам их 
семей» заменить словами «Медицин-
ские осмотры и диспансеризация воен-
нослужащих органов военной прокура-
туры, медицинская помощь им и чле-
нам их семей».

Статья 2
Внести в Федеральный закон от 

27 мая 1998 года № 76-ФЗ «О статусе 
военнослужащих» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 
1998, №  22, ст.  2331; 2000, №  33, 
ст. 3348; 2002, № 26, ст. 2521; 2003, 
№ 46, ст. 4437; 2004, № 18, ст. 1687; 
№ 35, ст. 3607; 2008, № 45, ст. 5149; 
2010, №  30, ст.  3990; 2011, №  46, 
ст. 6407; 2012, № 31, ст. 4326; 2013, 
№ 27, ст. 3477; № 48, ст. 6165; 2014, 
№ 23, ст. 2930; 2015, № 29, ст. 4356; 
2016, № 27, ст. 4160; № 48, ст. 6734; 
2018, № 53, ст. 8471) следующие изме-
нения:

1) в статье 16:
а) пункт 2 изложить в следующей 

редакции:
«2. Военнослужащие и граждане, 

призванные на военные сборы, имеют 
право на бесплатное получение меди-
цинской помощи, в том числе изготов-
ление и ремонт зубных протезов (за 
исключением протезов из драгоценных 
металлов и  других дорогостоящих 
материалов), бесплатное обеспечение 
лекарственными препаратами для 
медицинского применения по рецеп-
там на лекарственные препараты, бес-
платное обеспечение медицинскими 

изделиями по назначению врача в соот-
ветствующих медицинских, военно-
медицинских подразделениях, частях 
и в организациях федеральных орга-
нов исполнительной власти и феде-
ральных государственных органов, 
в которых федеральным законом пред-
усмотрена военная служба (далее — 
военно-медицинские организации).

Военнослужащие не реже одного 
раза в  год проходят медицинские 
осмотры, диспансеризацию в порядке, 
установленном федеральным органом 
исполнительной власти или федераль-
ным государственным органом, в кото-
рых федеральным законом предусмо-
трена военная служба.

Перечень исследований, которые 
проводятся при прохождении меди-
цинских осмотров, диспансеризации, 
устанавливается федеральным орга-
ном исполнительной власти или феде-
ральным государственным органом, 
в которых федеральным законом пред-
усмотрена военная служба, по согласо-
ванию с федеральным органом испол-
нительной власти, осуществляющим 
функции по выработке и реализации 
государственной политики и норматив-
но-правовому регулированию в сфере 
здравоохранения.

При отсутствии по месту военной 
службы или месту жительства военно-
служащих либо по месту прохождения 
военных сборов гражданами, призван-
ными на военные сборы, военно-меди-
цинских организаций и (или) при отсут-
ствии в них отделений соответствую-
щего профиля, специалистов или спе-
циального медицинского оборудова-
ния, а также в экстренных или неот-
ложных случаях военнослужащие 
и граждане, призванные на военные 
сборы, имеют право на получение 
медицинской помощи, прохождение 
медицинских осмотров, диспансериза-
ции в медицинских организациях госу-
дарственной системы здравоохране-
ния и муниципальной системы здраво-
охранения.

Расходы, связанные с оказанием 
медицинской помощи военнослужа-
щим и  гражданам, призванным на 
военные сборы, прохождением ими 
медицинских осмотров, диспансериза-

ции в медицинских организациях госу-
дарственной системы здравоохране-
ния и муниципальной системы здраво-
охранения, возмещаются в порядке, 
установленном Правительством Рос-
сийской Федерации, за счет средств 
федерального бюджета, предусмо-
тренных на эти цели федеральным 
органам исполнительной власти или 
федеральным государственным орга-
нам, в которых федеральным законом 
предусмотрена военная служба.

Порядок обеспечения военнослу-
жащих и граждан, призванных на воен-
ные сборы, лекарственными препара-
тами для медицинского применения, 
медицинскими изделиями в фарма-
цевтических организациях при отсутст-
вии по месту военной службы или 
месту жительства военнослужащих 
либо по месту прохождения военных 
сборов гражданами, призванными на 
военные сборы, военно-медицинских 
организаций устанавливается Прави-
тельством Российской Федерации.

Военнослужащие, проходящие 
военную службу по контракту, если 
иное не предусмотрено федеральным 
законом, не реже одного раза в год 
проходят химико-токсикологические 
исследования наличия в организме 
человека наркотических средств, пси-
хотропных веществ и их метаболитов.

Направление военнослужащих 
и членов их семей на лечение за преде-
лы территории Российской Федерации 
осуществляется на общих основаниях 
с другими гражданами в порядке, уста-
новленном Правительством Россий-
ской Федерации.

Военнослужащие, имеющие при-
знаки психического расстройства, 
направляются на психиатрическое 
обследование и психиатрическое осви-
детельствование в амбулаторных усло-
виях или стационарных условиях 
в соответствии с Законом Российской 
Федерации от 2  июля 1992  года 
№ 3185-I «О психиатрической помощи 
и гарантиях прав граждан при ее оказа-
нии» с последующим медицинским 
о с в и д е т е л ь с т в о в а н и е м  в о е н н о -
врачебной комиссией для определения 
категории годности к военной службе 
(годности к службе по военно-учетной 

специальности, специальности в соот-
ветствии с занимаемой должностью).»;

б) в пункте 7:
абзац первый после слова «прове-

дением» дополнить словами «меди-
цинских осмотров, диспансеризации,»;

абзац второй после слов «медицин-
ской помощи» дополнить словами «, 
проведение медицинских осмотров, 
диспансеризации, медико-психологи-
ческой реабилитации, обеспечение 
санаторно-курортного лечения и отды-
ха на льготных условиях»;

2) в статье 26:
а) дополнить новой частью второй 

следующего содержания:
«Военнослужащие обязаны знать 

и соблюдать требования безопасности 
военной службы, заботиться о сохра-
нении своего здоровья, в том числе 
в случаях, указанных в статье 16 насто-
ящего Федерального закона, прохо-
дить медицинские осмотры, диспансе-
ризацию, медико- психологическую 
реабилитацию, химико-токсикологиче-
ские исследования наличия в организ-
ме человека наркотических средств, 
психотропных веществ и их метаболи-
тов.»;

 б) часть вторую считать частью тре-
тьей.

Статья 3
В части 6 статьи 40 Федерального 

закона от 28 декабря 2010 года № 403-
ФЗ «О Следственном комитете Россий-
ской Федерации» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2011, 
№ 1, ст. 15; № 46, ст. 6407; 2014, № 23, 
ст. 2930; 2017, № 52, ст. 7929; 2018, 
№  1, ст.  76; №  45, ст.  6829; №  53, 
ст. 8462; 2019, № 40, ст. 5488; 2020, 
№ 31, ст. 5047) слова «Медицинская 
помощь военнослужащим военных 
следственных органов Следственного 
комитета и членам их семей» заменить 
словами «Медицинские осмотры 
и диспансеризация военнослужащих 
военных следственных органов След-
ственного комитета, медицинская 
помощь им и членам их семей».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
27 октября 2020 года № 353-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон

   О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 13 октября 2020 года Одобрен Советом Федерации 21 октября 2020 года

Российская Федерация    Федеральный закон

   О внесении изменений в Уголовный кодекс Российской Федерации 
и статью 151 Уголовно-процессуального кодекса 

Российской Федерации
Принят Государственной Думой 13 октября 2020 года Одобрен Советом Федерации 21 октября 2020 года

Российская Федерация    Федеральный закон

О внесении изменений в статьи 157 и 1572 Жилищного кодекса 
Российской Федерации в части регулирования порядка изменения 

размера платы за коммунальные услуги, предоставленные с нарушением 
установленных требований

Принят Государственной Думой 13 октября 2020 года Одобрен Советом Федерации 21 октября 2020 года

Извещение
Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению учредительного 

съезда политической партии с предполагаемым названием «РОССИЯ БЕЗ КОРРУПЦИИ» 
сообщает, что учредительный съезд партии будет проводиться 15 декабря 2020 г. 
в  городе Москве. Электронная почта для контактов: inforbkrf@gmail.com.

Продажа объектов недвижимого и движимого имущества 
газотурбинной электростанции (ГТЭС-4), расположенных по 

адресу: Свердловская обл., г.  Арамиль, ул. Клубная, д. 25 
(совместные торги)

извещение о проведении открытого публичного предложения в 
электронной форме

Продавцы: ПАО «Газпром»: (812) 609-7614, 609-7624,  
inf@adm.gazprom.ru;

ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург»: (343) 359-72-23,  
A.Zaletaev@ekaterinburg-tr.gazprom.ru.

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.
ru, (495) 276-00-51, доб. №№ 421, 422, v.lysenin@etpgpb.ru,  
a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения: 02.12.2020 в 
12.00 МСК.

Заявки на участие в процедуре принимаются с 29.10.2020 
с 12.00 по 30.11.2020 до 18.00 МСК.

Дата рассмотрения заявок: 01.12.2020 до 18.00 МСК.
Предмет публичного предложения в электронной форме: 

продажа объектов недвижимого (7 единиц) и движимого (3 единицы) 
имущества газотурбинной электростанции ГТЭС-4, расположенных по 
адресу: Свердловская область, г. Арамиль, ул. Клубная, д. 25.

Имущество продается единым лотом.
Начальная цена / Цена отсечения: 31 000 000 / 24 800 000 руб. 

(кроме того НДС).
Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 620 000 / 500 

000  руб.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном 

предложении (задаток) в электронной форме составляет:  
3 100 000 руб., НДС не облагается.

Полная информация о публичном предложении размещена 
на официальном сайте Организатора https://etp.gpb.ru и Продавца 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СКАЛОЛАЗАНИЕ  
Стартовала продажа 
билетов на чемпионат 
Европы в Москве

Разойдутся 
по местам

Василиса Гончарова

Накануне начались продажи билетов на чемпионат Ев-
ропы по скалолазанию 2020 года, который пройдет с 
21 по 28 ноября в Москве.

Престижный турнир, имеющий статус олимпийско-
го отбора, примет столичный Дворец гимнастики Ири-
ны Винер-Усмановой. Среди организаторов от нашей 
страны: Министерство спорта РФ, департамент спорта 
города Москвы и Федерация скалолазания России.

На кону одна путевка на Игры в Токио у мужчин и 
одна у женщин, которые будут разыграны по итогам 
дисциплины «многоборье». Интересно, что специаль-
но для грядущего чемпионата Европы в зале будет 
смонтирован новый мобильный скалодром, который в 
дальнейшем будет использоваться для подготовки 
сборной России.

Для желающих увидеть в деле лучших из лучших в 
продаже доступны билеты на финалы четырех дисци-
плин — скорость, боулдеринг, трудность и многоборье. 
Их стоимость — от 700 до 1000 рублей.

Дополнительно в продажу поступили билеты на 
квалификационные и полуфинальные раунды сорев-
нований. Их можно приобрести за 100 рублей.

Первоначально ЧЕ должен был пройти в марте. 
Позднее были изменены сроки и площадка проведе-
ния. Отметим, что билеты, приобретенные весной, за-
менят на аналогичные на новой площадке.

Организаторы напоминают, что в связи с ограниче-
ниями пандемии рассадка на трибунах будет осу-
ществляться в шахматном порядке. Одновременно в 
зале сможет находиться около 300 зрителей.

Напомним, что отборочными турнирами на Игры в 
Токио станут четыре континентальных турнира в 2020 
году. Кроме чемпионата Европы в Москве, это чемпио-
нат Азии, чемпионат Африки, чемпионат Океании. На 
них будет разыграно по одной лицензии участника 
Олимпиады среди мужчин и женщин.  

БАСКЕТБОЛ Краснодарцы 
одержали четвертую 
победу в Кубке Европы

Князья 
в Монако

Илья Соболев

Российские клубы накануне провели очередные матчи 
на групповом этапе баскетбольного Кубка Европы.

Краснодарский «Локомотив-Кубань» в гостях уве-
ренно одолел «Монако» — 88:72 и вышел на чистое вто-
рое место в группе «С».  К очной встрече соперники по-
дошли с идентичными показателями, имея по три по-
беды при одном поражении в предыдущих четырех 
матчах. Причем обе команды уступили лидеру группы 
итальянскому «Виртусу».

«Монако» — серьезный соперник, который играет в 
агрессивный баскетбол. Лидерами команды являются 
быстрые защитники Бост и Найт, а также центровой 
Лессорт, который очень хорошо двигается, здорово иг-
рает в нападении и успевает возвращаться в защиту. 
Соперник использует широкую ротацию и очень опа-
сен, — предупреждал перед матчем главный тренер ку-
банцев Евгений Пашутин.

Матч в Монако стал для «Локо» вторым выездным 
кряду. «Провели немало времени в пути, но с такими 
крутыми парнями любые поездки только укрепляют 
командную химию», — отметил один из лидеров кра-
снодарцев, форвард Кевин Херви. Впрочем,  если «же-
лезнодорожники» и подустали от переездов, то в игре 
этого заметно не было. Гости с энтузиазмом начали 
встречу, причем самым результативным в первой чет-
верти стал 20-летний Андрей Мартюк, набравший во-
семь баллов. Кубанцы быстро обзавелись небольшим 
заделом, который к большому перерыву составил во-
семь очков — 42:34. 

Уже в третьей четверти отрыв «Локомотива-Куба-
ни» стал двузначным. Но поведя с преимуществом в 17 
очков, краснодарцы немного расслабились, позволив 
сопернику подобраться поближе. Может, трое лидеров 
«Монако», о которых говорил Пашутин, и сыграли в 
свою силу, поддержки от партнеров они не получили.  
Зато у «Локо» сразу шесть игроков набрали не меньше 
десяти баллов. Как следствие, в заключительной деся-
тиминутке краснодарцы снова ушли в отрыв и больше 
потери концентрации себе не позволяли.  

Казанский УНИКС принимал на своем паркете ли-
дера группы «А», испанский «Ховентуд». Начало ка-
занского матча получилось очень равным. Только к се-
редине второй четверти гостям удалось  уйти в неболь-
шой отрыв — 24:17. Правда, рывок 10:0 позволил 
УНИКСу не только отыграться, но и выйти вперед. На-
чало второй половины встречи казанцы проспали, од-
нако в концовке чудом сумели перевести игру в овер-
тайм. И все же в дополнительной пятиминутке «Ховен-
туд» добился победного перевеса в счете — 93:91. Та-
ким образом, испанцы одержали пятую победу кряду и 
остаются одной из трех команд Еврокубка, не потер-
певших ни единого поражения.   

ФУТБОЛ ЦСКА примет хорватское «Динамо» в матче Лиги Европы

Гости из Загреба
Артур Нанян

С
толичный ЦСКА прове-
дет сегодня вечером вто-
рой матч группового эта-

па Лиги Европы. В соперниках у 
армейцев будет чемпион Хорва-
тии — «Динамо».

В стартовой встрече «кра-
сно-синие», ведя в счете у ав-
стрийского «Вольфсберга», 
упустили победу (1:1). Перед 
спаренными поединками с 
«Фейеноордом» команде Вик-
тора Гончаренко крайне важно 
добиться положительного ре-

зультата с Загребом. Если, ко-
нечно, армейцы хотят выходить 
в плей-офф. 

Соперник у ЦСКА не самый 
простой. «Динамо» уже на про-
тяжении многих лет лучший 
клуб Хорватии. Что интересно — 
в квалификации Лиги чемпио-
нов динамовцы проиграли не 
кому-нибудь, а венгерскому 
«Ференцварошу», с которым 
«красно-синие» выступали вме-
сте в одной группе в предыду-
щем розыгрыше Лиги Европы.

С настроем у ЦСКА нет ника-
ких проблем. Да и форма сейчас 

у них отличная: несколько дней 
назад москвичи разгромили на 
своем поле тульский «Арсенал». 
По традиции, солировал Нико-
ла Влашич, оформивший дубль 
и отдавший один голевой пас. 
Для него, как и для Кристияна 
Бистровича, сегодняшний матч 
будет принципиальным.

А накануне на вопросы жур-
налистов ответил главный тре-
нер ЦСКА Виктор Гончаренко.

В чем главное отличие между 
еврокубками и Премьер-ли-
гой?

ВИКТОР ГОНЧАРЕНКО: Различия боль-
шие. У «Динамо» есть преиму-
щество в опыте. В прошлом году 
команда участвовала в Лиге 
чемпионов, их футболисты иг-
рают в молодежной и основной 
сборных Хорватии. Не хочу 
сравнивать их с клубами Пре-
мьер-лиги. Даже «Вольфсберг» 
отличался. Будет тяжелый и на-
пряженный матч, надо исполь-
зовать свои моменты. 

Как оцените готовность 
ЦСКА?

ВИКТОР ГОНЧАРЕНКО: Для меня важ-
на скорее стабильность в игре, 
чем физическое состояние. Нам 
этого не хватало два года назад 
и в прошлом сезоне. Сейчас же 
она есть из-за более широкой 
обоймы и пяти замен. Но если 
мы будем слушать дифирамбы, 
станем мягкотелыми. Приба-
вить в чем-то? У нас молодая ко-
манда — резерв для роста серьез-
ный. В каждой встрече надо ста-
новиться лучше. И на каждой 
тренировке тоже.

Вадим Карпов и Марио Фер-
нандес готовы завтра выйти 
на поле? 

ВИКТОР ГОНЧАРЕНКО: Карпов играть 
не сможет. Он плохо подставил 
нос под удар. Что касается Фер-
нандеса, то Марио чувствует 
себя лучше. Еще посмотрим, бу-
дет он готов или нет.

Пообщался с журналистами 
и Бистрович, у которого много 
знакомых в «Динамо», с кото-
рыми он пересекался в юноше-
ской и молодежной сборных 
Хорватии.

Что скажете о сопернике?
КРИСТИЯН БИСТРОВИЧ: Я один раз иг-
рал против «Динамо», но при 
этом следил за их выступления-
ми в еврокубках. Там есть мои 
друзья из сборной. Хорошо 
знаю, как они действуют в атаке 
и обороне. Наш тренерский 
штаб задал мне несколько во-
просов. Думаю, мы хорошо го-
товы к матчу.

Как вам график игр? 
КРИСТИЯН БИСТРОВИЧ: После жере-
бьевки я был счастлив, что мы 
встретимся с Загребом. А что 
касается графика, то приятно 
играть дважды в неделю. Ты 
мало тренируешься, но много 
играешь. Футболистам это нра-
вится. 

Конкуренция в ЦСКА сейчас 
выше чем годом ранее?

КРИСТИЯН БИСТРОВИЧ: Можно и так 
сказать, поскольку команду по-
полнила группа новичков. При 
этом у нас каждый футболист 
может быть и основным, и нахо-
диться на замене.

Добавим, что во втором мат-
че квартета «К» в Роттердаме 
« Ф е й е н о о р д »  п р и м е т 
«Вольфсберг». В первом туре 
клуб из Нидерландов сыграл на 
выезде вничью с «Динамо» 
(0:0).  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

29 октября, четверг, 
«Матч ТВ»
20.10 ЦСКА — «Динамо» (Загреб). 

Прямая трансляция. 

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ «Локомотив» уступил дома «Баварии» — 1:2

Не хватило одного

Артур Нанян 

М
осковский «Ло-
комотив» потер-
пел первое пора-
жение в новом се-
зоне Лиги чемпи-
о н о в .  В  м а т ч е 
группового этапа 
« к р а с н о - з е л е -
ные» уступили на 

своем поле действующему по-
бедителю турнира мюнхенской 
«Баварии» — 1:2.

— Не подскажешь, а кто у 
«Локомотива» под 11-м номе-
ром играет? — буквально за не-
сколько минут до гола Антона 
Миранчука спросил один из не-
мецких журналистов. Не скрою, 
было приятно, что внимание за-
рубежного коллеги привлек 
футболист нашей сборной. Зна-
чит, умеем, когда хотим. 

Надо полагать, «Бавария» за-
помнила этот вечер. Мало кто в 
этом году бился с ней так же 
рьяно, как «Локомотив». На ум 
приходят, пожалуй, только три 
команды: «Пари Сен-Жермен» 
в финале Лиги чемпионов, «Се-
вилья» в матче за Суперкубок 
УЕФА и «Боруссия» в поединке 
за Суперкубок Германии. Вот и 
все. Остальных, даже таких 
грандов, как «Барселона» и 
«Челси», мюнхенцы громили, 
забивая больше четырех мячей. 

Класс «Баварии» настолько 
высок, что, выдав далеко не луч-
ший матч, она тем не менее на-
брала в Черкизово три очка. Но 

это не умаляет заслуг «Локомо-
тива»: после сенсационного по-
ражения на выходных от «Рото-
ра» команда Марко Николича 
показала характер, сражаясь на 
равных с мюнхенским супер-
клубом. И едва не обыграла его.

При счете 1:1 «Бавария» 
слегка растерялась, а «Локомо-
тив» вполне мог забить второй 
мяч. Новичок «красно-зеле-
ных» Зе Луиш вышел один на 
один с Мануэлем Нойером, но 
из убойной позиции пробил 
мимо. Буквально в одной из сле-
дующих атак немцы забили ре-
шающий мяч. Вот как бывает в 
футболе, когда не реализуешь 
свои моменты.

— «Локомотив» провел бле-
стящий матч. Они очень здоро-
во переходили из обороны в ата-
ку, в нападении у них скорост-
ные ребята, доставившие нам 
немало проблем. Нам пришлось 
попотеть, — признался автор 
второго гола «Баварии» Йозуа 
Киммих. 

Игра «Локомотива» впечат-
лила не только Киммиха, но и 
чемпиона мира-2014, одного из 
лучших вратарей мира Мануэля 

Нойера. «Матч получился тяже-
лым. Вы сами видели, что нам 
пришлось понервничать. Со-
перник был очень опасен, почти 
каждую атаку старался дово-
дить до удара. Мы вытерпели, 
выждали нужный момент и за-
били второй гол. Самое главное 
— три очка», — сказал Нойер. 

По достоинству оценил игру 
московского клуба главный 
тренер «Баварии» Ханс-Дитер 
Флик. 

— Это была тяжелая победа. 
Если хотите — вырванная. «Ло-
комотив» хорошо контратако-
вал, глубоко оборонялся и чет-
ко знал, чего он хочет. В целом, 
результат справедлив. Хотя по-
беда получилась не такой уве-
ренной, как мы на то рассчиты-
вали, — признался Флик.

Охотно отвечал на вопросы 
журналистов рулевой «Локомо-
тива» Марко Николич. По сло-
вам сербского специалиста, он 
горд всем, кроме результата.

Обидно проиграть в таком 
матче?

МАРКО НИКОЛИЧ: Горжусь коман-
дой, но результат расстроил. Се-

годня все было как надо: отно-
шение к игре, мотивация, такти-
ческая дисциплина, храбрость, 
уверенность. Хотел бы поблаго-
дарить болельщиков. Когда они 
есть на стадионе, футболисты 
заряжаются энергией и все смо-
трится совсем по-другому. Пе-
ред матчем я говорил, что будет 
интересно посмотреть, как рос-
сийский клуб будет противо-
стоять лучшей команде мира. 
Мы можем гордиться всем, кро-
ме итогового счета. 

Вы сказали про храбрость. 
Было ощущение, что игроки 
действительно дерутся на 
поле. Как их настраивали пе-
ред встречей?

МАРКО НИКОЛИЧ: Команду не нужно 
было настраивать на «Бава-
рию». Нужно было подготовить 
ее тактически и верить в каждо-
го футболиста. Первые 20—25 
минут мы немножко прижались 
к воротам, но затем стали чувст-
вовать себя раскованнее. Было 
много моментов, просто нужно 
забивать. Для меня результат 
важнее впечатлений. «Локомо-
тив» сыграл так, как я хотел. Не 
хватило завершения. 

Закидывать мяч за спину за-
щитникам «Баварии» — 
часть вашего плана на игру?

МАРКО НИКОЛИЧ: В Лиге чемпионов 
на рекламном щите в центре 
поля есть слово «уважение». 
После матча я никогда не гово-
рю, что мы подготовили коман-

ду, все отсмотрели. Если вам по-
казалось, что был такой план, 
так и напишите. 

В параллельном матче груп-
пы «А» мадридский «Атлетико» 
в переиграл дома «Зальцбург» — 
3:2. Австрийцы дважды сравни-
вали счет, но все же пропустили 
третий гол в концовке: на 85-й 
минуте победу хозяевам принес 
Жоао Фелиш. 

Продолжает лихорадить ре-
кордсмена по числу титулов 
Лиги чемпионов «Реал». После 
двух туров мадридцы набрали 
лишь одно очко и идут на по-
следнем месте в своей группе. 
После домашнего поражения от 
«Шахтера» «королевский клуб» 
едва не проиграл «Боруссии» из 
Менхенгладбаха. Уступая 0:2 к 
87-й минуте, «сливочные» два-
жды забили и вырвали ничью — 
2:2. Не выявили победителя и 
«Шахтер» с «Интером» (0:0).  

Положение команд 
в группе «А»

И В Н П М О
1. «Бавария» 2 2 0 0 6-1 6

2. «Атлетико» 2 1 0 1 3-6 3

3. «Локомотив» 2 0 1 1 3-4 1

4. «Зальцбург» 2 0 1 1 4-5 1

В матче с «Баварией» москвичи 
потерпели первое поражение 
в новом сезоне Лиги чемпионов.

В матче первого тура группового этапа ЦСКА сыграл вничью в Австрии с «Вольфсбергом» (1:1).

Андрей Мартюк был самым заметным из россиян в составе 
«Локо» по ходу матча с «Монако».

А К Ц Е Н Т

Игроки «Локомотива» чаще били в створ 
ворот, чем мюнхенцы: шесть ударов 
против четырех

ИНИЦИАТИВА 

Турнир 
по дзюдо 
памяти 
Анатолия 
Рахлина 
соберет 
450 участников

ЛЕГЕНДЫ
ОСТАЮТСЯ 
С НАМИ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

В эти выходные в Санкт-Петер-
бурге состоится VIII Традицион-
ный юношеский турнир по дзю-
до памяти заслуженного трене-
ра России Анатолия Рахлина.

Из-за противоэпидемиче-
ских ограничений мероприя-
тие проходит осенью, хотя об-
ычно оно приурочено к дню ро-
ждения тренера и официально 
включено в спортивную про-
грамму Петербургского между-
народного экономического фо-
рума. Зато теперь почти совпа-
ло с 85-летием Федерации дзю-
до Санкт-Петербурга и Всемир-
ным днем дзюдо 28 октября.

— Поединки будут проходить 
на пяти татами, но без зрите-
лей, — рассказал глава Федера-
ции дзюдо города на Неве Ми-
хаил Рахлин. — На «Тинькофф 
Арену» допустят только роди-
телей спортсменов, но при вы-
полнении всех требований Рос-
потребнадзора, в том числе ис-
пользовании средств индивиду-
альной защиты и соблюдении 
социальной дистанции.

Турнир памяти Анатолия 
Рахлина проводится в Север-
ной столице с 2013 года, и уже в 
2019 году в нем принимали 
участие 694 участника из 18 
стран. В этом году, как отметил 
вице-президент Федерации 
дзюдо Санкт-Петербурга 
Сергей Реутов, «по понятным 
причинам» в соревнованиях не 
принимают участие зарубеж-
ные команды. Но все равно на 
татами выйдут более 450 участ-
ников из всех регионов России, 
от Дальнего Востока до Север-
ного Кавказа. Еще 400 спор-
тсменов примут участие в фе-
стивале детского дзюдо, кото-
рый состоится на следующий 
день после турнира.

Как отмечает Михаил Рахлин, 
для зрителей в течение всего дня 
31 октября на официальном сай-
те турнира rakhlincup.ru будет 
вестись онлайн-трансляция 
спортивного блока и церемонии 
награждения финалистов.   

КСТАТИ

Федерация дзюдо Санкт-Петер-

бурга запустила новый издатель-

ский проект, посвященный леген-

дам дзюдо города. Первые две 

книги посвятили знаменитым тре-

нерам  —  Анатолию Рахлину и 

Ярославу Кероду.

АНТИДОПИНГ

Чемпиона мира 
Коулмана 
все-таки 
отстранили

УБЕГАЛ 
ОТ ТЕСТОВ
Николай Долгополов

Вообще-то непонятно, почему 
чемпиона мира в беге на 100 м 
Кристиана Коулмана, трижды 
убегавшего от допинг-офице-
ров еще в 2017-18 гг. , не ди-
сквалифицировали еще тогда. 
На слово поверили отговоркам, 
вопреки логике и правилам до-
пустили американского сприн-
тера к ЧМ-2019 в Дохе. Ни у од-
ного атлета из другой страны 
такой номер не прошел бы.

 Но «Уорлд Атлетикс» из-
вестна тем, что строгие меры 
принимает выборочно. Даже к 
знаменитым бегунам США, 
пойманным на допинге, свой 
подход: некоторых досрочно 
амнистировали. А уж о том, 
чтобы закрыть допуск на бего-
вую дорожку отбывшим корот-
кое наказание, и речи нет. Так в 
Дохе Кристиан выиграл «золо-
то» на 100 м и в составе сбор-
ной США первенствовал в эста-
фете 4х100 м.

Однако  с допингом, видно, 
были серьезные проблемы. И 
потому чемпион рискнул про-
пустить в этом году сразу три 
теста. Оправдания предоста-
вил смехотворные. И придется 
теперь королю спринта из Ат-
ланты пропустить Игры-2021  
в Токио. Коулман хочет оспо-
рить двухлетний «приговор» в 
кассационном суде. Хотелось 
бы знать, что из этого полу-
чится.  

— Лучшие моменты матча 
«Локомотив» — «Бавария»: 
фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1979849
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